
Виски меняет 
прописку
Алкогольные компании 
оптимизируют 
производство

Торговые ограничения вынужда-
ют алкогольные компании опти-
мизировать производство на-
питков. Так, ГК «Руст»  Рустама 
Тарико после остановки поста-
вок шотландского виски перене-
сла разлив своего бренда Darrow 
из Шотландии в Подмосковье. 
А производитель коньяка «Ста-
рый Кёнигсберг» мог перейти 
на грузинский дистиллят вме-
сто французского. Локализация 
не должна изменить вкус напит-
ка, но остаются риски зависимо-
сти от импорта сырья, говорят 
эксперты.

Крупный производитель алкого-
ля — ГК «Руст» (бренды «Русский стан-
дарт», «Зеленая марка» и др.) Рустама 
Тарико переносит разлив своего виски 
Darrow из Шотландии в Россию, следу-
ет из данных Росаккредитации. В сен-
тябре структура группы «Парламент 
Продакшн» получила декларацию со-
ответствия на выпуск Darrow на заво-
де в Подмосковье. А до этого компания 
задекларировала дистиллят шотланд-
ского виски, поставляемый британ-
ской Glen Turner Company Ltd.

Производство Darrow «Руст» за-
пустил в 2019 году на мощностях 
шотландской винокурни Ian Ma-
cleod Distillers (IMD). С этим брендом 
«Руст» планировал занять 10% рос-
сийского рынка виски. После нача-
ла военных действий РФ на Украине 
и новой волны западных санкций 
поставки шотландского виски в Рос-
сию остановились по решению мест-
ной ассоциации производителей, 
рассказывали „Ъ“ участники рынка.

В ГК «Руст» сообщили „Ъ“, что 
не смогли продолжить поставки 
виски IMD на российский рынок 
по объективным причинам. Миро-
вая практика разлива шотландско-
го виски на территории страны, где 
происходит продажа и потребление 
напитка, способствовала локализа-
ции производства Darrow, а «Парла-
мент Продакш» способен удовлет-
ворить растущий спрос на виски 
в России, добавили в группе. В этом 
году «Руст» планирует произвести 
почти 100 тыс. девятилитровых ко-
робов виски. Darrow российского 
производства уже есть на онлайн-ви-
трине WineStyle по 1,18 тыс. руб. 
за бутылку 0,5 л, но для заказа пока 
недоступен. Выпущенный в Шотлан-
дии Darrow продается по 1,78 тыс. 
руб. за аналогичный объем.

Владелец бренд-агентства Kauf-
man Станислав Кауфман  говорит, 
что при правильной  организации 
производства начать разлив виски 
на российской площадке из импорт-
ных спиртов не составит труда и та-
кой напиток не должен отли чаться 
по вкусу от выпущенного за рубе-
жом. В сегменте недорогого виски 
марки российского производства 
пользуются спросом, указывает он.
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Я ВАС видел!
На Восточноазиатском саммите Сергей Лавров  
чуть не потерял Джо Байдена. Но тот вдруг нашелся
12 и 13 ноября министр ино-
странных дел России  Сергей 
Лавров провел в столице 
Камбоджи городе Пномпене 
на Восточноазиатском сам-
мите (ВАС). Специальный 
корреспондент „Ъ“  Андрей 
Колесников рассказывает, 
почему на пленарном засе-
дании 13 ноября Сергей Лав-
ров чуть не остался в зале без 
своих ключевых собеседни-
ков, а главное — почему все 
вдруг так резко изменилось.

Самолет Сергея  Лаврова 
поставили на стоянку рядом 
с самолетом Джо Байдена. 
И прилетели они в Камбоджу 
на Восточноазиатский сам-
мит, который проходит в рам-
ках саммита АСЕАН (это сложно 
объяснить, поэтому лучше про-
сто поверить), примерно в одно 
время. Но это единственное, что 
их объединяло в это утро. 

Да, это был первый на моей 
памяти саммит (а она хранит 
много лишнего), куда некото-
рые его участники приехали 
для того, чтобы ни в коем случае 
не встретиться друг с другом. 
Второй будет на Бали, на G20.

На самом деле Восточноази-
атский саммит — это страны, 
входящие в АСЕАН, то есть Бру-
ней, Вьетнам, Индонезия, Кам-
боджа, Лаос, Малайзия, Мьянма, 
Сингапур, Таиланд, Филиппи-
ны, плюс США и Россия, Австра-
лия, Индия, Китай, Южная Ко-
рея, Новая Зеландия и Япония.

— Половина, может, и недружественных 
стран,— еще в самолете говорил, впрочем, 
не про них, а про страны «двадцатки» ми-
нистр иностранных дел России.— Но поло-
вина-то дружественных! Одних будем избе-
гать, других — нет! 

Потом он отмахивался, переспрашивая:
— Они предлагают переговоры? Кто 

«они»?!
— Ну как же,— уточняли у него,— а фор-

мула Блинкена? (Энтони Блинкен — государ-
ственный секретарь США.— „Ъ“.)

— Какая формула Блинкена? — морщил-
ся Сергей Лавров.— Нет никакой формулы 
Блинкена или формулы Байдена!

— Ну а формула Лаврова есть? — интере-
совался я. 

— А, это есть! — оживлялся он.— Это хи-
мическая формула... Там смешивать надо... 
Я потом покажу... Но вообще-то формула Лав-
рова — это «стакан скорее наполовину по-
лон, а не наполовину пуст».

Мне казалось, я понимал. Это, видимо, 
про дружественные и недружественные 
страны.

Но все-таки еще один вопрос был у меня 
к министру. Странный прочерк значился 
в сценарии. В воскресенье вечером самолет 
прилетал из Камбоджи на Бали. И все, поне-
дельник — прочерк в графике. Что это зна-
чило? Неафишируемые встречи? Не с теми 
ли как раз, с Кем Не Надо Встречаться? 

— Что мы делаем в понедельник? — пе-
респросил меня Сергей Лавров.— Готовим-
ся ко вторнику. 

Между тем в Пномпене у Сергея Лавро-
ва оказалось много встреч. Все происходи-
ло в отеле Sokha Phnom Penh. Это там, пря-
мо в излучине, где, сливаяся, текли струи 
Арагвы и Куры, то есть Меконга и Тонлесапа, 
двух сверхрек... Все очень живописно и, мо-
жет быть, даже величественно.

История делалась слегка драматичней 
в связи с тем, что на этот же саммит приехал 

министр иностранных дел Украины Дмит-
рий Кулеба. Зачем? А Украина, видимо, те-
ряет статус региональной державы, то есть 
становится мировой, и претендует на член-
ство в организациях, в которых ее трудно 
было раньше представить или даже запо-
дозрить, то есть и самой Украине, похоже, 
тоже. Но вот все стремительно меняется. 

В этот день господин Кулеба подписы-
вал с руководством АСЕАН Балийский до-
говор, то есть делал первый шаг к тому, 
чтобы Украина стала таким же партнером 
по диалогу с АСЕАН, как и Россия с США. 
Более того, министр иностранных дел Ук-
раины провел двусторонние встречи с кол-
легами из Брунея, Камбоджи, Сингапура, 
Таиланда и Филиппин. Господина Кулебу 
в этот день можно было встретить всюду 
в отеле. Казалось, он не только во всех пере-
говорных комнатах, а открой ты любой но-
мер гостиницы — и непременно встретишь 
там Дмитрия Кулебу, стремительно меня-

ющего костюм и вышиванку, 
в которой он только что встре-
чался внизу с министрами, 
на гражданское, то есть обыч-
ную рубашку и джинсы, слов-
но он, узнав о приезде господи-
на Лаврова, собирался уходить 
на всякий случай максималь-
но неузнанным через служеб-
ный вход. 

И был, конечно, неодно-
кратно замечен, и даже мож-
но было бы написать «схвачен» 
или по крайней мере перехва-
чен, причем неоднократно, 
корреспондентом «Первого 
канала» Иваном Прозоровым, 
навстречу которому господин 
Кулеба выдвинул своего ра-
ботящего помощника, отка-
завшего Ивану хотя бы в паре 
слов сначала на английском, 
а во второй раз, у лифта, ког-
да Дмитрий Кулеба сменил 
уже даже очки с круглой опра-
вы на привычную квадрат-
ную, а ведь все равно не по-
могло,— уже на очень чистом 
русском. Ну да Иван даже не 
споткнулся — привык. 

А что — Дмитрий Куле-
ба спокойно чувствовал себя 
за спиной президента США 
Джо Байдена, которого в этот 
день тоже без конца виде-
ли в отеле. Господин Байден 
даже дал пресс-конференцию 
на первом этаже. Кто-то теперь 
считает, что, может, и не надо 
было, ведь это позволило пре-
зиденту США уже в самом на-

чале поблагодарить за образцовую орга-
низацию саммита Колумбию, руководство 
которой, наверное, вздрогнуло и обрадова-
лось, ибо не приложило для организации 
саммита никаких особых усилий, и это пре-
зиденту США требовались, казалось, боль-
шие усилия, чтобы перепутать Колумбию 
и Камбоджу. 

И это еще скажите спасибо, что никто 
из журналистов пула Белого дома не решил 
уточнить, какой саммит, АСЕАН или Восточ-
ноазиатский (и какой в рамках какого тут 
проходит, и почему один, который по всем 
признакам помещен в рамки другого, на-
столько шире по составу участников...), пре-
зидент США имеет в виду, так как о такой 
вопрос тут ломают зубы и не такие зубры 
мировой дипломатии, как президент США 
Джо Байден. Хотя, с другой стороны, спра-
ведливости ради, таких зубров поискать. 
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Нефтяной экспорт 
поддался FOBии
Санкции ЕС изменят расчет стоимости Urals

Вступление в силу эмбарго ЕС на россий-
скую нефть в декабре заставило агент-
ство Argus кардинально пересмотреть 
методику оценки стоимости Urals, исхо-
дя из которой правительство РФ ежеме-
сячно взимает нефтяные налоги. Вме-
сто котировок в портах назначения (CIF 
Роттердам и Аугуста) Argus будет полу-
чать котировку FOB в российских портах, 
а значение котировки CIF (c учетом фрах-
та и страховки) будет определяться рас-
четно. В Минфине заявили „Ъ“, что пока 
будут использовать расчетную котиров-
ку CIF, при этом в первом квартале 2023 
года намерены обсудить «целесообраз-
ность перехода на использование дру-
гих котировок». По мнению аналитиков, 
существенно влияние на размер налогов 
изменение методики не окажет.

В Минфине „Ъ“ рассказали, что намере-
ны в 2023 году использовать существую-
щую котировку Urals на базисе CIF Роттер-
дам и Аугуста (Сицилия) для расчета налогов, 
несмотря на вступление в силу эмбарго ЕС 
на российскую нефть. Таким образом, для 
определения уровня НДПИ, НДД, экспорт-
ной пошлины на нефть и обратного акциза 
на нефть для НПЗ будет использоваться «рас-
четная» котировка ценового агентства Argus 
на основе европейского рынка, хотя россий-
ская нефть туда официально почти не будет 
поставляться (кроме Венгрии и Болгарии, 
у которых есть исключения).

Argus 10 ноября опубликовал новую мето-
дологию расчета котировки Urals. Посколь-
ку официально Urals перестанет поступать 
в Европу, то у Argus не будет возможности 
собрать информацию о сделках на базисах 
CIF, чтобы сформировать котировку. Теперь 
агентство запустило котировки на базисах 
FOB в российских портах Приморск (Балти-
ка) и Новороссийск (Черное море), и на этой 
базе будет рассчитывать котировки CIF для 
Роттердама и Аугусты путем прибавления 
расчетного фрахта и страховки.

В Минфине пояснили „Ъ“, что «коти-
ровка CIF существует и продолжает пу-
бликоваться Argus», в 2023 году ее ис-
пользование будет продолжено. При этом 
Минфин, Минэнерго, Минэкономики 
и нефтяники в первом квартале 2023 года 
обсудят целесообразность перехода на ис-
пользование других котировок, уточнили 
в министерстве, отметив, что «сохранность 
и стабильность налоговых и таможенных 
доходов — это приоритет в будущей рабо-
те». В Argus и Минэкономики от коммента-
риев отказались.

Власти РФ еще весной обсуждали альтер-
нативы на случай отказа Argus от предостав-
ления котировок вследствие санкций, как 
уже поступили Bloomberg и Reuters. В част-
ности, рассматривалось использование ин-
дексов биржи СПбМТСБ.
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Страшная месть
Украина проголосовала в ООН 
за антиизраильские резолюции

Израиль разочарован голосованием Ук-
раины в ООН. Дважды за последние две 
недели Киев поддержал антиизраиль-
ские резолюции. Не исключено, что та-
ким образом Киев демонстрирует свое 
недовольство отказом израильтян по-
ставлять Украине оружие. В первый раз 
голосование Украины в Израиле воспри-
няли как случайность, но во второй — уви-
дели тенденцию. Посол Израиля на Укра-
ине Михаэль Бродский заявил, что такая 
позиция Киева «не способствует понима-
нию и доверию» между странами.

В Израиле переживают и негодуют по по-
воду состоявшегося в пятницу голосования 
Четвертого комитета Генеральной ассамблеи 
ООН (по специальным политическим вопро-
сам и вопросам деколонизации). Комитет 
большинством голосов одобрил предложе-
ние Палестины о направлении в Междуна-
родный суд ООН в Гааге запроса о правовом 
статусе «длительной оккупации, заселения 
и аннексии Израилем палестинской терри-
тории, оккупированной с 1967 года». Теперь 
соответствующая резолюция должна быть 
вынесена на голосование Генеральной ассам-
блеи ООН. В случае ее одобрения, в чем мало 
кто сомневается, Международный суд смо-
жет вынести решение на тему, каковы пра-
вовые последствия израильской оккупации 
для всех государств и ООН в целом. То есть 
в перспективе может зайти речь о санкци-
ях в отношении Израиля или отдельных из-
раильских политиков, хотя решения суда 

необязательны к исполнению. Кроме того, 
Четвертый комитет одобрил еще пять резо-
люций, которые израильтяне считают на-
правленными против них. Они касаются по-
мощи палестинским беженцам и их прав, 
а также критикуют израильскую оккупацию 
Западного берега реки Иордан, Восточного 
Иерусалима и Голанских высот.

Премьер-министр Израиля Яир Лапид ре-
шительно осудил итоги голосования. «Этот 
шаг не изменит реальности на местах, ниче-
го не принесет палестинскому народу и мо-
жет привести к эскалации»,— сказал он в суб-
боту вечером. Премьер призвал все страны, 
поддержавшие резолюцию в отношении 
Международного суда, пересмотреть свою 
позицию и выступить против во время буду-
щего голосования в Генеральной ассамблее.

За передачу израильского вопроса в Меж-
дународный суд проголосовали 98 стран, 
но израильтян больше всего удивило, что 
среди них оказалась Украина. «Крайне разо-
чаровывает поддержка Украиной резолюции 
ООН, отрицающей связи евреев с Храмовой 
горой и требующей консультативного заклю-
чения Международного суда. Поддержка ан-
тиизраильских инициатив в ООН не способ-
ствует укреплению доверия между Израилем 
и Украиной»,— написал в соцсетях посол Из-
раиля в Киеве Михаэль Бродский. Одновре-
менно полемика разразилась в русскоязыч-
ном сегменте израильского интернета.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,1

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к корзине валют ос-
новных торговых партнеров РФ в октябре к сентябрю 2022 года, оценили в ЦБ. В январе—октябре 2022 
года реальный эффективный курс рубля вырос на 38,5%. Средний номинальный курс доллара США к рублю 
с начала года составил 68,37 руб./$, евро — 72,01 руб./€. «Мы делали оценку критического курса рубля для 
экономики. До курса 50 (рублей за доллар.— „Ъ“) нет ни одной убыточной отрасли. Я не думаю, что мы 
увидим такой курс. Мы увидим постепенное ослабление рубля…и интересы всех, в том числе экспортеров, 
будут сбалансированы»,— рассказал 11 ноября глава «Сбера» Герман Греф.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

«Газпром»  
взял дефицит на себя

Федеральный бюджет по итогам де-
сяти месяцев исполнен с профи-
цитом в 128 млрд руб., сообщил 
в пятницу Минфин. При доходах 
в 22,139 трлн руб. расходы состави-
ли 22,011 трлн руб. Формально такой 
исход выглядит как изменение трен-
да, ведь начиная с июня баланс бюд-
жета только ухудшался, и он четыре 
месяца подряд закрывался с дефи-
цитом. Поэтому профицит с пикового 
значения по итогам мая в 1,495 трлн 
руб. по результатам сентября умень-
шился до всего 55 млрд руб. и при 
такой динамике далее должен был 
смениться дефицитом.

Этого, однако, не случилось — 
благодаря крупному разовому посту-
плению налогов от «Газпрома» от-
дельно в октябре бюджет оказал-
ся в профиците. В минувшем меся-
це от НДПИ на газ поступило сра-
зу 453 млрд руб.— почти столько 

же, как за предыдущие девять меся-
цев (среднемесячная сумма налога 
в этом году — 54 млрд руб.). Такой 
всплеск объясняется поступлением 
от «Газпрома» первой трети суммы 
дополнительного НДПИ (416 млрд 
из 1,244 трлн руб.), которую ему при-
дется отдать бюджету после отказа 
от выплаты дивидендов акционерам 
за 2021 год. Без этого фактора фе-
деральный бюджет за десять меся-
цев был бы закрыт с дефицитом по-
рядка в 350 млрд руб.

В целом по итогам января—ок-
тября благодаря выросшим ценам 
на энергоресурсы нефтегазовые 
доходы находятся в значительном 
плюсе к прошлому году, составив 
9,788 трлн руб. (на 34% больше, чем 
в январе—октябре 2021 года). Ситу-
ация с ненефтегазовыми доходами 
(12,352 трлн руб.) выглядит похуже: 
минус 6% по итогам десяти месяцев 
и минус 20% отдельно за октябрь.

Согласно последним «положен-
ным на бумагу» расчетам Минфи-
на (к внесенному в Госдуму бюджет-
ному пакету на следующую трехлет-
ку), по итогам этого года ожида-
ется дефицит бюджета в размере 
1,3 трлн руб., или 0,9% ВВП. Мин-
фин, впрочем, допускал, что из-за 
возникших в последнее время новых 
расходов дефицит может стать бо-
лее значительным. Закрывать ожи-
даемую дыру в бюджете планирует-
ся за счет накоплений Фонда нацио-
нального благосостояния. В октябре 
он впервые был использован на по-
полнение доходной части госказны. 
Как сообщало финансовое ведом-
ство, на это из фонда было направ-
лено 260 млрд руб. Для этого часть 
замороженной из-за санкций валю-
ты на счетах Минфина в Центробан-
ке (евро, фунты и иены) была услов-
но конвертирована в рубли, то есть 
фактически была произведена ру-
блевая эмиссия.

Вадим Вислогузов
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Правительство готовится вклю-
чить небольшие компании в ра-
боту по достижению технологи-
ческого суверенитета РФ. Раз-
работанный Минэкономики за-
конопроект для целей господ-
держки вводит понятие «ма-
лая технологическая компания» 
и устанавливает критерии опре-
деления таких организаций. 
В зависимости от размера годо-
вой выручки (в пределах 4 млрд 
руб.) такие компании разделят 
на три группы. Чем выше будет 
оборот, тем жестче будут тре-
бования к условиям научно-тех-
нической или производствен-
но-коммерческой деятельно-
сти получающей помощь орга-
низации.

Минэкономики подготовило по-
правки к закону «О науке и государ-
ственной научно-технической поли-
тике», которыми предлагает устано-

вить понятие «малая технологиче-
ская компания» и ввести критерии 
определения таких организаций. За-
явленная цель поправок — оказание 
господдержки бизнесу, изменения 
подготовлены по поручению прези-
дента (см. „Ъ“ от 6 сентября). Малой 
технологической компанией пред-
лагается считать коммерческую ор-
ганизацию, создающую и (или) при-
меняющую при разработке и (или) 
производстве продукции результа-
ты интеллектуальной деятельности. 
Определять такие компании ведом-
ство предлагает на основании четы-
рех критериев: объем выручки, вид 
экономической деятельности, на-
учно-технический потенциал и ус-
ловия реализации научно-техниче-
ской или производственно-коммер-
ческой деятельности.

Как отмечается в пояснительной 
записке к законопроекту, в зависи-
мости от объема годовой выручки 

могут быть выделены три группы 
таких компаний: до 300 млн руб., от 
300 млн до 2 млрд руб. и от 2 млрд 
до 4 млрд руб. Исходя из этого будут 
устанавливаться предельные зна-
чения показателей — по мере ро-
ста выручки предполагается повы-
шение требований к условиям ре-
ализации научно-технической или 
производственно-коммерческой де-
ятельности.

Конкретные значения объема 
выручки и требуемые коды класси-
фикатора экономической деятель-
ности (ОКВЭД), как и порядок оцен-
ки научно-технического потенциа-
ла организации и наличие условий 
реализации научно-технической 
деятельности установит правитель-
ство. Белый дом также определит 
и привлекаемые к этой работе цен-
тры экспертизы. В их число могут 
войти не только инновационные 
институты развития, но и центры 

компетенции Национальной тех-
нологической инициативы, расска-
зали „Ъ“ в Минэкономики. «Увере-
ны, что необходимо акцентировать 
внимание на небольших компани-
ях, разрабатывающих технологии 
или высокотехнологичную продук-
цию для конкурентного рынка»,— 
пояснил в пятницу замминистра 
экономического развития Максим 
Колесников.

Ранее в секретариате первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова по-
ясняли „Ъ“, что компании из Едино-
го реестра конечных получателей 
господдержки инновационной де-
ятельности получат статус техноло-
гических организаций автоматиче-
ски. Другие же организации для от-
несения к технологическим должны 
будут соответствовать двум группам 
требований. К первой планирова-
лось отнести ограничения по разме-
ру и виду деятельности (например, 

это не может быть торговля или ре-
сторанный бизнес), оценку ее науч-
но-технического потенциала (нали-
чие НИОКР и зарегистрированных 
результатов интеллектуальной дея-
тельности). Вторая группа предпола-
гала оценку институтами развития 
потенциала инноваций конкретной 
компании и перспектив их коммер-
циализации (см. „Ъ“ от 18 октября).

Сведения о малых технологи-
ческих компаниях будут включе-
ны в соответствующий реестр — по 
расчету властей, нахождение в нем 
будет способствовать «бесшовно-
му» получению господдержки. При 
этом организации из Единого рее-
стра при соответствии критериям 
малых технологических компаний 
по выручке и ОКВЭД получат такой 
статус и будут включены в Реестр ма-
лых технологических компаний ав-
томатически.

Венера Петрова

Инноваторам очертили рамки
Определены общие критерии технологических компаний

Не дожидаясь фактического за-
пуска промышленной ипотеки, 
Минпромторг уже прорабатыва-
ет возможность ее расширения. 
В программу планируется вклю-
чить кредиты не только на по-
купку готовых производствен-
ных площадей, но и на их стро-
ительство и реконструкцию. На 
эти цели предполагается выда-
вать до 2 млрд руб. на возведе-
ние объектов и до 1,5 млрд руб.— 
на ремонт. В бизнес-сообществе 
инициативу ведомства поддер-
живают, отмечая, что сейчас воз-
можности программы можно на-
звать урезанными, ведь бизне-
су часто нужны индивидуальные, 
а не готовые решения.

Целевое назначение кредитов 
в рамках программы промышлен-
ной ипотеки может быть существен-
но расширено — как сообщил ви-
це-премьер и глава Минпромторга 

Денис Мантуров, ведомство прора-
батывает возможность включения 
в этот механизм не только приобре-
тение производственных площадей, 
но также и их строительство, ремонт 
и реконструкцию. По его словам, 
с такой просьбой обращались как 
банки, так и регионы — сейчас пара-
метры расширения промышленной 
ипотеки обсуждаются с заинтересо-
ванными ведомствами.

Напомним, де-юре механизм за-
пущен в сентябре — кредиты на сум-
му до 500 млн руб. по ставке до 5% го-
довых (для технологичных компа-
ний — до 3%) бизнес для приобрете-
ния готовых промышленных пло-
щадей может взять на срок до семи 
лет. Мера рассчитана на стимули-
рование ускоренного разворачива-
ния производств — создание новых 
площадок занимает два-три года, 
а покупку готовых площадей, по-
требность в которых оценивалась 

в 500 тыс. кв. м в год, сдерживали вы-
сокие ставки по кредитам (13–15%). 
По словам Дениса Мантурова, пока 
заявки на участие в программе по-
дали 15 банков с общим кредитным 
портфелем на 60 млрд руб. для по-
рядка 500 заемщиков. Как уточнили 
„Ъ“ в Минпромторге, сейчас завер-
шается отбор банков — после это-
го будет определен объем финанси-
рования промышленной ипотеки 
в 2023 году, выдача первых кредитов 
ожидается в начале декабря.

Расширение параметров льгот-
ных кредитов связано прежде все-
го с оценками спроса — на строи-
тельство новых промышленных 
площадок он оказался выше, чем 
на приобретение готовых. Так, по 
данным Минпромторга, потенци-
альный спрос на строительство 
производственной недвижимости 
в 2022–2025 годах составляет 6,2 млн 
кв. м, а на покупку — 2,8 млн кв. м. 

Суммарный спрос на модерниза-
цию, реконструкцию и ремонт про-
мышленных объектов оценивает-
ся в 3,6 млн кв. м. Кредиты на новые 
цели будут значительно более круп-
ными — на строительство, согласно 
предварительной информации, биз-
нес сможет получить до 2 млрд руб., 
на капремонт и реконструкцию — 
до 1,5 млрд руб. Максимальный срок 
кредита — до десяти лет.

В бизнес-сообществе инициативу 
поддерживают. По словам вице-пре-
зидента Ассоциации «НП „Опора“» 
Максима Третьякова, это логичное 
расширение механизма, поскольку 
пока программа промипотеки «не-
сколько урезана». Производствен-
ные помещения, поясняет он, всегда 
заточены под технологический про-
цесс, и предприятиям часто нужен 
«индивидуальный костюм на заказ». 
Востребовано, по его словам, и новое 
строительство, и реконструкция — 

например, предприятие может пе-
ределать под собственные потреб-
ности старый завод. Предложенные 
суммы кредитов Максим Третьяков 
называет «вполне достойными» — 
в частности, для средних обрабаты-
вающих производств.

Сопредседатель комитета по стро-
ительству «Деловой России», акцио-
нер АО «ГЛИМС-Продакшн» Алексей 
Долматов говорит, что «возможности 
расширения программы российские 
промышленники ждали». По его сло-
вам, сейчас затраты на строительство 
и создание инфраструктуры состав-
ляют в инвестпроектах до 50%, при 
этом существующие производствен-
ные здания построены по устарев-
шим технологиям — «нужно либо 
строить новые производственные 
площадки, либо капитально перео-
борудовать имеющиеся с условием 
создания новой инфраструктуры».

Евгения Крючкова

Промипотеку отправляют на стройку
Программа кредитования на покупку производственных площадей может быть расширена

Правительство опубликовало постановле-
ние, значительно меняющее порядок реа-
лизации пилотного проекта по привлече-
нию граждан Узбекистана на российский 
рынок труда. Это связано с дефицитом ка-
дров, усилившимся из-за частичной моби-
лизации. В частности, для «пилота» сняты 
количественные ограничения — до сих пор 
число трудовых мигрантов из Узбекистана 
не должно было превышать 11 тыс. чело-
век в строительстве и АПК. Новым участ-
ником проекта станет Минпромторг — он 
теперь будет вести свой реестр работо-
дателей из отрасли легкой промышлен-
ности, получивших право на такой наем. 
Также снижаются медицинские требова-
ния к въезжающим — вместо обязательно-
го теста на коронавирус или вакцинации 
им достаточно будет пройти медосмотр 
у российских врачей в Узбекистане, его 
организацию оплатят работодатели.

Глава Белого дома Михаил Мишустин под-
писал постановление правительства №2035 
от 10 ноября 2022 года, существенно изменив 
параметры начатого в конце 2021 года пилот-
ного проекта по целевому найму трудовых ми-
грантов из Узбекистана для нужд российского 
строительного сектора и АПК (см. „Ъ“ от 20 ок-
тября 2021 года). Изначально «нишевой» про-
ект теперь значительно расширен. Он включа-
ет в число участников «пилота» Минпромторг, 
что означает возможность найма граждан Уз-
бекистана на российские промышленные 
предприятия, а также снимает ограничения 
по численности трудовых мигрантов из этой 
страны: для этого новое постановление отме-
няет пункты, внесенные в исходный доку-
мент о «пилоте» (пп. №1694 от 6 октября 2021 
года) в феврале 2022 года (пп. №122 от 5 февра-

ля 2022 года),— они ограничивали «потолок» 
такого ввоза на уровне 10 тыс. человек в стро-
ительной отрасли и 1,1 тыс. человек в АПК. Но-
вых численных ограничений документ Бело-
го дома не вводит.

Включение в «пилот» Минпромторга по-
становлением описывается как возможность 
найма работников из Узбекистана «российски-
ми юридическими лицами, осуществляющи-
ми хозяйственную деятельность в сфере лег-

кой промышленности, включенными в пере-
чень, сформированный министерством». От-
метим, такая фокусировка подтверждает выяв-
ленный Институтом экономической полити-
ки имени Гайдара после начала «частичной мо-
билизации» в связи с военной операцией РФ 
на Украине рекордный дефицит кадров в ле-
гпроме (см. „Ъ“ от 11 ноября). Если в целом по 
промышленности баланс оценок достаточно-
сти кадров по итогам октября оказался в «глу-

боком минусе» (минус 30%), то, как указывают 
авторы доклада, на предприятиях легкой про-
мышленности он составил минус 70%, вдвое 
хуже, чем в машиностроении (минус 35%). 
Для того, чтобы работодатели из легкой про-
мышленности получили возможность закры-
вать этот дефицит, им необходимо заключить 
с Минпромторгом соглашения, обязывающие 
их отчитываться о таких работниках и оплачи-
вать расходы государства, связанные с оформ-
лением «целевого» их въезда в РФ.

Постановление правительства также меня-
ет медицинский порядок въезда узбекских тру-
довых мигрантов в Россию. Если ранее от них 
требовались отрицательный тест на коронави-
рус, вакцинация «Спутником-Лайт» или «ины-
ми зарегистрированными в РФ вакцинами» 
или подтверждение перенесенного COVID-19 
(при этом для них был отменен 14-дневный 
карантин), то теперь требование вакцинации 
упразднено, а для въезда (помимо сохранен-
ных требований по получению патента — его 
выдачу оплачивают работодатели) необходим 
медосмотр российскими врачами, которых на-
правляет в Узбекистан ФМБА (их работу также 
оплачивают потенциальные работодатели).

Отметим, что сама идея отказа от специаль-
ной квоты для «пилота» обсуждалась в прави-
тельстве с весны — тогда этого, в частности, 
добивался Минсельхоз, декларировавший по-
требность в 38 тыс. дополнительных сезон-
ных рабочих только в агропромышленном 
комплексе (см. „Ъ“ от 25 мая). В подготовлен-
ном тогда Минтрудом проекте постановления 
предлагалось отказаться и от отраслевой спец-
ифики, фактически распространив проект на 
всю экономику РФ, однако в такой редакции 
документ подписан не был.

Олег Сапожков

Узбекистану отключают счетчик мигрантов
Белый дом расширяет пилот по привлечению узбекских граждан на рынок труда РФ

Российские ткацкие фабрики полу чили возможность заменить моби лизованных  
сотрудников-россиян за счет централизованного привлечения на работу  
граждан Узбекистана  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В Подмосковье в субботу прошел очередной 
пленум ЦК КПРФ, на котором коммунисты обсу-
дили в том числе тему честных выборов и борь-
бы с фальсификациями и манипуляциями. Ли-
дер Компартии Геннадий Зюганов напомнил, 
что на днях в Госдуме КПРФ представила свой 
проект Избирательного кодекса. Но останавли-
ваться на достигнутом партийцы не собирают-
ся, и на очереди — проект Конституции. Эксперт 
полагает, что цель этих инициатив коммуни-
стов — показать себя масштабной политиче-
ской силой и послать «месседжи» разным 
аудиториям.

Перед началом пленума его участникам показа-
ли фильм о нарушениях на сентябрьских выборах 
в регионах, где давалась оценка различным техно-
логиям и новшествам избирательного законодатель-
ства. Как разъяснял голос за кадром, на руку партии 
власти играют такие инструменты, как «сушка явки» 
и досрочное голосование, а также новации вроде от-
мены партийных списков. Экс-депутат Саратовской 
облдумы Николай Бондаренко рассказал с экрана, 
как ему не давали ознакомиться со списком прого-
лосовавших. «Но королева манипуляций — это, без 
сомнения, система дистанционного электронного 
голосования»,— уверены авторы фильма.

Работа пленума началась с того, что собравшие-
ся почтили память десяти коммунистов, погибших 
в ходе спецоперации, а затем приняли в партию не-
сколько новых членов.

Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов вы-
ступил с часовым докладом, в котором напомнил, 
что в декабре исполняется 100 лет со дня основа-
ния СССР, а также перечислил все важные вехи со-
ветской истории. В какой-то момент в зале внезапно 
включилась пожарная тревога, однако лидер партии 
продолжил невозмутимо читать доклад, и из зала 
никто не вышел. Позже пресс-секретарь главы КПРФ 
Александр Ющенко сообщил журналистам, что воз-
горания не было и тревога включилась случайно.

Большое внимание господин Зюганов уделил 
теме честных выборов и «воровства голосов» у ком-
мунистов в пользу «Единой России». «Власть явно пе-
репутала мобилизацию страны на борьбу с внешней 
угрозой и выжимание результата на выборах. Время 
требует от государства принципиально иного: ясно-
сти целей и честного разговора с народными масса-
ми. Но пойти на это власть имущие не решаются»,— 
посетовал председатель ЦК.

Он также напомнил, что 10 ноября КПРФ предста-
вила в Госдуме проект Избирательного кодекса, над 
которым в течение года работала группа под руко-
водством первого зампреда думского комитета по за-
конодательству Юрия Синельщикова. Теперь же, как 
сообщил Геннадий Зюганов, эта группа возьмется за 
написание проекта Конституции.

Отметим, что КПРФ объявляла о начале работы 
над собственным проектом Основного закона еще 
летом 2020 года, во время общероссийского голосо-
вания по поправкам к Конституции. Тогда партия 
подготовила свои предложения, среди которых вы-
делила 15 приоритетных, но ни одна из этих идей 
не была учтена в ходе реформы. Тогда лидер КПРФ 
пообещал настаивать на принятии «Конституции 
народовластия». Предполагалось провести по 15 
главным поправкам «народный референдум», но 
этим планам помешала сложная эпидемиологиче-
ская ситуация.

«У нас накоплены предложения, наработки. 
Наши ключевые предложения связаны с тем, что не-
обходимо прописать вопросы национализации, за-
крепления пенсионного возраста таким, каким он 
был до пенсионной реформы. Целый ряд предложе-
ний связан с демократизацией политических про-

цессов»,— рассказал „Ъ“ первый зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин. Проект Конституции партия плани-
рует вынести на широкое общественное обсужде-
ние. «Все должно быть по порядку — давайте сейчас 
займемся Избирательным кодексом»,— отметил го-
сподин Афонин.

Юрий Синельщиков сообщил „Ъ“, что команда 
КПРФ собирается приступить к созданию проекта 
Конституции в январе 2023-го и завершить эту рабо-
ту в течение года. По его словам, в документе «совер-
шенно точно» будут урезаны полномочия президен-
та, а полномочия Федерального собрания, наоборот, 
расширены. «Там будет прописано, что прокурату-
ра обеспечивает высший надзор за законностью, ге-
неральный прокурор имеет право законодательной 
инициативы, судьи избираются народом, и обяза-
тельно — отзыв депутатов (избирателями.— „Ъ“)»,— 
пояснил коммунист.

Политолог Алексей Макаркин полагает, что 
в случае с Избирательным кодексом и Конституци-

ей коммунисты хотят «масштабироваться»: «У ком-
мунистов было твердое второе место за счет того, 
что у них был очень разный, но в совокупности 
большой электорат. Там было и коммунистическое 
ядро, и общепротестный электорат, и элемент де-
мократического электората, который пошел голо-
совать за КПРФ как за самую оппозиционную из 
проходных партий. С начала специальной воен-
ной операции стали „отваливаться“ демократы — 
для них позиция коммунистов неприемлема. На-
чали уходить и самые патриотичные, которые счи-
тают, что в данной ситуации надо поддерживать 
власть. Поэтому коммунистам надо показывать, 
что они сильная, влиятельная партия, которая выд-
вигает масштабные инициативы». При этом Изби-
рательный кодекс не интересует широкую общест-
венность, но интересует политизированную часть 
общества, в том числе и людей либеральных взгля-
дов, подчеркивает эксперт: «Тем самым коммуни-
сты дают понять, что они тоже выступают с общеде-
мократических позиций». В целом же проект Кон-
ституции направлен скорее на удержание партией 
своего идеологического ядра, резюмирует госпо-
дин Макаркин.

Ксения Веретенникова

Коммунисты  
приступают к Основному
Вслед за Избирательным кодексом  
КПРФ подготовит и свой вариант Конституции

Граждане, обращающиеся в Госдуму, чаще всего пишут ее спи-
керу Вячеславу Володину, следует из данных онлайн-приемной 
нижней палаты. В число лидеров по обратной связи также вхо-
дят депутат от «Справедливой России — За правду» (СРЗП) Ми-
хаил Делягин, Александр Хинштейн из «Единой России» (ЕР) 
и Анжелика Глазкова (КПРФ), причем господа Делягин и Глазко-
ва впервые избрались в Думу в прошлом году. СРЗП лидирует 
среди оппозиционных фракций по числу полученных обраще-
ний. Среди главных тем жалоб — ЖКХ и пенсии, а за последний 
месяц — частичная мобилизация.

Согласно статистике сайта «Приемная Госдумы», больше всего обра-
щений граждан в 2022 году — 7666 (по данным на 13 ноября) — полу-
чил спикер Вячеслав Володин (ЕР). По словам источника „Ъ“ в Думе, ос-
новные темы обращений, в частности, за последний месяц — это «под-
держка гражданами специальной военной операции, вопросы, свя-
занные с мерами поддержки солдат, офицеров, добровольцев (также 
обращения принимались в Telegram-канале спикера), и тема, связан-
ная с необходимостью принятия закона о запрете пропаганды нетра-
диционных сексуальных отношений». Именно просьбами граждан го-
сподин Володин объяснял спешку с принятием в ходе этой сессии за-
конопроекта о запрете ЛГБТ-пропаганды.

Следом за спикером идет Михаил Делягин, избравшийся в Думу 
от СРЗП в 2021 году: ему было направлено 2709 обращений. Как рас-
сказал он „Ъ“, в основном люди жалуются ему на проблемы пенсион-
ной системы, когда «пенсионные фонды не признают трудовой стаж, 
и это массовое явление». Второй блок проблем связан с невозможно-
стью расплачиваться по кредитам в связи с потерей работы. В октябре 
было много жалоб на нарушения при частичной мобилизации, гово-
рит депутат: к примеру, в Пензенской области призвали в пулеметчи-
ки мужчину без боевого опыта и указательного пальца правой руки. 
Кроме того, эсеру присылают «советы по обустройству России».

По словам господина Делягина, отправители «не понимают, что он 
не единоросс» и его влияние ограничено, но он может обратить вни-
мание органов власти на проблему. Хотя депутат представляет в Думе 
Москву, республику Марий Эл, Тульскую и Пензенскую области, пи-
шут ему со всей России. Такую популярность он связывает с тем, что 
его «часто показывают по телевизору и помнят еще с 90-х годов, ког-
да он создавал государство» (во второй половине 90-х Михаил Делягин 
был советником главы МВД Анатолия Куликова, первых вице-премь-
еров Бориса Немцова и Юрия Маслюкова).

В тройку лидеров по числу полученных онлайн-обращений (свы-
ше 2 тыс.) входит также глава комитета по информационной полити-
ке Александр Хинштейн (ЕР). Он пояснил „Ъ“, что на самом деле обра-
щений больше: отдельным каналом обратной связи стали соцсети, 
только во «ВКонтакте» депутат ежедневно получает по несколько де-
сятков сообщений. По словам господина Хинштейна, избиратели его 
округа в Самарской области жалуются на ветхое жилье, дороги, водо-
снабжение небольших поселков, нехватку детских садов и школ, а на 
федеральном уровне чаще всего обращаются с проблемами уголовно-
го преследования, неисполнения решения суда, перерасчета пенсий.

Самая популярная по числу обращений из депутатов КПРФ — Ан-
желика Глазкова (супруга оппозиционного политика Николая Пла-
тошкина), также впервые избранная в Думу в прошлом году. Она пред-
ставляет Алтай, Туву и Алтайский край, но тоже получает письма и из 
других регионов. Обращаются на самые разные темы, и очень часто 
это жалобы на нарушения прав человека в системе ФСИН, рассказа-
ла „Ъ“ госпожа Глазкова. Особенно их стало много, когда депутат посе-
тила несколько колоний и СИЗО. «Я отвечаю всем оперативно, часто 
звонят в кабинет и удивляются, что могут дозвониться, а молва быст-
ро расходится»,— отметила она, добавив, что помочь удается пример-
но в половине случаев.

В первую десятку рейтинга входят также три единоросса — первый 
замглавы комитета по экологии Владимир Бурматов (в прошлом созы-
ве возглавлял тот же комитет), вице-спикер Петр Толстой и первый за-
мглавы комитета по вопросам семьи Татьяна Буцкая (возглавляет ко-
митет коммунист Нина Останина). Господину Толстому (представля-
ет Москву) пишут по проблемам ЖКХ, образования, защиты русского 
языка (просят, например, исключить англицизмы, изменить програм-
му по русскому языку, внимательнее следить за ошибками в учебни-
ках и книгах) и многодетных семей, сообщил „Ъ“ помощник депута-
та: «ЖКХ не наша тема, но квартирный вопрос всегда был самым боль-
ным, думаю, у всех остальных депутатов такая же ситуация». В основ-
ном просят помочь, когда «не могут пробиться через официальные 
структуры исполнительной власти», пояснил собеседник.

В десятку самых популярных адресатов входят еще два депутата 
СРЗП — лидер партии Сергей Миронов и глава комиссии по обеспече-
нию жилищных прав граждан Галина Хованская (в двух предыдущих 
созывах — председатель комитета по ЖКХ). К господину Миронову, 
как рассказал он „Ъ“, обращаются по проблемам медицины, образова-
ния, экологии, ЖКХ, роста цен, безработицы. Отдельным блоком, го-
ворит политик, в последнее время стали проблемы, возникшие во вре-
мя проведения частичной мобилизации. Кроме того, по его словам, 
граждане обращаются в случае острых критических моментов: так, 
недавно ему написала мать восьми детей из Орловской области, у ко-
торой сгорел дом. Замыкает десятку лидер КПРФ Геннадий Зюганов.

Меньше всего обращений пришло на имя депутата от ЛДПР Анд-
рея Свинцова (119, Москва), получившего мандат только в июне этого 
года, а также единороссов-одномандатников Айдына Сарыглара (172, 
Тува), Джашарбека Узденова (177, Карачаево-Черкесия) и Александра 
Полякова (178, Тамбовская область).

По числу обращений, направленных фракциям, лидирует ЕР (62% 
от всех обращений), а из оппозиции — СРЗП (12%). У КПРФ и ЛДПР по 
10% обращений, у «Новых людей» — 6%. «Думаю, граждане видят про-
фессионализм наших депутатов и бескомпромиссную работу в инте-
ресах людей без оглядки на исполнительную (региональную) власть. 
Например, наша Галина Петровна Хованская — наглядное тому свиде-
тельство: лучший специалист в стране по вопросам ЖКХ»,— проком-
ментировал этот результат господин Миронов.

С точки зрения географии обращений большинство из них при-
шло из Москвы (свыше 60 тыс.), Санкт-Петербурга, Московской обла-
сти, Краснодарского края, Свердловской и Новосибирской областей. 
Реже всего пишут в Думу из Бурятии (всего 9 обращений за год). Из дум-
ских комитетов самым популярным у граждан в 2022 году был коми-
тет по безопасности и противодействию коррупции, а в октябре, по-
сле объявления частичной мобилизации,— комитет по обороне. Вме-
сте с тем число обращений в октябре (около 20 тыс.) оказалось в разы 
меньше, чем в ноябре прошлого года, когда был внесен законопроект 
о QR-кодах (свыше 87 тыс.).

Электронная приемная Думы нередко используется для массовых 
рассылок, поэтому и сами обращения, и ответы на них бывают од-
нотипными, отмечает политолог Павел Склянчук. А список депута-
тов-лидеров, по его мнению,— это прежде всего срез резонансных об-
щественных тем в этом году. «Экономисту Делягину пишут про рост 
цен, Бурматову шлют петиции зоозащитники, Хинштейну и Толсто-
му пишут про запрет ЛГБТ-пропаганды, а Хованской жалуются на вы-
сокие тарифы ЖКХ»,— полагает господин Склянчук. Что касается об-
ращений, связанных с мобилизацией и СВО, то здесь лидерами могут 
быть другие депутаты, использовавшие прежде всего свои соцсети. 
Лидерство же фракции СЗРП является результатом системной рабо-
ты партийного аппарата с обращениями граждан, «широкой извест-
ности в узких кругах» отдельных ее депутатов, и в целом электорат ле-
вых всегда был более склонен к переписке с органами власти, резю-
мирует эксперт.

Мария Макутина

Кому на Руси 
писать хорошо
К каким депутатам Госдумы  
и по каким вопросам  
чаще всего обращаются россияне

Как надеется Геннадий Зюганов,  
проект Конституции от КПРФ поможет 
донести до избирателей идеи  
подлинного народовластия 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Столичное отделение партии «Но-
вые люди» (НЛ) и 20 муниципаль-
ных депутатов, избранных от НЛ 
в сентябре, направили мэру Мо-
сквы Сергею Собянину обращение 
с просьбой разрешить им прово-
дить опросы горожан на платфор-
ме «Активный гражданин». По их 
мнению, это позволит лучше уз-
нать мнение избирателей по во-
просам, которые входят в круг пол-
номочий муниципальных депута-
тов. Непарламентская оппозиция 
считает инициативу избыточной, 
а электронные системы голосова-
ния — не заслуживающими дове-
рия. Эксперты не видят проблем 
в применении такого инструмента, 
но предостерегают от полного пе-
рехода на онлайн-формат.

Как следует из текста обращения, 
муниципальные депутаты просят раз-
решить им самостоятельно иницииро-
вать опросы жителей Москвы «в рам-
ках вверенных им муниципальных 
округов» на платформе «Активный гра-
жданин» (система электронных опро-
сов, запущенная столичными властя-
ми в 2014 году). Для подтверждения 
своего статуса депутаты могут пройти 
верификацию на сайте мэрии Москвы 
mos.ru, после чего им нужно предоста-
вить возможность проводить «откры-
тые референдумы в электронной фор-
ме», предлагают «Новые люди». Такой 
«способ взаимодействия с избирателя-
ми», по их мнению, позволит не толь-
ко «сделать шаг к развитию» местного 
самоуправления, но и установить «бо-

лее тесное взаимодействие москов-
ских органов власти и жителей столи-
цы», а кроме того, «повысить доверие» 
к правительству Москвы и его элек-
тронным сервисам.

Для реализации идеи партийцы 
просят мэра создать рабочую группу, 
в которую могли бы войти предста-
вители НЛ и столичного департамен-
та информационных технологий. По 
словам главы московского отделения 
НЛ Анны Трофименко, если «в бли-
жайшее время» мэрия не ответит на 
запрос, партия «собирается вести эту 
кампанию несколько месяцев», в том 
числе собирать подписи москвичей.

К инициативе уже присоединился 
глава столичного отделения Партии 
прямой демократии Никита Ляховец-
кий (партия активно лоббировала ди-
станционное электронное голосова-
ние и занималась его совершенствова-
нием), кроме того, идеей НЛ заинтере-
совались и другие активисты и поли-
тики, отметила госпожа Трофименко: 
«Обращение вызвало большой инте-
рес как среди независимых депутатов, 
так и среди представителей других 
партий. Пишут общественники, жур-
налисты, просто активные жители. 
Сейчас сводим все подписи вместе». 
Партия еще не имеет договоренностей 
с мэрией по этому вопросу, но чинов-
никам инициатива может понравить-
ся, надеется представитель НЛ: «Идея 
может быть легко реализована техни-
чески, нужно лишь политическое ре-
шение. Учитывая, что нынешний со-
став муниципальных советов гораздо 

менее оппозиционный, чем прошлый 
(кандидаты от оппозиционных партий 
получили в сентябре 98 мандатов про-
тив 1294 у единороссов и их союзни-
ков.— „Ъ“), такое решение может быть 
принято».

Собеседник „Ъ“ в мэрии не ответил 
на вопрос о возможном соглашении, 
отметив лишь, что платформа «Актив-
ный гражданин» показала себя как «эф-
фективный и популярный у москви-
чей» проект, который «уже проводит 
опросы о благоустройстве».

Непарламентская оппозиция про-
ект НЛ раскритиковала — в основном 
из-за недоверия к системам электрон-
ного голосования. Например, депу-
тат района Якиманка Василий Дика-
рев («Яблоко») отметил, что «подобные 
цифровые платформы являются спо-
собом подгонки статистики под желае-
мый власти результат, так как голосуют 
на нем не действительно заинтересо-
ванные граждане, а мобилизованный 
админресурс». Он считает, что «прин-
ципиально такую возможность хоро-
шо было бы дать муниципальным де-
путатам, но это далеко не главное, что 
им нужно для принятия решений». Со-
гласно постулатам представительной 
демократии, депутат «может и должен 
голосовать сообразно своему мнению, 
и ему не нужна дополнительная леги-
тимность», добавил господин Дикарев.

Член Общественной палаты РФ, экс-
перт по муниципальной политике Ан-
дрей Максимов напоминает, что пра-
ктика электронных опросов распро-
странена как в российских регионах, 

так в других странах: «Например, му-
ниципалитеты Франции опрашива-
ли жителей о том, что они предпочита-
ют принимать — ванну или душ, что-
бы сделать выводы о расходе воды и ре-
гулировать хозяйственные процессы. 
А в Португалии и Бразилии опрашива-
ют людей о том, на что потратить часть 
местного бюджета». Однако при при-
нятии решений эксперт рекомендует 
все же не опираться исключительно на 
результаты электронных голосований. 
«Этот инструмент нельзя использовать 
бездумно. Очевидно, что те, кто там го-
лосуют,— это представители именно 
активной части людей, а не всего насе-
ления района,— объясняет господин 
Максимов.— Депутату нужно всегда 
иметь в виду, что есть и другие избира-
тели — например, пожилые, которые 
не так цифровизированы. Также есть 
проблема „кривизны“ выборки, когда 
более активно голосуют те, кто озабоче-
ны или ущемлены той или иной ситуа-
цией, а менее заинтересованные изби-
ратели свою позицию не показывают».

По мнению политолога Константи-
на Калачева, инструментарий «Актив-
ного гражданина» должен быть досту-
пен депутатам, но это не может отме-
нять возможности проведения опро-
сов или сбора подписей традиционны-
ми способами. «Элементы прямой де-
мократии могут быть как оцифрован-
ными, так и предполагающими пря-
мое непосредственное общение. Поэ-
тому не вижу тут проблемы»,— заклю-
чает эксперт.

Кира Хейфец

Электронные наказы избирателей
«Новые люди» предложили приспособить «Активного гражданина» 
для депутатских нужд
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Как стало известно „Ъ“, прокуратура 
Москвы утвердила обвинительное за-
ключение по громкому уголовному делу 
о хищениях на сумму 3,5 млрд руб., по-
терпевшим по которому проходит юрист 
и известный решальщик Денис Шапиро 
(он же Дионисий Золотов). Перед судом 
предстанет целая бригада участников 
бизнеса, связанного с производством 
и продажей бытовой химии, еще не-
сколько человек объявлены в розыск. 
Сами фигуранты утверждали, что стали 
жертвами рейдерского захвата, но след-
ствие, как и надзор вслед за ним, в это 
не поверили.

По решению столичной прокуратуры пе-
ред Дорогомиловским райсудом столицы 
предстанут совладельцы холдинга B&B по 
производству и оптовой продаже бытовой 
химии Александр Балаховский и Яков Бо-
синзон, а также бывший гендиректор ком-
пании Александр Савоськин.

Главным следственным управлением СКР 
по Москве они обвиняются в совершении 
особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), незаконном использовании товар-
ных знаков и промышленных образцов (ч. 2 
ст. 147, ч. 3 ст. 180 УК РФ), злоупотреблении 
полномочиями руководителем коммерче-
ской организации, повлекшем тяжкие по-
следствия (ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 201 УК РФ), и ле-
гализации доходов, добытых преступным 
путем (п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

По версии следствия, которое вначале 
проводилось в окружном подразделении 
СКР, а после многочисленных жалоб фигу-
рантов для объективности было передано 
в следственный главк, Денис Шапиро являл-
ся владельцем 30% в уставном капитале ООО 
«Бест Клин», которому принадлежали товар-
ные знаки «Уникум», Easywork, Viely, «Баги-
ра», Unicum, В&В, IRC91, Аррех и т. д.— под 
ними выпускается бытовая химия. Юрист 
был избран гендиректором ООО, которое во-
шло в холдинг В&В. Однако после того, как 
господин Шапиро оказался в заключении 
по обвинению в мошенничестве, фигуран-
ты, установило ГСУ СКР, переписали на под-
контрольную им компанию BellaBen-Balur 
в Будапеште товарные знаки и промышлен-
ные образцы, нанеся их совладельцу ущерб 
в размере более 1 млрд руб. Еще 2,5 млрд 
руб., по данным следствия, потеряло ООО 
«Бест Клин», обанкроченное в 2017 году че-
рез арбитраж.

Интересно, что до надзора дело дошло 
не сразу. Знакомясь с 40 томами расследо-
вания, адвокат потерпевшего Шапиро Ро-
ман Кандауров обнаружил, что Татьяна Бо-
синзон — дочь Александра Балаховского 

и супруга Якова Босинзона указана в матери-
алах как лицо, не осведомленное о преступ-
ных планах обвиняемых. Между тем, по вер-
сии потерпевшей стороны, она принимала 
самое активное участие в деле. После обра-
щения адвоката к руководству ведомства 
следователь был заменен, а ошибка исправ-
лена новым следователем. В конце октября 
постановлением следователя по особо важ-
ным делам ГСУ СКР из уголовного дела выде-
лены в отдельное производство материалы 
по факту неправомерных действий Татьяны 
Босинзон.

«Госпожа Босинзон является руководи-
телем компании BellaBen-Balur, на кото-
рую была переоформлена вся похищенная 
у ООО „Бест Клин“ интеллектуальная собст-
венность. В случае, если причастность Татья-
ны Босинзон к инкриминируемым деяниям 
подтвердится, она будет привлечена в каче-
стве обвиняемой за легализацию (отмыва-
ние), незаконное использование чужих то-
варных знаков и промышленных образцов 
группой лиц по предварительному сгово-
ру в крупном размере»,— отметил господин 
Кандауров.

В розыск уже объявлена Олеся Капли-
стая, занявшая место гендиректора ООО вме-
сто господина Шапиро, заочно обвиняемая 
в злоупотреблении полномочиями.

Наконец, из законченного дела были вы-
делены материалы по признакам присвое-
ния и растраты в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Как пояснил Роман Кандауров, 
в них речь идет о хищении оборудования за-
вода, на котором и сейчас производится бы-
товая химия. Оно, включая производствен-
ные линии, миксеры, погрузчики и прочее, 
было переоформлено задним числом по 
фиктивным договорам от ООО «Бест Клин» 
вначале на ООО «Производственная ком-
пания БК», а затем на почти созвучное ООО 
«Производственная компания БК B&B», 
оставшись при этом на том же месте, на за-
воде в городе Видное Московской области.

«К совершению преступления помимо 
уже привлеченных фигурантов уголовного 
дела может быть причастен Александр Ше-
лепов — генеральный директор и контр-
олирующий участник производственной 
компании, на которую злоумышленники 
вывели активы»,— отметил представитель 
потерпевшего.

В свою очередь представители фигуран-
тов уголовного дела, уверенные в их непри-
частности к преступлению, рассчитывают 
это доказать если не на следствии и в проку-
ратуре, которые, по их версии, были необъ-
ективны, то хотя бы в суде.

Николай Сергеев

Юрист натерпелся 
от химиков
Дело о махинациях в отношении  
известного решальщика  
направлено прокуратурой в суд

Как стало известно „Ъ“, 2-й Западный 
окружной военный суд рассмотрел апел-
ляционную жалобу и утвердил приговор, 
вынесенный бывшему подполковнику 
Федеральной службы охраны (ФСО) РФ 
Алексею Голохвостову. Экс-офицер вес-
ной этого года был признан виновным 
в получении взяток на общую сумму око-
ло 21 млн руб. от представителей двух 
компаний, одна из которых участвова-
ла в реконструкции резиденции прези-
дента РФ в Ново-Огарёво, а другая — 
в ремонтно-реставрационных работах 
в башнях Московского Кремля. Госпо-
дин Голохвостов был приговорен к 11 го-
дам колонии строгого режима и штра-
фу в размере 40,5 млн руб. Вину он так 
и не признал.

Приговор бывшему заместителю началь-
ника 4-го отделения 2-го отдела управления 
капитального строительства службы инже-
нерно-технического обеспечения (СИТО) 
ФСО РФ подполковнику Алексею Голохвос-
тову 235-й гарнизонный военный суд вынес 
в мае этого года.

Как следовало из приговора, господин 
Голохвостов был признан виновным в двух 
эпизодах получения взяток в крупном и осо-
бо крупном размере (ч. 5 и ч. 6 ст. 290 УК РФ) 
от руководителей подрядных организаций. 
Как говорилось в материалах дела, первый 
эпизод относится к январю—февралю 2015 
года. Тогда, по данным следствия, на терри-
тории строительства и реконструкции объ-
ектов ФСО России в Ново-Огарёво Голохво-
стов, «реализуя умысел, направленный на 
получение взятки» от ЗАО «Стройфасад», 
потребовал от представителя компании 
20 млн руб. За эти деньги офицер, по мате-
риалам дела, обещал оказать содействие 
в обеспечении беспрепятственного и уско-
ренного визирования связанных с рекон-
струкцией документов, а также подписа-
ния со стороны ФСО России актов приемки 
выполненных работ. В случае отказа под-
полковник пригрозил использовать свои 
служебные возможности для создания пре-
пятствий ЗАО «Стройфасад» при исполне-
нии договора подряда.

Как неоднократно сообщал „Ъ“, в декаб-
ре 2012 года ФСО России заключила с под-
ведомственным ФГУП «Атэкс» контракт на 
5,7 млрд руб. На эти деньги в 2014 году 
в Ново-Огарёво планировалось возвести 
дом приемов, гостиницу со спортивным за-
лом, комендатуру, гараж, ангар для хране-
ния парковой техники, контрольно-про-
пускной пункт и котельную. Авансовый 
платеж субподрядчику, в качестве которо-
го выступал «Стройфасад», был перечислен 
в размере 2,6 млрд руб.

Как было установлено в ходе расследова-
ния и в суде, первая часть взятки в размере 
10 млн руб. была передана офицеру в марте 
2015 года на одном из объектов президент-
ской резиденции, а оставшаяся часть — раз-
ными долями с февраля по ноябрь 2016 года. 
По данному эпизоду суд назначил подпол-
ковнику наказание в виде девяти лет лише-
ния свободы и штрафа в 40 млн руб.

Алексей Голохвостов был признан ви-
новным и по другому эпизоду: получение 
700 тыс. руб. в качестве взятки от генди-
ректора ООО «Петербургский Ренессанс» 
в сентябре 2018 года. Как было установле-
но в ходе расследования и в суде, 1 апреля 
2017 года между СИТО ФСО России и ООО 
«Петербургский Ренессанс» был заключен 
государственный контракт по «реставра-
ции стен и башен Московского Кремля». Со-
гласно контракту, компания должна была 
отреставрировать участки стен между обо-
ронительными башнями Кремля, устано-
вить на тех и других электрооборудование, 
молниезащиту, электроосвещение, автома-
тизировать рубиновые звезды, заменить си-
стему снеготаяния и пристенный дренаж. 
Строительный контроль, а также акты при-
емки выполненных работ были возложе-
ны руководством СИТО ФСО на господина 
Голохвостова. Тот, говорится в деле, вос-
пользовавшись этим, при личной встрече 

с гендиректором «Ренессанса» в Нижнем 
Александровском саду потребовал пере-
дать ему 700 тыс. руб. за подписание со сто-
роны ФСО актов приемки выполненных 
работ. Что бизнесмен и сделал в середине 
сентября в строительной бытовке у Боро-
вицких ворот. По этому эпизоду суд приго-
ворил господина Голохвостова к семи годам 
лишения свободы и штрафу в 2,1 млн руб. 
Отметим, что, как сообщал „Ъ“, гендирек-
тор «Ренессанса» Иван Орынчук и его сестра 
Оксана были арестованы в минувший чет-
верг Басманным судом столицы по обвине-
нию в хищении более 70 млн руб. из авансо-
вых платежей, поступивших компании по 
«кремлевским» контрактам с ФСО.

В итоге за два коррупционных эпизода 
подполковник путем частичного сложения 
получил 11 лет строгого режима и штраф 
в размере 40,5 млн руб. При этом господин 
Голохвостов был лишен офицерского звания.

Алексей Голохвостов вину так и не при-
знал. Он настаивал, что приписываемые ему 
вымогательство денежных средств у генпод-
рядчиков и получение им денег являются ло-
жью со стороны бизнесменов, которая стала 
следствием конфликтов с ними, вызванных 
разногласиями при приемке работ на объ-
ектах. А явка с повинной и признательные 
показания, которые поначалу дал бывший 
офицер, по его утверждению, были самоого-
вором, на который он решился из-за давле-
ния со стороны следствия. Однако суды пер-
вой и второй инстанций в это не поверили.

Юрий Сенаторов

Взятки прошли  
через апелляцию
Вступил в силу приговор экс-подполковнику ФСО

Басманный суд Москвы продлил до ян-
варя 2023 года срок содержания под 
стражей бывшего начальника  отдела 
уголовного розыска УВД Анапы  Игоря 
Нехаенко. Он обвиняется в участии 
в банде Сергея Зиринова, считавшего-
ся «теневым хозяином» города-курорта, 
на счету которой несколько убийств. Си-
ловик, по версии следствия, осуществ-
лял слежку и прослушивание телефонов 
потенциальных жертв преступников. За-
щита экс-полицейского просила отпу-
стить его под домашний арест, так как 
расследование фактически завершено. 
Однако суд не нашел оснований для из-
менения меры пресечения фигуранту, 
который был в розыске девять лет.

Игорь Нехаенко, бывший начальник отдела 
уголовного розыска управления МВД РФ по го-
роду-курорту Анапа, останется в следственном 
изоляторе до 22 января 2023 года. Постановле-
ние о продлении меры пресечения вынес Бас-
манный районный суд Москвы. Господин Не-
хаенко, который был задержан сотрудниками 
ФСБ в марте этого года, а затем арестован, об-
виняется по трем статьям УК РФ — в бандитиз-
ме (ч. 3 ст. 109 УК РФ), соучастии в убийстве (ч. 2 
ст. 105 УК РФ) и незаконном обороте оружия 
(ч. 3 ст. 222 УК РФ). Экс-полицейский, которого 
следствие считает участником банды бизнес-
мена Сергея Зиринова, которого в свое время 
называли «теневым хозяином Анапы», нахо-
дился в розыске с 2013 года. 

В ходе заседания Басманного суда защи-
та Игоря Нехаенко просила изменить ему 
меру пресечения на домашний арест, моти-
вируя свою позицию тем, что активная часть 
расследования дела завершена, поэтому, по 
словам адвоката Анастасии Саморуковой, 
ее подзащитный не может угрожать свиде-
телям или уничтожить доказательства. «Уве-
домления об окончании следственных дей-
ствий я не получила, но, по нашим данным, 
сейчас не планируется мероприятий, на ко-
торые кто-то мог бы повлиять. Поэтому за-
щита не видит оснований для продолжения 
содержания Игоря Нехаенко в СИЗО»,— по-
яснила „Ъ“ адвокат Саморукова. Защитник 
считает, что Игорь Нехаенко невиновен. 

«При общении с ним у меня сложилось впе-
чатление, что мой подзащитный — прилич-
ный человек»,— подчеркнула адвокат.

В ходе рассмотрения ходатайства о мере 
пресечения следователь СКР, который наста-
ивал на продлении срока содержания под 
стражей, напомнил суду о том, что до задер-
жания Игорь Нехаенко длительное время 
скрывался и не имел легальных источников 
доходов. Кроме того, по мнению следовате-
ля, господин Нехаенко, имея опыт работы 
в органах внутренних дел и сведения о ме-
тодах работы правоохранительных органов, 
может продолжить заниматься преступной 
деятельностью. В рамках расследования пла-
нируется ознакомление обвиняемого и его 
защитника с результатами экспертиз, а за-
тем — ознакомление с материалами дела, 
объем которого превышает 100 томов. Суд, 
изучив доводы сторон, согласился с мнени-
ем СКР о необходимости продления срока 
содержания Игоря Нехаенко под стражей, 
так как «фактическое окончание предвари-
тельного следствия, вопреки доводам сто-
роны защиты, не свидетельствует о том, что 
обвиняемый, находясь на свободе, не будет 
препятствовать расследованию», говорится 
в постановлении Басманного райсуда.

Как ранее писал „Ъ“, бывший депутат 
заксобрания Краснодарского края, бизнес-
мен Сергей Зиринов и люди из его близко-
го окружения были арестованы весной 2013 
года, вскоре после покушения на атамана 
казачьего общества Анапы Николая Несте-
ренко, при котором был убит водитель по-
следнего. Суд признал Сергея Зиринова ор-
ганизатором этого преступления, а также 
еще трех убийств — владельца новороссий-
ского магазина «Товары для детей» Салма-
на Набиева, гендиректора санатория «Ма-
лая бухта» Виталия Садовничего и его жены 
Ольги Иванкиной. Вместе с Сергеем Зирино-
вым были осуждены его сообщники Карник 
Асланян, Эдуард Паладьян и Анастас Тильге-
ров. Один из предполагаемых организато-
ров банды, Амбарцум Эйриян, до сих пор на-
ходится в розыске. Еще один фигурант дела, 
Амар Сулоев, скончался во время следствия.

Анна Перова, Краснодар

Начальника  
уголовного розыска 
искали девять лет
Предполагаемый участник банды  
остался под арестом

Как стало известно „Ъ“, от 7,5 до 14 лет 
лишения свободы запросил гособвини-
тель в ходе прений в Замоскворецком 
райсуде Москвы для пятерых фигуран-
тов дела об организованном преступном 
сообществе (ОПС). Всем им, включая 
предполагаемого организатора, экс-чи-
новника Минэнерго, а впоследствии 
бизнесмена Андрея Жученко, вменяют-
ся в вину несколько эпизодов мошен-
ничества и вывод денежных средств за 
рубеж по подложным документам. При-
мечательно, что одним из потерпевших 
по этому делу является бывший офицер 
ВДВ Константин Мирзаянц, которого суд 
дважды оправдал по делу об убийстве 
журналиста Дмитрия Холодова.

Уголовное дело в отношении бизнесме-
нов Федора Запорожца, Вадима Гомонова, 
Андрея Жученко, Андрея Прозорова и Алек-
сандра Лейкера Замоскворецкий райсуд на-
чал рассматривать в марте прошлого года. 
Все фигуранты обвиняются в организации 
преступного сообщества или участии в нем 
и совершении валютных операций по пе-
реводу денежных средств на счета нерези-
дентов с использованием подложных доку-
ментов (ч. 1 и ч. 2 ст. 210 и ст. 193.1 УК РФ). 
А последние трое еще и в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Во вре-
мя состоявшихся на днях прений гособви-
нитель, заявив, что вина подсудимых пол-
ностью доказана, попросил для них от 7,5 до 
14 лет колонии. Максимального наказания, 
по мнению прокурора, заслуживает предпо-
лагаемый организатор преступлений Анд-
рей Жученко. В своем последнем слове тот 
заявил, что своей вины не признает и ника-
ких доказательств его причастности к ин-
криминируемым ему деяниям суду не пред-
ставлено.

Расследование этого уголовного дела 
еще в 2015 году начинало управление СКР 
по Ставропольскому краю. Тогда в местном 
отделении Сбербанка были выявлены по-
дозрительные трансакции с участием ООО 
«Промоборудование», завершавшиеся выво-
дом денег за рубеж. В итоге на счете фирмы 
заморозили почти 386 млн руб., а следствие 
стало разбираться с движением средств. Из 
обнаруженных документов следовало, что 
компания по договоренности с клиентами 
занимается поиском и приобретением для 
них недвижимости в Турции. Впрочем, эту 
версию правоохранители сочли лишь при-
крытием для вывода из страны денег. Тем не 

менее тогда дальше допросов Андрея Прозо-
рова и Александра Лейкера, приезжавших 
в Ставрополь от имени «Промоборудования» 
с целью попытаться разморозить счет, дело 
не пошло. Оба пояснили, что их специально 
для этого нанял учредитель ООО, а больше 
они ничего не знают.

Примерно в то же время в эту историю 
оказался вовлечен и признанный впослед-
ствии потерпевшим 55-летний Константин 
Мирзаянц. Имя бывшего заместителя ко-
мандира спецотряда 45-го полка (сейчас от-
дельная спецбригада) ВДВ стало широко из-
вестно в связи с расследованием убийства 
журналиста Дмитрия Холодова. По версии 
следствия, якобы именно господин Мирза-
янц передал спецкору «Московского ком-
сомольца» жетон от камеры хранения на 
Казанском вокзале, где тот и получил начи-
ненный взрывчаткой кейс. Однако Москов-
ский окружной военный суд дважды оправ-
дал подсудимого Мирзаянца. Впоследствии 
военная коллегия Верховного суда России 
оставила это решение в силе.

По данным „Ъ“, именно к Константину 
Мирзаянцу (после выхода в отставку зани-
мался бизнесом) за помощью в разблокиров-
ке счета в ставропольском банке изначаль-
но и обратился Андрей Жученко, которому 
якобы и было подконтрольно ООО «Промо-
борудование». Как впоследствии утверждал 
во время допросов обвиняемый Жученко, уз-
нав, сколько там денег и вообще какими сум-
мами оперирует компания, господин Мирза-
янц с помощью угроз вынудил его написать 
долговую расписку. В конце 2016 года, во 
время процедуры банкротства господина 
Жученко, Константин Мирзаянц представил 
ее в арбитраж, требуя взыскать с оппонента 
в общей сложности более 1,5 млрд руб. Одна-
ко суд ему в этом отказал, поскольку истец 
«не представил доказательств того, что его 
финансовое положение (с учетом его дохо-
дов) позволяло предоставить должнику со-
ответствующие денежные средства единов-
ременно, наличными».

А в 2017 году уголовное дело из Ставро-
полья неожиданно перекочевало в ГСУ СКР 
по Московской области, куда проигравший 
в арбитраже Константин Мирзаянц обра-
тился с заявлением о совершенном в отно-
шении него мошенничестве со стороны 
Андрея Жученко, Андрея Прозорова и Алек-
сандра Лейкера. Из материалов дела следу-
ет, что находившиеся на счете ООО «Про-
моборудование» 386 млн руб. принадлежат 

именно господину Мирзаянцу. Кстати, сам 
он за полтора года, которые идет этот про-
цесс, в суде ни разу не появился, а его пока-
зания, данные во время следствия, по сло-
вам защиты обвиняемых, были оглашены 
лишь выборочно. Сейчас господин Мирза-
янц, как говорят его знакомые, якобы нахо-
дится в зоне СВО.

Андрей Жученко и остальные фигуран-
ты, которые, по версии следствия, входили 
в созданное им ОПС, были задержаны в 2018 
году, а впоследствии отправлены в СИЗО. 
Сейчас под арестом остаются только обвиня-
емые Жученко и бывший спецназовец, ве-
теран чеченской войны Федор Запорожец, 
чье ООО «Гевар групп» занималось регистра-
цией компаний, через которые в Турцию из 
России выводились деньги.

Между тем уже ближе к окончанию рас-
следования Андрею Жученко вменили 
в вину еще два эпизода мошенничества, 
которые никакого отношения к основному 
делу не имели. Несколько досудебщиков 
дали показания о его причастности к двум 
аферам в обменных пунктах в 2016 и 2017 
годах. По версии следствия, в первом слу-
чае некая дама в сопровождении китайцев 
с рынка «Садовод» принесла в обменник на 
улице Бахрушина порядка 32 млн руб., что-
бы купить $500 тыс. Получив деньги, кас-
сир исчез с ними через черный ход. Анало-
гичным образом были обмануты и некие 
дагестанцы, также решившие приобрести 
$500 тыс., но в обменнике на Садовой-Са-
мотечной. В обоих случаях в деле фигури-
руют свидетельские показания о том, что 
об аренде помещений для обменных пун-
ктов, где были совершены преступления, 
приезжал договариваться якобы именно 
Андрей Жученко.

«В деле я не вижу никаких реальных до-
казательств виновности моего подзащитно-
го,— заявил „Ъ“ адвокат господина Жученко 
Денис Ромашов.— А версия об ОПС вообще 
не выдерживает никакой критики. Из мате-
риалов дела следует, что оно было создано 
в 2006 году, чтобы совершать преступления 
в 2015 году. О качестве проведенного рассле-
дования может свидетельствовать и тот факт, 
что в суде была допрошена лишь пятая часть 
свидетелей стороны обвинения. После того, 
как многие из них заявили об оказанном на 
них со стороны следствия давлении, осталь-
ных — почти 150 человек — прокурор про-
сто не стал вызывать в суд».

Олег Рубникович

Вывод средств приписали ОПС
Обвиняемым запросили внушительные сроки

Алексею Голохвостову не удалось 
убедить суд в том, что он стал жер-
твой оговора   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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На свободу с трудовой книжкой
„Ъ“ изучил проект Минюста о социальной реабилитации заключенных

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект о пробации — так 
называют систему подготовки 
заключенных к жизни на свободе. 
Проект готовили несколько лет; 
в итоговой версии „Ъ“ обнару-
жил три вида помощи заключен-
ным и освободившимся, а также 
«индивидуальные программы» 
и единый цифровой реестр. Раз-
рабатывать их будет ФСИН, как 
и контролировать исполнение 
другими ведомствами. Эксперты 
считают пробацию «благом, нео-
боснованно централизованным 
в руках ФСИН», и указывают, что 
главным критерием ее эффек-
тивности должно быть снижение 
числа рецидивов криминального 
поведения.

Подготовленный Минюстом про-
ект пробации затрагивает темы пси-
хологической помощи заключен-
ным, их социальной адаптации, 
помощи в образовании и трудоу-
стройстве. Первая версия готовилась 
несколько лет и была представлена 
в апреле 2022 года. Затем ее отправи-
ли на доработку «с учетом поступив-
ших предложений и мнений пред-
ставителей научного сообщества, 
правозащитников и заинтересован-
ных госорганов», заявили „Ъ“ в де-
партаменте законопроектной рабо-
ты Минюста. Впрочем, итоговый 
текст «концептуальным изменениям 
не подвергся». В ноябре правительст-
во утвердило законопроект и внесло 
в Госдуму. „Ъ“ изучил документ.

«Полномочиями в сфере проба-
ции» Минюст и правительство ре-
шили «наделить» одну из структур 
ФСИН — уголовно-исполнительные 
инспекции (УИИ). Сейчас они зани-
маются «лицами, осужденными без 
изоляции от общества». Именно 
УИИ (и ФСИН в целом) будет коор-
динировать работу МВД, Минтруда 
и Минобрнауки по вопросам проба-
ции. Пресс-служба ФСИН России не 
ответила на вопрос „Ъ“ о том, почему 
именно УИИ займется адаптацией. 
Впрочем, ведомство сообщило, что 
в структуре ФСИН действует 81 учре-
ждение УИИ «и 1348 их филиалов». 
У них на учете состоят более 486 тыс. 
человек (в том числе более 25 тыс. че-
ловек, освобожденных по УДО).

Еще весной Минюст предлагал 
три вида адаптации заключенных — 
и эта часть инициативы практиче-
ски не изменилась. Так, пенитенци-
арная пробация распространяется 
на осужденных, приговоренных 
к принудительным работам и ли-
шению свободы. Она предполагает 
«проведение социальной и воспита-
тельной работы», «оказание психо-
логической помощи» и «подготовку 
к освобождению». Отдельный раздел 
посвящен «восстановлению и укре-
плению социальных связей», кото-
рые необходимы «для формирова-
ния новой системы установок, норм 
и моральных ценностей». Для это-
го УИИ должна привлекать волон-

теров, родственников и «иных лиц, 
имеющих положительное влияние» 
на осужденного. При необходимо-
сти будут помогать в поиске родных.

В этой части законопроекта го-
ворится также про получение сред-
него профессионального образо-
вания, трудоустройство, открытие 
индивидуального лицевого счета, 
обеспечение бесплатным проездом 
из колонии и одеждой, а также еди-
новременным денежным пособием.

Исполнительная пробация 
«применяется к людям в трудной 
жизненной ситуации». Это, на-
пример, осужденные «без изоля-
ции от общества», освобожденные 
условно-досрочно, приговоренные 
к штрафу или получившие отсроч-
ку от отбытия наказания. Также на 
исполнительную пробацию могут 
рассчитывать люди, совершившие 
преступление против половой не-
прикосновенности, если они при 
этом «страдают расстройствами сек-
суального предпочтения».

Меры реабилитации еще толь-
ко предстоит разрабатывать ФСИН. 
В документе упоминаются пси-
хологическая поддержка, трудоу-
стройство и образование, а также 
возможность привлечения НКО, ре-
лигиозных и общественных объе-
динений, научных и медицинских 
организаций.

Постпенитенциарная проба-
ция — это адаптация «оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации» по-

сле освобождения из колонии. Здесь 
Минюст мало конкретизирует меры 
поддержки, указывая лишь, что 
«срок применения не может состав-
лять более одного года со дня нача-
ла реализации мероприятий». Сами 
«мероприятия» ФСИН должна разра-
батывать «индивидуально».

Законопроект не конкретизирует, 
сколько человек в РФ сегодня нужда-
ются в той или иной форме проба-
ции. По данным ФСИН, на 1 октября 
в местах лишения свободы находи-
лись 453 188 человек, в том числе 
338 078 человек в исправительных 
колониях. Член президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) Ева 
Меркачева, участвовавшая в разра-
ботке проекта Минюста, указывает, 
что рассчитать количество нуждаю-
щихся в пробации «очень сложно»: 
«Делать выборку по тому, сколько за-
ключенных не имеют жилья или се-
мьи, неправильно. У человека мо-
жет быть и то, и другое, но он при 
этом все равно социально не адап-
тирован, находится в колонии тре-
тий или четвертый раз». По мнению 
госпожи Меркачевой, следует исхо-
дить из «необходимости пробации 
для каждого заключенного». Особен-
но для совершивших насильствен-
ные преступления или «преступле-
ния по бедности».

Проект Минюста привлекает 
к реабилитации заключенных не 
только ФСИН, но и МВД, Минтруд 
и Минобрнауки, обращает внима-
ние руководитель исследователь-
ских программ фонда «Общест-
венный вердикт» (внесен в реестр 
иноагентов) Асмик Новикова. Так, 
МВД назначается «субъектом проба-
ции» — оно должно будет помогать 

заключенным реинтегрироваться 
в общество. Но при этом МВД сохра-
няет и административный надзор 
за освободившимися. Как ведомст-
во будет сочетать эти полномочия, 
закон не объясняет, говорит госпо-
жа Новикова. А взаимодействие Ми-
нобрнауки с программой пробации 
ограничено общим, средним и про-
фессиональным образованием. Выс-
шего образования для заключенных 
пробация не предусматривает — 
оно доступно по заявлению в УИИ 
только для отбывших срок.

Полномочия Минтруда также ог-
раничены: службы занятости могут 
подключиться к трудоустройству за-
ключенного не ранее чем за девять 
месяцев до его освобождения. Госпо-
жа Новикова называет этот раздел 
«несовременным». По ее мнению, за-
ключенные уже сейчас могли бы ра-
ботать удаленно — например, запол-
нять базы данных, верстать сайты, 
переводить тексты. В таком случае 
ФСИН могла бы помогать им искать 
работу и открывать лицевые счета 
для зарплаты. «Но ФСИН вместо это-
го заключает договор с каким-либо 
предприятием, куда поставляет рабо-
чую силу. Или создает свое производ-
ство. В итоге осужденные работают 
на этом предприятии по расценкам 
ниже рыночных, а продукция реа-
лизуется уже по рыночным ценам — 
вот вам и сверхприбыль,— поясняет 
Асмик Новикова.— Это очень вы-
годная история. Возможно, поэто-
му службы занятости отодвинуты 
на этап постпенитенциарной проба-
ции и поэтому их нет на этапе обыч-
ной пробации, во время нахождения 
заключенного в колонии. Видимо, 
шить рукавицы или заниматься случ-

кой кролей — это более быстрый 
путь к успешной реинтеграции, чем 
навык заключенного самостоятель-
но искать работу, заключать договор, 
выдерживать обязательства». Также 
госпожа Новикова отмечает: соглас-
но законопроекту, индивидуальная 
программа пробации будет длиться 
максимум год. Такой подход кажет-
ся ей странным: «А если за год ниче-
го не изменится, что будет с челове-
ком дальше?»

Законопроект отдельно закре-
пляет «гарантии охраны здоровья 
граждан», в том числе и медпомощь, 
что, по мнению госпожи Новиковой, 
является «безусловным плюсом». 
Другой такой плюс — «гарантии об-
жаловать действие и бездействие» 
госорганов, которые откажут заклю-
ченному в помощи или окажут ее 
в недостаточной степени. Эксперт 
отдельно отмечает заявительный ха-
рактер программы: человек может 
получить помощь в пробации только 
по его собственной просьбе, после 
заполнения заявления. Но если он 
не будет соблюдать условия програм-
мы, то после второго предупрежде-
ния его исключат. «В других странах 
за такое несоблюдение могут и ош-
трафовать. Так как государство по-
тратило на заключенного ресурсы, 
которыми он не воспользовался,— 
говорит госпожа Новикова.— В этом 
смысле российский законопроект 
довольно гуманный».

Правозащитница подчеркивает, 
что инициатива направлена на ре-
шение «типичных проблем», с кото-
рыми сталкиваются заключенные 
после освобождения. Поэтому «в те-
ории она должна стать обществен-
ным благом». «Но этот же проект не-
обоснованно замыкает все на ФСИН 
и дает тюремной службе инстру-
мент для манипуляции,— счита-
ет она.— Чтобы получить помощь, 
сначала нужно обосновать в заявле-
нии, что у тебя действительно тяже-
лая жизненная ситуация. А во ФСИН 
оценят „индивидуальную нуждае-
мость“ (критерии которой в проек-
те не прописаны.— „Ъ“) по собствен-
ной же методике. Легко представить, 
как в той или иной колонии челове-
ку скажут: „Будешь так себя вести, не 
получишь доступа к программе про-
бации, к ее благам“».

В целом госпожа Новикова сом-
невается, что система ФСИН гото-
ва разрабатывать индивидуальные 
программы для социальной реаби-
литации заключенных. Bпрочем, 
источник „Ъ“, знакомый с разработ-
кой законопроекта, уверяет, что спе-
циалисты системы пробации «долж-
ны будут обладать совершенно 
новыми компетенциями». «Для них 
планируется разработать специаль-
ные обучающие программы»,— уве-
рен собеседник „Ъ“.

Эксперт рассказала, что в ряде ре-
гионов еще в середине 2000-х были 
открыты пилотные центры проба-
ции. По ее словам, эксперимент выя-

вил главную проблему — отсутствие 
коммуникации между уголовно-ис-
полнительными инспекциями, ад-
министрацией колоний и службами 
соцпомощи или занятости. В пояс-
нительной записке к проекту дейст-
вительно упоминаются несколько 
субъектов РФ. Так, утверждается, что 
в Башкирии с 2009 года действует за-
кон «О социальной адаптации лиц, 
освобожденных из учреждений уго-
ловно-исполнительной системы». 
Однако председатель республикан-
ской Общественной наблюдатель-
ной комиссии (ОНК) Олег Галин за-
явил „Ъ“, что закон «исполняется 
формально и не достигает своей 
цели». По данным ОНК, в Башкирии 
около 70% бывших заключенных 
в возрасте от 30 до 50 лет совершают 
рецидив и повторно попадают в ме-
ста заключения, «где им все привыч-
но и есть крыша над головой».

Сейчас в Башкирии открыты 
пять центров социальной адапта-
ции: два в Уфе, а также в Салавате, 
Октябрьском и Стерлитамаке. Од-
нако, по словам Олега Галина, они 
работают по принципу «ночлежек», 
предоставляя койко-место посуточ-
но. «В таких условиях какая может 
быть адаптация? В лучшем случае 
там работает прикомандирован-
ный психолог,— отмечает господин 
Галин.— Поэтому часто люди умыш-
ленно совершают преступления: 
легче вернуться в привычную среду, 
чем остаться на улице».

Открытие республиканского Цен-
тра пробации, который упоминает-
ся в пояснительной записке, было 
отложено из-за эпидемии коронави-
руса, говорит господин Галин. Впро-
чем, модель такого учреждения уже 
готова: по его словам, региональные 
минтруд и минфин подсчитывают 
необходимое финансирование. За-
ключенный сможет получить ме-
сто в центре, если подаст заявление 
за полгода до освобождения. Заявку 
одобрят. Если человек «лишился жи-
лья, потерял документы или отсидел 
большой срок». При этом находить-
ся в центре можно будет всего месяц. 
Предполагается, что за это время спе-
циалисты восстановят человеку до-
кументы, найдут работу и помогут 
в поиске жилья.

Экс-глава ОНК по Санкт-Петер-
бургу, член Общественной палаты 
РФ Александр Холодов заявил „Ъ“, 
что сейчас ФСИН всерьез готовит-
ся к полноценной работе в области 
пробации, увеличивает штат сотруд-
ников и разрабатывает собственные 
инструкции. Однако прошлый опыт, 
по его словам, показывает, что «оце-
нивать деятельность организаций, 
центров, служб, которые занимают-
ся вопросами пробации, нужно по 
количеству заключенных-рециди-
вистов». Процент рецидивов в Рос-
сии господин Холодов оценил как 
«большой».

Мария Старикова,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Сотрудники ФСИН 
обещают подготовить 
индивидуальную схему 
социальной реабилитации 
каждому заключенному
ФОТО АЛЕКСЕЯ МАЛЬГАВКО

На СИМ не заканчиваем
Полиция по просьбе „Ъ“ разъяснила нюансы новых ПДД

МВД по просьбе „Ъ“ разъясни-
ло положения вступающих в силу 
с 1 марта 2023 года Правил до-
рожного движения (ПДД). Нормы, 
вошедшие в ПДД для регулиро-
вания поведения пользовате-
лей электросамокатов и иных 
средств индивидуальной мо-
бильности (СИМ), юристы и экс-
перты до сих пор толкуют по-раз-
ному. В частности, речь идет 
о судьбе нарушителей, управля-
ющих устройствами мощностью 
более 250 Вт и максимальной 
скоростью выше 50 км/ч. Соглас-
но новым ПДД и разъяснениям 
МВД, такие граждане могут счи-
таться водителями мопедов или 
мотоциклов — ГИБДД вправе на-
править их на медосвидетельст-
вование или лишить прав через 
суд. Однако, выяснил „Ъ“, элек-
тросамокаты при этом должны 
соответствовать также требова-
ниям техрегламента о безопас-
ности колесных транспортных 
средств, то есть быть оборудо-
ванными фарами, фонарями, 
тормозами, стоп-сигналами, бо-
ковыми зеркалами и т. д.

Постановление правительства 
с новыми Правилами дорожного 
движения, вступающими в силу вес-
ной, опубликовано в начале октября 
(„Ъ“ подробно рассказывал об этом). 
Нововведение, которому предшест-
вовала оживленная дискуссия в об-
ществе, касается электросамокатов, 
моноколес, сегвеев — средств инди-
видуальной мобильности. Соглас-
но опубликованным нормам, раз-
решенная скорость для них будет 
составляет 25 км/ч. Пользователи 
СИМ должны подчиняться требова-
нию дорожных знаков и разметки, 
при этом выезжать на проезжую 

часть можно будет только лицам 
старше 14 лет.

Между тем эксперты и юристы 
не пришли к единой трактовке но-
вых норм ПДД. Дело в том, что реги-
ональные ГИБДД в настоящее вре-
мя (пока действуют старые правила) 
исходят из принципа, что пользо-
ватель электросамоката является 
пешеходом, если мощность элек-
тродвигателя средства передвиже-
ния не превышает 250 Вт, при боль-
шей мощности — водителем мопеда 
или мотоцикла. В последнем случае 
к нарушителю можно применить все 
санкции и процедуры, которые ис-
пользуются в отношении автомоби-
листов. Таким образом, гражданина 
на самокате можно не только оштра-
фовать, но также направить на про-
верку на опьянение, лишить прав, 
подвергнуть административному 
аресту и т. д. Подобный подход на-
ходит поддержку не у всех юристов 
и полицейских, но тем не менее при-
меняется в ряде регионов.

• По данным Научного центра без-
опасности дорожного движения МВД 
России, за девять месяцев 2022 года 
произошло 838 ДТП с участием СИМ 
(почти вдвое больше, чем годом ра-
нее), в которых 19 человек погибли и 
870 — получили ранения. Больше все-
го аварий зафиксировано в Москве, 
Санкт-Петербурге и Краснодарском 
крае. В 56,3% ДТП СИМ имели мощ-
ность 0,25–4 кВт, 43,6% ДТП — ме-
нее 0,25 кВт.
„Ъ“ направил запрос в МВД 

с просьбой разъяснить, как будет вы-
строено правоприменение с 1 мар-
та 2023 года. Пользователи СИМ, 
которые нарушают ПДД, поясни-
ли в полиции, будут оштрафованы 
по ст. 12.29 КоАП РФ на 800 руб. и на 
1–1,5 тыс. руб.— при пьяной езде. 

Если пользователь СИМ создаст по-
мехи в движении транспортных 
средств, это будет квалифициро-
ваться по ч. 1 ст. 12.30 КоАП (штраф 
1 тыс. руб.). Если ездок собьет чело-
века и причинит по неосторожности 
вред его здоровью легкой или сред-
ней тяжести, в силу вступает уже ч. 2 
ст. 12.30 КоАП (штраф 1–1,5 тыс. руб.).

Ключевым является то, что все 
эти виды наказания будут приме-
няться в случае, если мощность дви-
гателя электросамоката или другого 
СИМ меньше 250 Вт, следует из от-
вета МВД. Средства передвижения 
с более мощным двигателем, а так-
же те, что при меньшей мощности 
могут разгоняться свыше 50 км/ч, бу-
дут отнесены к мопедам и мотоци-
клам (категория L). Для управления 
ими также нужны будут права катего-
рии М и А. Однако, следует из ответа 
МВД, далеко не каждый электросамо-
кат автоматически будет приравнен 
к мопеду или мотоциклу. Для этого 
транспортное средство должно со-
ответствовать требованиям техре-
гламента Таможенного союза «О без-
опасности колесных транспортных 
средств», например иметь поворот-
ники, фары ближнего и дальнего 
света, фонари, тормоза, боковые зер-
кала, стоп-сигнал и т. д. Если упомя-
нутых опций нет, то даже скоростной 
и мощный самокат инспектор отне-
сти к категории L не сможет. Это зна-
чит, что и применить жесткие санк-
ции не получится. Наказание будет 
ограничено ст. 12.29 и ст. 12.30 КоАП.

«Все в принципе логично: само-
кат с мощностью до 250 Вт будет счи-
таться СИМ, свыше — мопедом,— 
считает юрист, адвокат движения 
„Свобода выбора“ Сергей Радько.— 
Моноколесо же при любой мощно-
сти останется СИМ даже с двигателем 

от самолета — здесь остался пробел». 
Он ссылается на определение в ПДД: 
«мопед» — как минимум двухколес-
ное транспортное средство.

Принципиально по сравнению 
с уже действующей практикой с 1 
марта ничего не поменяется, уверен 
капитан ГИБДД в отставке, основа-
тель общественного проекта «Под-
слушано у ДПС» Валентин Ильинов. 
«Тем более что в большинстве случа-

ев у электросамокатов сбиты марки-
ровки, установить мощность инспек-
тору сложно. Как это сделать иначе, 
неясно»,— сказал он. На мотор-коле-
се электросамокатов должны быть 
указаны мощность и предельная ско-
рость, подтверждает юрист Общества 
защиты прав автомобилистов Равиль 
Ахметжанов, но ее часто закрашива-
ют и фрезеруют для ухода от ответст-
венности. При серьезном ДТП ГИБДД 

может назначить экспертизу (по ана-
логии с экспертизой угнанных авто-
мобилей с поддельными номерами), 
но такого опыта нет, говорит эксперт.

«На самом деле новые ПДД доба-
вили больше вопросов, чем отве-
тов»,— признался представитель со-
общества Electro.club, руководитель 
Центра индивидуальной мобильно-
сти Михаил Денисов.

Иван Буранов
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мировая политика
Я ВАС видел!

Почему Джо Байден дал пресс- 
конференцию в первые же часы сво-
его приезда в Пномпень, не дожи-
даясь не только окончания своего 
саммита (черт его уже знает, како-
го в точности; когда полчаса назад 
начинал писать эту заметку, у меня 
было вроде больше понимания), но 
даже и его начала, как это принято? 
А рвет каноны. 

Так вот, у Сергея Лаврова были 
свои встречи. Сначала он увиделся 
с коллегой из Индонезии госпожой 
Ретно Марсуди. 

Она была, как и многие здесь, 
в маске, хотя ковидные ограничения 
в Камбодже давно сняты; но такое впе-
чатление, что все тут постоянно мно-
гозначительно подкашливают, и от 
этого вокруг распространяется трево-
га и в какой-то момент уже просто об-
реченность, описываемая кратко фор-
мулой, связанной с конем или колом.

Сергей Лавров невозмутимо пред-
ложил госпоже Марсуди снять маску 
(для этого ему пришлось нагнуться 
к ней, то есть согнуться буквально 
в три погибели), и она пообещала, 
как только переступит порог пере-
говорной комнаты, а значит, мину-
ет рой своих и чужих журналистов, 
которые и без ковида несут хорошим 
людям одну только заразу. 

Потом были министр иностран-
ных дел Вьетнама господин Буй 
Тхань Шон, министр иностранных 
дел Таиланда господин Дон Прамат-
винай... Встречи не занимали мно-
го времени: чтобы обеим сторонам 
выговориться до полного опустоше-
ния, хватало получаса. 

— Успешно ли проходят встре-
чи? — улучил я момент, чтобы поин-
тересоваться у Сергея Лаврова. 

— Просто фантастически! — заго-
релся он. 

Встреча с министром иностран-
ных дел Лаоса господином Салемса-
ем Коммаситом ознаменовалась тем, 
что тот спрашивал и отвечал на хоро-
шем русском языке. 

— Давно уже тут? — понимающе 
интересовался Сергей Лавров. 

— Да пять дней уже...— со стран-
ной тоской в голосе отвечал коллега 
Коммасит. 

Между тем все уже собирались 
на гала-ужин в честь одного из сам-
митов, и большинство толпилось 
в холле отеля. Вечернитостью плать-
ев выделялась женская часть делега-
ции Соединенных Штатов. Вся деле-
гация, проживающая, кроме считай 
что одного человека, в этом же отеле, 
не поместилась бы, казалось, ни в ка-

кое разумное помещение (и отель-то 
благодаря им казался человеческим 
муравейником, а не потому, что в нем 
остановились еще и делегации Рос-
сии и Украины; ну а что, не так уж 
много отелей в Пномпене, где можно 
и нужно остановиться), поэтому на 
гала-ужин американские дипломаты 
и дипломатки отобрали сами себя из 
числа себя самих. 

На ужине лидеров стран посади-
ли за один прямой стол длиной ме-
тров 70, и Сергей Лавров сидел вто-
рым слева, а Джо Байден — где-то 
в середине, так что и перекинуться 
хоть словом им, к счастью для обоих, 
не удалось. 

Зато круглые столы, за которые по-
садили членов делегаций, оказались 

рядом, метрах в десяти друг от друга. 
(Расторопностью за американским 
столом выделялся советник по наци-
ональной безопасности президен-
та США Джейк Салливан. За нашим, 
не нужно и говорить, официальный 
представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва в юбке — от Berta Muzis.) Но и тут 
все держали себя в руках. 

Утро следующего дня началось 
с пленарного заседания Восточно-
азиатского саммита. Президенты 
стран ВАС один за другим не спеша 
шли по широкому холлу: все те же 
Индонезия, Филиппины, Лаос…

Неожиданно я увидел, что в обрат-
ную сторону, только что не расталки-
вая их плечами, энергично и при 
этом со странной рассеянной улыб-

кой на лице движется канадский 
премьер господин Джастин Трюдо.

Хотелось спросить, как его-то 
сюда занесло, но лучше не надо 
было. 

С тем же успехом можно было 
интересоваться, например, почему 
саммит АСЕАН именуется как №40 
и №41, притом что это один и тот же 
саммит одноименной организации. 
Вам начнут объяснять, что в зачет 
идут как церемония открытия, так 
и церемония закрытия; и что с ко-
видом это вообще никак не связа-
но, и сами же мгновенно запутаются 
в этих объяснениях, и помогать им 
в этом не надо будет. 

Через пару минут вслед за премь-
ером Трюдо из зала в меру торжест-
венно вынесли флаг его страны.

Тут в зал прошел Сергей Лавров. 
Что ж, все стало очевидным: лидеру 
Канады успели, кажется, сообщить, 
что на него надвигается министр 
иностранных дел России. А прези-
дента США как не было, так и нет. 
Видимо, они сразу не захотели нахо-
диться в его обществе. 

Премьеру Австралии Энтони Аль-
банезе для того, чтобы лишиться это-
го общества, не пришлось даже ухо-
дить из зала: он не успел зайти. 

Долго, еще около получаса, жда-
ли президента США. Уже давно пора 
было закрывать коридор с красной 
ковровой дорожкой, но медлили. 
Нет, он не являлся. Происшедшее 
стало сюрпризом даже для журнали-
стов пула Белого дома: их тоже десан-
тировали ко входу, и они теперь так-
же некоторое время переминались 
в ожидании своего президента. 

Вообще-то на первый взгляд все 
это выглядело странно. Накануне, 
на гала-ужине, Джо Байдену ничего 
не мешало сидеть за одним столом 
с Сергеем Лавровым и слушать его 
приветственную речь. 

Видимо, ужин, проходивший в за-
крытом от прессы формате, не имел 
такого принципиального значения 
для президента США, как публичная 
пленарная сессия. 

Оставалось сказать, что, как по-
том выяснилось, зал без лишнего 

шума перед началом заседания по-
кинул и генеральный секретарь 
ООН господин Антониу Гутерриш. 

Он-то чего? 
И тут вдруг случилась еще одна 

большая неожиданность. Президент 
США вдруг приехал. Его уже никто не 
ждал, конечно. То ли он передумал, то 
ли просто опоздал на 45 минут, допод-
линно неизвестно. Он невозмутимо 
вошел в зал, сел на отведенное ему ме-
сто. Более того, он успел на выступле-
ние господина Лаврова и полностью 
выслушал его, казался при этом со-
вершенно невозмутимым. Возможно, 
просто не вслушивался.

И сам потом выступил. И тут 
уже, наверное, в него тоже можно 
было не вслушиваться, ибо совер-
шенно понятно, что могли сказать 
и в итоге сказали, прежде всего про 
отношение к Украине, министр ино-
странных дел России и президент Со-
единенных Штатов.

Хотя на самом деле, конечно, 
вслушивались оба. Иначе, возмож-
но, было бы принято итоговое за-
явление. А оно принято не было. 
А господин Лавров позже, уже в аэ-
ропорту, рассказал, что позиции по 
Украине у России и «недружествен-
ных» стран несколько отличались, 
так что шанса принять заявление 
на самом деле и не было. Господин 
Лавров пообещал, что в коммюнике, 
которое выпустит нынешний глава 
Восточноазиатского саммита (то есть 
премьер Камбоджи Хун Сен), все по-
зиции будут учтены.

А вскоре оказалось также, что 
флаг Канады вынесли потому, что 
он остался в зале после саммита Ка-
нада—АСЕАН, который там прошел 
накануне. А сам господин Трюдо 
и не должен был принимать учас-
тие в пленарном заседании. Жаль 
в итоге было только австралийско-
го премьера. Ему, видимо, просто 
забыли сказать, что можно возвра-
щаться. 

Да, это теперь был единственный 
пострадавший в результате этой ве-
ликой драмы. 

Андрей Колесников,  
Пномпень

Страшная месть

Дело в том, что это было уже второе за по-
следние две недели голосование Украины за 
резолюции, бьющие по интересам Израиля. 
Так, в конце октября Первый комитет Генераль-
ной ассамблеи ООН в рамках повторяющейся 
из года в год процедуры одобрил резолюцию 
«Риск распространения ядерного оружия на 
Ближнем Востоке». Считается, что документ 
носит антиизраильский характер, так как Из-
раиль — единственное государство Ближнего 
Востока, обладающее ядерным оружием, хотя 
и не признает этот факт официально.

Украина, как и многие другие страны, не 
меняет своей позиции по вопросу безъядер-

ного статуса Ближнего Востока годами и про-
голосовала как обычно. Но в Израиле ожида-
ли, что украинцы изменят позицию. Ну или 
как минимум не будут голосовать солидарно 
с Россией. Тем более что сам Израиль поддер-
живал Украину на всех голосованиях в ООН 
после 24 февраля.

Напомним, что за последние месяцы 
Киев неоднократно обращался к израиль-
скому руководству с просьбой о поставках 
вооружений, в первую очередь систем ПВО 
и связи. Однако в итоге получил только гу-
манитарную помощь, бронежилеты и каски.

Тем не менее те люди в Израиле и на Ук-
раине, которые выступают за развитие 
израильско-украинского сотрудничест-

ва, были обескуражены позицией Киева. 
«Я думаю, что такое голосование Украины 
в ООН — страшная ошибка, которая пере-
черкнет месяцы и годы сотрудничества, 
поддержки и переговоров. Она может раз-
рушить усилия всех тех, кто так усердно ра-
ботал над расширением помощи Украине 
в Израиле»,— написал в открытом письме 
на имя украинского министра иностранных 
дел Дмитрия Кулебы главный раввин Украи-
ны Моше Реувен Асман.

Со своей стороны, посол Украины в Из-
раиле Евгений Корнийчук попытался пере-
ложить ответственность за произошедшее 
на израильтян. «Такое голосование повторя-
ется из года в год на протяжении 20 лет. Ук-

раина не меняла свою позицию, выступая 
за нераспространение ядерного оружия на 
Ближнем Востоке. Однако мы вполне мо-
гли бы ее изменить и воздержаться. Для 
этого надо было, чтобы к нам обратились 
с соответствующей просьбой»,— сказал он 
в интервью израильскому русскоязычному 
сайту «Детали». По словам господина Кор-
нийчука, израильские дипломаты ни с ка-
кими просьбами к украинским коллегам не 
обращались.

В октябре израильские официальные 
лица никак не отреагировали на голосо-
вание Украины в ООН. Тем более что оно 
действительно было дежурным. Ситуация 
с Международным судом иная, что и демон-

стрирует резкое заявление Яира Лапида от-
носительно ситуации в целом и коммен-
тарий Михаэля Бродского по действиям 
Украины в частности. 

Впрочем, Израиль продолжает оказывать 
гуманитарную помощь Киеву. Не прерыва-
ются контакты и на самом высоком уровне. 
Неслучайно президент Украины Владимир 
Зеленский одним из первых поздравил ли-
дера «Ликуда» Биньямина Нетаньяху с побе-
дой на выборах, выразив надежду, что после 
формирования нового правительства Изра-
иля «уровень украино-израильского взаимо-
действия будет соответствовать вызовам без-
опасности», стоящим перед двумя странами.

Марианна Беленькая

Кто из республиканцев крайний
Поражение партии в Сенате и невнятные итоги выборов поставили под сомнение лидерство Дональда Трампа

По итогам подсчета голо-
сов в штате Невада демократы 
все-таки сумели отстоять боль-
шинство в Сенате. Более того, 
хотя прогноз по Палате пред-
ставителей прежний — она, ско-
рее всего, уходит к республикан-
цам,— сокрушительное пораже-
ние демократам не удалось нане-
сти и там. Возможности получить 
контроль над всем Конгрессом, 
которые были республиканцами 
упущены, ставят под вопрос ли-
дерство в партии Дональда Трам-
па и его претензии на номинацию 
в 2024 году. На пятки уже насту-
пают более успешные политики, 
которые готовы бросить вызов 
экс-президенту.

Поздним вечером в субботу, 12 но-
ября, американские консерваторы 
потеряли последние надежды полу-
чить контроль над верхней палатой. 
Демократка Кэтрин Кортес-Масто, 
в свое время первая латиноамери-
канка, избранная в Сенат, на финиш-
ной прямой буквально вырвала ли-
дерство в 0,5%, или в 4 тыс. голосов, 
у своего оппонента-республиканца 
Адама Лаксальта, занимавшего пост 
генерального прокурора штата Нева-
да с 2015 по 2019 год. «Спасибо, Нева-
да»! — немногословно подвела итог 
ожесточенной борьбы госпожа Кор-
тес-Масто в своем Twitter. 

Для обоих кандидатов подсчет 
голосов стал настоящим испытани-
ем и растянулся на четыре дня. Все 
это время республиканец лидиро-
вал, однако решающими оказались 
последние бюллетени, пришед-
шие по почте. Традиционно пра-
вом голосовать с помощью почто-
вых бюллетеней пользуется именно 
демократический избиратель, а ре-
спубликанцы приходят на участки 
лично, опасаясь подтасовок.

Пессимистические настрое-
ния царили в штабе республикан-
ца с самого утра субботы. Сам он 
в своем Twitter констатировал, что 
«окно победы», похоже, закрыва-
ется. На тот момент он лидировал 
с отрывом всего в 860 голосов, или 
0,09 процентного пункта. Однако 
он предупредил сторонников, что 
сейчас идет подсчет почтовых го-
лосов и уже виден серьезный тренд 
на лидерство соперницы. В 22:00 по 
Вашингтону стало понятно, что аме-
риканскому консерватору-трампи-
сту с блестящим образованием, 
связями с республиканским исте-
блишментом в Вашингтоне и де-
душкой — близким другом Рональ-
да Рейгана удержать место в Сенате 
не удалось.

За сутки до этого был объявлен 
победитель и в Аризоне. Демократ 
Марк Келли смог переизбраться, от-
стояв в тяжелой борьбе с другим со-
перником-трампистом Блейком Ма-
стерсом свое кресло в Сенате.

Еще ранее разбились надежды 
консерваторов на сохранение места 
в Пенсильвании. Вице-губернатор 
штата Джон Феттерман по итогам 
подсчетов всех голосов уверенно 
опередил знаменитого врача и те-
леведущего американца турецко-
го происхождения Мехмета Оза, на 
поддержку которого Дональд Трамп 
потратил огромные силы.

Другой ставленник господи-
на Трампа — футболист-респу-
бликанец Гершель Уокер тоже 
де-факто проиграл, хотя и с незна-
чительным отрывом, действующе-
му сенатору-демократу Рафаэлю 
Уорноку в Джорджии. Но из-за зако-
нодательства штата (один из канди-
датов должен получить минимум 
50%) 6 декабря здесь состоится вто-
рой тур.

Тем временем, какие бы ни были 
результаты в Джорджии, демокра-
ты сохранили контроль над верх-
ней палатой, гарантированно по-
лучив 50 мест из 100 с решающим 
правом голоса вице-президента Ка-
малы Харрис. Если же господин Уор-
нок одержит победу и на этот раз, 
это даст демократам еще один ко-
зырь в Сенате, где они часто стал-
кивались с сопротивлением демо-
крата-центриста Джо Мэнчина из 
Западной Виргинии, то и дело бло-
кировавшего ключевые для Белого 
дома законопроекты.

Между тем сказать, что резуль-
таты промежуточных выборов для 
республиканцев стали крайне пе-
чальными,— не сказать ничего. 
Особенно в свете того, что понача-
лу все складывалось в их пользу. 
Шансы на возвращение большинст-
ва в Сенате стали весьма осязаемы-
ми после того, как были объявлены 
триумфальные итоги во Флори-
де, где кандидаты партии букваль-
но разгромили оппонентов. По-
том победителем в ночь выборов 
в губернаторской гонке в ключевом 
штате Джорджия провозгласили 
Брайана Кэмпа, который лидиро-
вал с почти 10-процентным отры-
вом от влиятельной демократки 
Стейси Абрамс. Но уже в борьбе за 
сенаторское кресло от штата все пе-
ревернулось.

Кстати, в Неваде победителем гу-
бернаторской гонки также оказал-
ся республиканец — Джо Ломбардо. 
Подобный расклад свидетельствует 
о том, что у избирателей в этих шта-
тах особого негатива по отношению 
к Республиканской партии не было 
и одержать победу в битве за Сенат 
было вполне реально.

Примечательно, что несмотря на 
то, что большинство наблюдателей 

по-прежнему прогнозируют побе-
ду консерваторов в Палате предста-
вителей, сокрушительного пораже-
ния конкурентам они не нанесли 
и там. До сих пор остается два десят-
ка плотных гонок, исход которых 
предсказать затруднительно. Пока, 
по данным Associated Press, респу-
бликанцы гарантировали себе 211 
мест в нижней палате при необхо-
димых для большинства 218, демо-
краты — 203.

Неутешительные итоги в Джорд-
жии, Неваде, Пенсильвании и слож-
ная ситуация в Палате представите-
лей фактически поставили перед 
республиканцами вопрос поиска 
новых лидеров партии и страте-
гии на президентскую гонку. Мно-
гие аналитики обратили внимание, 
что проигрывали чаще кандида-
ты, которых лично поддержал До-
нальд Трамп. Они были проводни-
ками его идей и, например, ставили 
под сомнение победу Джо Байдена 
в 2020 году.

А вот уверенно выступившие 
кандидаты в губернаторских гон-
ках от Дональда Трампа держались 
в стороне. В первую очередь речь 
идет о губернаторе Флориды Роне 
Десантисе, который опередил сво-
его конкурента на выборах на 19%, 
хотя четыре года назад одержал по-
беду лишь за счет 0,4%. На этот раз он 
сумел заручиться поддержкой лати-
ноамериканцев и выиграть в окру-
гах, где республиканцы не одержи-
вали победы десятилетиями. То, что 
произошло в ночь выборов во Фло-
риде, эксперты уже нарекли «фло-
ридским цунами» и полнейшим 
разгромом демократов в ключевом 
штате для президентских выборов. 
Как сообщила The Washington Post, 
некоторые республиканские страте-
ги и спонсоры теперь видят госпо-

дина Десантиса чуть ли не «первым 
лицом» Республиканской партии 
и главным претендентом на номи-
нацию. Сам он пока отказывается 
говорить о своих амбициях. Одна-
ко, как сообщает издание со ссыл-
кой на свои источники, его штаб 
уже изучает возможность перена-
правления оставшихся рекордных 
сборов на губернаторскую кампа-
нию (около $60 млн) на президент-
скую гонку.

Другое потенциально новое лицо 
Республиканской партии — губер-
натор Виргинии Гленн Янгкинг, ко-
торый год назад нанес мощное пора-
жение своему оппоненту-демократу. 
Гленн Янгкинг сумел привлечь уме-
ренный демократический электо-
рат и развернул традиционно «си-
ний штат» в сторону консерваторов. 
Он также предпочитал не афиширо-
вать свои связи с Дональдом Трам-
пом в ходе кампании, что заставило 
политологов заговорить о том, что, 
возможно, партии стоит присмо-
треться к такой стратегии. Судя по 
последним комментариям, губерна-
торы Виргинии и Флориды настрое-
ны друг к другу вполне дружелюбно. 
В частности, господин Янгкинг зая-
вил, что победа флоридского колле-
ги — «вознаграждение за его велико-
лепное лидерство».

А вот Дональд Трамп обоих по-
тенциальных конкурентов не жа-
лует. В то время как бывший прези-
дент готовится к запланированному 
на вторник запуску своей президент-
ской — 2024 года — кампании, он не 
смог обойтись без колкостей в адрес 
двух губернаторов-республиканцев, 
которых CNBC называет «главными 
фаворитами», способными бросить 
вызов господину Трампу.

Как и с губернатором Десанти-
сом, которого он назвал «Десанкти-

мониус» (от англ. Sanctimonious — 
прикидываться святошей), Дональд 
Трамп пошутил над фамилией вир-
гинского губернатора. В случае 
с Гленном Янгкингом экс-прези-
дент произнес ее «Янг Кинг», от-
метив, что она звучит как китай-
ская фамилия. И добавил, что без 
его поддержки оба этих политика 
не добились бы победы и всем ему 
обязаны.

Поведение Дональда Трампа, не-
способного делать выводы из прои-
зошедшего, раздражает многих ре-
спубликанцев — даже тех, кто его 
когда-то активно поддерживал. «„Ты 
уволен!“ Это сообщение, которое ре-
спубликанцы должны донести до 
Дональда Трампа. Как можно ско-
рее!» — цитирует CNBC республи-
канца от Нью-Йорка Пита Кинга. 
Некогда поддерживающий экс-пре-
зидента консерватор возложил ча-
стичную ответственность за пораже-
ние партии на «эго Трампа», который 
только и делал, что занимался «раз-
глагольствованиями на митингах», 
вместо того чтобы консолидировать 
электорат.

Америк анский специалист 
в области связей с обществен-
ностью и политолог Джон Варо-
ли в беседе с „Ъ“ выразил мнение, 
что, «учитывая высокий уровень 
нарциссизма Трампа, есть сомне-
ния, что он когда-либо уступит Де-
сантису» и согласится с его лидерст-
вом. Тем не менее эксперт считает: 
«Со временем Десантис будет стано-
виться все популярнее. Он ветеран 
войны. У него есть история успеха 
в качестве губернатора влиятельно-
го штата. Он умен и хорошо говорит. 
А главное, у него нет трамповской 
нахрапистости и неряшливости 
в обращении с фактами».

Екатерина Мур, Вашингтон
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Министры иностранных 
дел России и Индонезии 
демонстративно  
пренебрегали ковидными 
ограничениями.  
Ведь их больше нет   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28263,57 (+817,47)
РТС 1158,24 (+7,88)
FTSE 100 7318,04 (–57,30)

DAX 30 14224,86 (+78,77)
DJIA 33747,86 (+32,49)
NASDAQ Composite 11323,33 (+209,18)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.11.22
Австралийский доллар 39,8703
Английский фунт 70,3225
Белорусский рубль 24,8137
Датская крона 80,5860

Доллар США 60,2179
Евро 61,5416
Индийская рупия** 72,9660
Казахский тенге** 12,8281

Канадский доллар 45,0126
Китайский юань* 84,4637
Норвежская крона* 60,3446
СДР 77,3806

Сингапурский доллар 43,5132
Новая турецкая лира* 32,3822
Украинская гривна* 16,3040
Шведская крона* 57,1235

Швейцарский франк 62,7728
Японская иена** 42,2730
*За 10. **За 100. 
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Объявление Российской Федерации 
Минторгом США страной с нерыноч-
ной экономикой — пример новости, 
которая сама по себе имеет мини-
мальное значение сейчас, но доста-
точно сильно повлияет на будущее 
госрегулирования в самой России.

Статус «страны с рыночной эко-
номикой» как таковой к собствен-
но внешней политике США имеет 
очень косвенное отношение. Мин-
торг США с 1930 года, с момента 
принятия очередного закона о феде-
ральном таможенном тарифе, опре-
деляет по пяти основным критери-
ям отнесение определенной страны 
или территории к «рыночным» или 
«нерыночным» для чисто техниче-
ских нужд — девяносто лет назад 
в США решили объективизировать 
принципы, по которым могут обо-
сновываться иски о незаконной кон-
куренции со стороны иностранцев, 
что затем трансформировалось в си-
стему антидемпинговых пошлин. 
«Антидемпинг» имел к тому време-

ни строгое «научное» обоснование, 
считалось возможным рассчиты-
вать «объективные» цены — и «стра-
ны, которые торговали себе в убы-
ток на мировом рынке» (а в 1930 
году торговали именно государст-
ва, точнее, их торговые подразделе-
ния — например, в СССР), и призна-
вались нерыночными. Ревизия уже 
полученного статуса экономики 
проводится раз в год: в 2021 году РФ 
вновь была признана «рыночной» 
 экономикой.

Исходя из этого и из того, что 
впервые РФ стала «рынком» в пони-
мании Минторга США лишь в 2002 
году (а не в 1992-м, например), не-
сложно понять, что изменилось. 
Дело не в военной операции на Ук-
раине, не в доле госсобственности 
(критерий 4), не в госконтроле над 
ценами, которого в РФ, в отличие от 
СССР, практически нет (критерий 5), 
и не в свободе торговаться за зарпла-
ту (критерий 2) — с ними за год ни-
чего не изменилось (с критериями 1, 
4 и в меньшей степени 2 были про-
блемы до 2022 года). «Нерыночной» 
РФ стала по критерию 3 — указы 
президента, ограничивающие рабо-
ту инвесторов из недружественных 
стран, и по критерию 1 — просто ог-
раничения конвертируемости ру-
бля к ограничениям бы не привели, 
а вот запреты на конвертацию и вы-
вод дивидендов из РФ точно соответ-
ствуют определениям США. Реплика 
Минэкономики РФ о несправедли-
вости решений США на основании 
того, что ограничения временны, 
звучит слабо: список пересматрива-
ется раз в год, он тоже временный. 
Сейчас — такой.

Правда, титул «нерыночной» для 
экономики РФ почти ничего не из-
менит: антидемпинговые пошли-
ны вводятся против существующе-
го экспорта в США, а экспорта РФ 
в США, который можно было бы не-
справедливо рассчитать по формуле 
для нерыночных экономик, сейчас 
просто не существует из-за санкций. 
Проблема же в том, что в ближай-
шие годы госрегулирование в РФ бу-
дет развиваться де-факто в отсутст-
вие такого экспорта. Не важно, тебя 
заперли или ты заперся сам,— важ-
но не привыкнуть сидеть взаперти, 
а это будет происходить.

Госрегулирование  
в закрытой эконо
мике очень сложно 
сохранить в виде, 
адекватном откры
той экономике

Энергетикам не докладывают топлива
Компании жалуются на сбои в поставках в ДФО

Энергетики жалуются на сбои в по
ставках топлива на электростанции, 
особенно на расположенные в ДФО. 
Минэнерго обвиняет в нарушении 
 ритмичности перевозок ОАО РЖД. 
Но в самой монополии подчеркива
ют, что увеличили за десять месяцев 
поставки для объектов энергетики 
и ЖКХ на 7%, и считают сбои следстви
ем неправильным планированием от
грузок — уголь зачастую везется изда
лека по загруженной инфраструктуре.

Глава Минэнерго Николай Шульгинов на 
совещании об итогах подготовки субъектов 
электроэнергетики и объектов ЖКХ к зиме 
11 ноября заявил, что ОАО РЖД не выполня-
ет обязательства по завозу топлива на энерго-
объекты. «Энергокомпании, такие как „Рус-
Гидро“ и „Интер РАО“, отмечают, что сроки 
и объемы поставок топлива с целью обес-
печения безопасного прохождения осен-
не-зимнего периода не соответствуют усло-
виям заключенных контрактов,— сообщил 
он.— Несмотря на установленный приори-
тет для завоза топлива на нужды энергетики 
на предприятия ЖКХ, ОАО РЖД не выполня-
ет свои обязательства, нарушая ритмичность 
таких поставок».

Тем не менее, согласно презентации за-
мминистра энергетики Евгения Грабчака, 
уровень запасов топлива существенно пре-
вышает нормативы. Так, запасы угля на стан-
циях составляют 15,7 млн тонн, или 220% от 
норматива, мазута — 2,3 млн тонн (125%), ди-
зельного топлива — 316,6 тыс. тонн (119%). 
При этом господин Грабчак сообщил, что для 
компенсации снижения выработки гидро-
энергетики возникла необходимость созда-
ния дополнительных запасов угля на ТЭС: 
2,6 млн тонн — для Енисейского каскада, 
1,6 млн тонн — для Ангарского.

В «Интер РАО» подтвердили существова-
ние проблемы. В «РусГидро» сообщили, что 

в сентябре и октябре зафиксировано невы-
полнение ОАО РЖД плана перевозок угля 
в рамках заключенных контрактов в адрес 
энергетических предприятий ДФО. «Несмо-
тря на это, нормативные запасы, установ-
ленные Минэнерго на контрольные даты, 
1 октября и 1 ноября, были выполнены по 
всем электростанциям за счет ранее нако-
пленных на складах запасов»,— поясняют 
в «РусГидро». 

О ситуации проинформированы Минэ-
нерго и ОАО РЖД, добавляют в «РусГидро», 
состоялся ряд совещаний, в том числе с уча-
стием органов власти субъектов РФ. «Отра-
ботан совместный механизм ежесуточного 

контроля погрузки угля в адрес энергообъек-
тов ДФО,— уточняют в „РусГидро“.— Энерго-
компании и угольные компании находятся 
в постоянном взаимодействии с Минэнерго 
и ОАО РЖД с целью получения приоритет-
ной загрузки составов для перевозки угля 
на электростанции».

В ОАО РЖД сообщили „Ъ“, что держат на 
особом контроле перевозки топлива для 
предприятий энергетики и ЖКХ. «Компа-
ния находится в оперативном взаимодей-
ствии с Минэнерго и полностью выполняет 
свои обязательства по обеспечению норма-
тивного запаса ресурсов»,— говорят там. 
В ОАО РЖД уточняют, что по установленным 

правилам перевозки угля и нефтепродук-
тов во внутрироссийском сообщении име-
ют повышенный приоритет. «За десять меся-
цев текущего года перевозки угля для нужд 
энергетики и ЖКХ выросли на 6,6% по срав-
нению с аналогичным периодом 2021 года, 
до 63,7 млн тонн»,— поясняют в компании.

В монополии говорят, что БАМ и Транссиб 
сейчас востребованы большинством россий-
ских предприятий и работают на пределе 
своих возможностей, и обращают внимание 
на неоптимальное планирование поставок 
со стороны клиентов. На Дальний Восток, 
где и без того отмечается рост внутрирос-
сийских перевозок угля, топливо отправля-
ется из других, более отдаленных регионов, 
 отмечают в ОАО РЖД.

Так, погрузка Кузбасса в адрес потребите-
лей на Восточном полигоне с начала года вы-
росла почти в полтора раза, до 4,4 млн тонн. 
В том числе поставки угля в адрес «РусГидро» 
на Дальний Восток выросли вдвое, или на 
1,1 млн тонн к уровню 2021 года. Уголь для 
Нерюнгринской ГЭС в Якутии везется из Ка-
захстана, подчеркивают в ОАО РЖД, хотя ря-
дом имеются месторождения, под которые 
и строилась электростанция.

По данным «Металл Эксперта», по итогам 
девяти месяцев 2022 года внутренние по-
ставки энергоугля в адрес энергетических 
компаний выросли на 4%, до 48,7 млн тонн. 
В то же время импорт угля энергетически-
ми компаниями сократился на те же 4%, до 
14,1 млн тонн. По словам собеседника „Ъ“, 
выросли объемы производства электроэнер-
гии на угле в Сибири из-за пониженной вы-
работки на гидроэлектростанциях. С фев-
раля 2022 года цена угля на внутреннем 
рынке в основном сокращалась. Так, уголь 
5500 ккал подешевел на 23%, до 2560 руб. 
за тонну без НДС.

Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел, Евгений Зайнуллин

Utair не налетала на субсидии
Авиакомпанию могут заставить вернуть в бюджет 4,6 млрд рублей

Как стало известно „Ъ“, авиа
компания Utair может не по
лучить субсидии за перелеты 
внутри страны. По соглаше
нию с Росавиацией перевозчик 
претендовал на 4,6 млрд руб. 
и большую часть уже получил. 
Но, по данным „Ъ“, Utair не вы
полнила условия: пассажиро
оборот компании по РФ не до
стиг 60% от уровня 2021 года 
при минимуме в 72%. Между
народный пассажирооборот 
Utair при этом вырос почти 
на 300%. Теперь Utair, соглас
но условиям правительства, 
предстоит вернуть уже полу
ченные деньги, однако неяс
но, насколько авиакомпания 
 способна это сделать.

Как выяснил „Ъ“, Utair может 
столкнуться с необходимостью 
вернуть субсидии на перелеты вну-
три страны из-за концентрации на 
зарубежных перевозках. Речь идет 

о субсидиях за полеты в апреле—
октябре в размере 100 млрд руб., 
которые Росавиация распреде-
лила между 32 авиакомпаниями. 
На 10 ноября, по данным Минфи-
на, перечислено 90,9 млрд руб. Ис-
ходно Utair (ПАО «Ютэйр») должна 
была получить 6,9 млрд руб., а ее 
дочерние структуры в малой авиа-
ции и вертолетных перевозках — 
еще 32 млн и 4,7 млн руб. соответ-
ственно. Но в сентябре Росавиация 
вычла 2,3 млрд руб. и перерас-
пределила их в пользу других пе-
ревозчиков. Как подтвердили „Ъ“ 
в Utair, компания получила боль-
шую часть из 4,6 млрд руб.: «Мы 
получили субсидии за период 
апрель—сентябрь, готовим доку-
менты за октябрь».

Но, как выяснил „Ъ“, Utair не вы-
полнила условия субсидии: соглас-
но постановлению правительства 
761, минимальный налет по стра-
не должен составить 72% от уров-

ня апреля—октября 2021 года, 
а у Utair он не достигает 58%.

По статистике Росавиации (есть 
у „Ъ“, их корректность подтверди-
ли источники в четырех авиакомпа-
ниях), общий пассажирооборот на 
внутренних линиях (с учетом субси-
дируемых рейсов) Utair с апреля по 
сентябрь составляет 57% от тех же ме-
сяцев 2021 года (3,821 млрд пассажи-
ро-километров против 6,886 млрд). 
Сегмент малой авиации — дочер-
нее АО «Ютэйр» (летает на самоле-
тах «Ан») — показал снижение все-
го на 13,5%, но его пассажирооборот 
составляет лишь 31,5 млн пассажи-
ро-километров. Данных по верто-
летному сегменту нет, но объем пе-
ревозок там незначителен.

В действительности цифра мень-
ше 57%, поскольку из нее нужно вы-
честь налет по другим субсидируе-
мым программам (в частности, Utair 
получает средства из бюджета за ре-
гиональные перевозки). Наверстать 

отставание за октябрь невозможно: 
по данным источника „Ъ“ в Мин-
трансе, в октябре пассажиропоток 
Utair в годовом выражении снизил-
ся на 30%. По мнению источника „Ъ“ 
в отрасли, чтобы выполнить усло-
вия, в октябре «Utair пришлось бы 
вдвое увеличить парк и летать толь-
ко внутри страны».

Между тем перевозчик осенью 
продолжил наращивать междуна-
родную программу, увеличив в сен-
тябре число рейсов из регионов 
в Баку, а с октября запустив допол-
нительный рейс из Грозного в Ду-
бай. Utair начала активно усиливать 
международное присутствие с лета: 
пассажирооборот на рейсах за ру-
беж вырос с 210% год к году в апре-
ле до 380% на пике в августе, а в це-
лом за апрель—октябрь — на 290%. 
Utair была в числе первых компа-
ний, сумевших увеличить число 
международных рейсов после санк-
ций, выкупив 27 самолетов у лизин-

годателей и сняв их с регистрации 
Бермуд. Всего в парке, согласно рее-
стру Росавиации, 46 Boeing 737 и 767 
и 15 турбовинтовых ATR-72.

Другие крупнейшие перевоз-
чики, по данным „Ъ“, справились 
с условиями субсидий: так, «Аэ-
рофлот» увеличил внутренний 
пассажирооборот за полугодие 
на 40% (до 28 млрд пассажиро-ки-
лометров), «Победа» снизила на 
10% (11,2 млрд), «Россия» — на 17% 
(9,8 млрд). «Уральские авиалинии» 
увеличили показатель на 7%, S7 — 
на 8%. В S7 отметили, что субсидия 
помогла поддержать пассажиропо-
ток по РФ, иначе он был бы «ниже 
как минимум на 20%». В группе 
«Аэрофлот» не ответили „Ъ“. Дру-
гие крупные перевозчики — Red 
Wings, «Азимут», а также Azur Air не 
подавали заявок на субсидии в рам-
ках постановления 761.

деловые новости — с9

Приложение, от которого нельзя отказаться
Спрос на услуги по установке заблокированных сервисов растет

На «Авито» растет число 
 объявлений от частных лиц 
и компаний о предоставле
нии услуг переноса или уста
новки на смартфоны прило
жений банков, удаленных из 
App Store, с помощью специ
альной программы и доступа 
в iTunes. Подобная схема гро
зит передачей всех данных 
с устройства злоумышленни
кам, предупреж дают эксперты. 
Подобные услуги для Android 
начали продвигать и крупные 
ритейлеры электроники, од
нако по другой схеме: они уста
навливают клиенту NashStore 
и RuStore и скачивают прило
жения банков  оттуда.

„Ъ“ обнаружил на «Авито» десят-
ки объявлений от частных лиц и от 
компаний о предоставлении услуги 
переноса или установки на смартфо-
ны приложений, удаленных из офи-
циального маркетплейса App Store: 
«Сбербанк онлайн», Альфа-банк, ВТБ 

и др. Всего по запросу на «установка 
банковских приложений» по всей 
России сайт выдает около 5 тыс. 
объявлений. В «Авито» уточнили, 
что предложения «появились в от-
вет на желание людей пользовать-
ся привычными мобильными при-
ложениями в тот момент, когда они 
стали недоступны». По их данным, 
всего на площадке около 1,5–2,5 тыс. 
таких объявлений.

• После начала военных действий 
на Украине и ввода санкций против 
российских банков американские 
Apple и Google удалили из своих мага-
зинов приложений App Store и Google 
Play приложения «Сбербанк онлайн», 
ВТБ, Альфа-банка и др.
Георгий Тарасов, один из пользо-

вателей «Авито», предоставляющий 
услугу по установке удаленных из 
App Store приложений, рассказал 
„Ъ“, что начал заниматься этим, 
воспользовавшись услугой у друго-
го специалиста. По его словам, сер-
вис в среднем стоит 500 руб. Другой 

пользователь на «Авито», занимаю-
щийся установкой удаленных при-
ложений на iPhone, рассказал, что 
необходимо иметь на ноутбуке или 
ПК приложение для удаленного до-
ступа AnyDesk и Apple iMazing для 
установки приложений на телефон.

Господин Тарасов уточнил 
„Ъ“, что процедура выглядит так: 
к программе передачи файлов для 
устройств Apple — iMazing подклю-
чается устройство клиента и на гад-
жет устанавливается профиль ори-
гинального приложения. Если 
у клиента раньше было установле-
но это приложение и оно есть в би-
блиотеке iTunes, дополнительных 
манипуляций не требуется. Если 
не установлено, специалист захо-
дит в свою учетную запись iTunes 
и оттуда переносит приложение на 
устройство клиента. В то же время 
услуги установки сервисов банков 
на Android также есть на «Авито», но 
они пользуются значительно мень-
шим спросом, говорят собеседники 

„Ъ“, поскольку это менее закрытая 
система: для установки приложе-
ния достаточно скачать APK-файл 
с  сайта банка.

„Ъ“ проанализировал рост инте-
реса к способам установки удален-
ных из App Store банковских прило-
жений посредством сервиса «Подбор 
слов Яндекса». Так, число запросов 
«Сбербанк на iPhone» в «Яндексе», не 
превышавшее 37 тыс. в месяц в тече-
ние 2021 года, в марте 2022 года до-
стигло 50 тыс., в апреле — 216 тыс., 
а на пике в сентябре — 654 тыс. Ана-
логичный запрос, но про ВТБ, вы-
рос с 2 тыс. в феврале 2022 года до 
122 тыс. к марту. Рост количества за-
просов iMazing в «Яндексе» коррели-
рует с увеличением «банковских» 
запросов, в ноябре приложение 
искали 171 тыс. раз (с ноября 2020 
года по март 2022 года — не больше 
5 тыс. в месяц).

Эксперты призывают относиться 
к таким услугам осторожно. Описан-
ная процедура от частных лиц отно-

сительно безопасна, но, если сервис 
просит клиента предоставить Apple 
ID с паролем, может возникнуть уг-
роза предоставления злоумышлен-
никам доступа к списку контактов 
в электронной почте, паролям, кон-
тактам в телефонном справочни-
ке, платежной и другой ценной ин-
формации, предупреждает эксперт 
по кибербезопасности «Лаборато-
рии Касперского» Игорь Головин: 
«К тому же потеря Apple ID может 
обернуться неприятностями: вос-
становить доступ к учетной записи 
может быть крайне сложно».

Между тем сервис по установке 
удаленных приложений появился 
и в крупных официальных магази-
нах, например в «М.Видео-Эльдора-
до». Там говорят, что спрос на услу-
ги по установке ПО на смартфоны 
резко вырос во втором квартале на 
фоне ограничений в работе ряда 
приложений.

деловые новости — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупные российские банки  
отмечают явное доминирова-
ние системы быстрых перево-
дов (СБП) ЦБ по номеру телефо-
на над переводами с карты на 
карту. Доля первой заметно пре-
высила 50%, а у некоторых игро-
ков достигла 90%. В то же время, 
по статистике самого ЦБ, по сек-
тору в целом на долю переводов 
по СБП приходится менее 20%. 
Эксперты объясняют это пози-
цией крупнейшего игрока Сбер-
банка, использующего собст-
венную систему переводов  
и не раскрывающего данные.

Как выяснил „Ъ“, у большинства 
крупных российских банков за де-
сять месяцев этого года перевод гра-
жданами средств через СБП как по 
количеству, так и по объему стал до-
минирующим способом движения 
средств.

Так, по словам бизнес-лидера на-
правления «платежи и переводы» 
трайба «Ежедневный банкинг» бан-
ка «Открытие» Михаила Щипкова, 
доля СБП по числу переводов част-
ных клиентов составила 93%, а по 
объему — 92%. «У нас доля трансак-
ций через СБП составляет 85% всех 
переводов физлиц»,— отмечает ру-
ководитель службы электронного 
бизнеса Почта-банка Михаил Бахир-
кин. В Альфа-банке у клиентов на пе-
реводы через СБП приходится более 
80% как по количеству, так и по объ-
ему. В ПСБ доля переводов СБП в ок-
тябре достигла 85%, рассказала „Ъ“ 
руководитель центра компетенций 
инновационных технологий цифро-
вого бизнеса банка Ольга Алексюк. 
По словам зампреда правления бан-
ка «Русский стандарт» Елены Петро-
вой, переводы через СБП более чем 
в 1,5 раза превышают переводы по 
картам. В Газпромбанке доля перево-
дов через СБП составляет около 70% 
и «постоянно растет».

В ВТБ говорят, что там к концу 
года доля операций через СБП пре-
высит 80%. С начала года, добавили 
в банке, она выросла с 50% до 73%, 
в октябре объем трансакций пре-
высил 172 млрд руб., а количест-
во — 33 млн. «СБП стала самым во-
стребованным инструментом для 
совершения денежных переводов 
между физлицами благодаря до-
ступности и высокой скорости про-
ведения операций»,— утверждает 
член правления ВТБ Святослав Ос-
тровский. По словам руководителя 
«Тинькофф кассы» Сергея Хромова, 
доля переводов через СБП в октябре 
составила 68%.

Тем не менее, если верить стати-
стике ЦБ, по итогам второго кварта-
ла объем переводов с карты на карту 
все еще примерно в шесть раз превы-
шает переводы по СБП — 17,8 трлн 
руб. против 2,9 трлн руб. Статисти-
ки переводов по картам за третий 
квартал на сайте ЦБ пока нет, но ра-
дикальных изменений эксперты не 
ждут. По их мнению, низкая доля пе-

реводов по СБП по системе в целом 
может объясняться тем, что Сбер-
банк (106 млн частных активных 
клиентов; на запрос „Ъ“ в банке не 
ответили) отдает предпочтение раз-
витию карточных переводов и скеп-
тически относится к СБП.

Глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Прохо-
ров поясняет, что Сбербанк занимал 
и продолжает занимать доминирую-
щую долю в переводах между физли-
цами. «Для внутрибанковских пере-
водов собственные системы банка 
могут нивелировать преимущест-
ва СБП,— подчеркивает эксперт.— 
И принципиально ситуацию может 
изменить только цифровой рубль, 
когда все переводы будут проходить 
между кошельками на балансе ЦБ».

В то же время некоторые банки-
ры, активно развивающие и поддер-
живающие СБП, говорят о необхо-
димости модификации ее правил. 
Так, господин Хромов считает нуж-
ным на регуляторном уровне закре-
пить бесплатность переводов на лю-
бые суммы между счетами одного 
человека в разных банках, посколь-
ку клиенты «должны иметь возмож-
ность свободно распоряжаться сред-
ствами, вне зависимости от того, 
в каких банках у них открыты счета».

Законопроект, предполагающий 
сделать бесплатными переводы по 
своим счетам, в том числе и через 
СБП, до 1,4 млн руб., был внесен в Гос-
думу еще летом (см. „Ъ“ от 8 июля). 
Многие представители банковского 
сообщества восприняли идею без эн-
тузиазма, подчеркивая, что если для 
клиента операция станет бесплатной, 
то сам банк продолжит нести расходы 
(см. „Ъ“ от 20 сентября). В СБП эта про-
блема временно решена: Банк России 
в конце февраля обнулил тарифы для 
банков за перевод средств через СБП 
сначала до 30 июня, а затем до 1 июля 
2024 года. Тем не менее у большинст-
ва банков переводы на сумму, превы-
шающую 100 тыс. руб., остаются плат-
ными — комиссия составляет 0,5%, но 
не более 1,5 тыс. руб.

Максим Буйлов

Сбербанк  
в стороне  
от системы
Разрыв между крупнейшим игроком 
и рынком переводов в целом растет

Ц И Т А Т А

Мы хотим рассмотреть 
возможность невзимания 

комиссии через СБП,  
если человек переводит  
сам себе в другой банк.  

Мы считаем, что,  
конечно, для человека  

это будет крайне удобно
— Ольга Скоробогатова,

первый зампред ЦБ, 24 ноября 2021 года

Самым экономным вариантом 
привлечения ликвидности для 
российских банков стали кре-
диты от ЦБ, ставки по которым 
на срок свыше одного дня пре-
вышают ключевую лишь на 
1–1,75 процентного пункта. В ре-
зультате в октябре наблюдался 
резкий всплеск объема финан-
сирования банков регулятором. 
По мнению экспертов, кредит-
ные организации могут таким 
образом покрывать возникшие 
дефициты ликвидности и запа-
саться средствами, ожидая ро-
ста спроса на заимствования.

Согласно опубликованным ЦБ 
данным, в октябре объем кредитов, 
предоставленных регулятором фи-
нансовым организациям, увеличил-
ся по отношению к сентябрю сразу 
на 43,2%, до 25,7 трлн руб. Основной 
рост пришелся на «другие креди-
ты», где объем вырос в 2,8 раза, до 
14,1 трлн руб. Впервые после февра-
ля они превысили объем предостав-
ленных внутридневных кредитов, 
объем которых в октябре составил 
11,5 трлн руб. Возрос и объем лом-
бардных кредитов (обычно могут 
предоставляться на 1–90 дней) — 
в 1,7 раза, до 80,6 млрд руб. 

В целом по итогам января—ок-
тября объемы финансирования от 
ЦБ стали рекордными с 2007 года — 
223,7 трлн руб., уже превысив пока-

затель в том числе и 2021 года, когда 
был также повышенный, в отличие 
от предыдущих лет, объем помощи 
от ЦБ (129,1 трлн руб.).

Как правило, кредиты от ЦБ при-
влекаются банками для компенса-
ции потребности в ликвидности, 
а также для обеспечения бесперебой-
ной работы платежной системы, ока-
зания помощи конкретной органи-
зации, испытывающей временные 
трудности с ликвидностью, или под-
держания финансовой стабильности.

Например, в сентябре на фоне 
объявления частичной мобилиза-
ции банки столкнулись с повышен-
ным объемом оттока остатков на сче-
тах физических лиц (сократился на 
458 млрд руб. или на 1,4%), но этот 
объем оказался значительно ниже, 
чем в феврале 2022 года,— 1,2 трлн 
руб. (падение на 3,5%).

Однако на этот раз эксперты ви-
дят причины для повышенного объ-
ема заимствований от ЦБ в другом. 
Отток наличных средств из банков 
в конце сентября никак не связан 
с объемом привлеченного финанси-
рования от Банка России, полагает 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Иван Уклеин. Кроме 
того, уже в октябре отток наличных 
снизился до 100 млрд руб., говорила 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина.

По оценке господина Уклеина, уве-
личение активности банков может 

объясняться тем, что что конъюнктура 
ставок развернулась в сторону повы-
шения относительно ключевой став-
ки 7,5%. Таким образом, занимать у ЦБ 
стало дешевле, чем с рынка. Аналогич-
ная ситуация, добавляет эксперт, была 
и в конце февраля. Например, ставки 
по депозитам активно начали расти 

в конце сентября. Согласно данным 
«Банки.ру» об эффективных ставках, 
выше 9% из списка системно значи-
мых лишь у МКБ (10,0%), ВТБ и Аль-
фа-банка (по 9,5%; у последнего по на-
копительному счету, а не вкладу).

Могут быть и иные причины ок-
тябрьского всплеска. Как отмеча-
ет господин Уклеин, нельзя исклю-
чать, что один из крупных банков 
таким образом покрывал дефицит 
ликвидности в октябре.

В частности, на прошлой неделе 
рейтинговое агентство НКР отмеча-
ло снижение объема ликвидных ак-
тивов в 2022 году у ВТБ. Их объем 
оказался ниже значений прошлых 
лет, «что привело к уменьшению сте-
пени покрытия совокупных обяза-
тельств и обязательств до 30 дней». 
Ликвидные активы дают возмож-
ность покрывать возможные отто-
ки средств, например, если вкладчи-
ки захотят одновременно забрать из 
банка большой объем депозитов. Из 
системно значимых банков „Ъ“ отве-
тил лишь Росбанк, подчеркнув, что 
кредитов от ЦБ в октябре не брал.

«Дополнительно стоит отметить, 
что традиционно наступает „сезон 
кредитов“ — приближается Новый 
год, исторически традиционное 
время трат населения. Банкам, что-
бы выдавать кредиты, не нарушая 
ликвидность, нужно привлекать 
заемные средства»,— добавляет 
партнер аудиторско-консалтинго-
вой группы ФБК Анастасия Терехи-
на. При текущих ограничениях по 
привлечению, полагает она, самый 
разумный способ привлечения 
средств — от ЦБ. В то же время (см. 
материал на этой же стр.) финанси-
сты в этом году не рассчитывают на 
повторение традиционного предно-
вогоднего бума интереса граждан 
к заемным средствам.

Ольга Шерункова

Финансисты потянулись в ЦБ
Банки взяли максимальный с апреля объем кредитов

Криптовалютный рынок про-
должает устойчивое сниже-
ние. Биткойн закрепился ниже 
$17 тыс., некоторые эксперты 
допускают падение до $12 тыс., 
теряют в цене и альткойны. 
Преодоление давно ожидавшей-
ся планки в $100 тыс., полагают 
аналитики, если и произойдет, 
то не ранее 2024–2025 годов.

По данным CoinMarketCap на 
полдень 13 ноября, биткойн торго-
вался на уровне $16,5 тыс., это ми-
нимум с ноября 2020 года. Etherium 
за неделю потерял 25%, XRP — 28%, 
Cardano — 22%. Криптовалюты про-
должают падать на фоне негатив-
ных новостей от биржи FTX, кото-
рая признана банкротом, объясняет 
СЕО Cryptorg Андрей Подолян. «FTX 
и один из крупнейших инвестици-
онных фондов Alameda связаны 
между собой, и одновременно во-
круг последнего сосредоточено мно-
жество криптопроектов, в которые 
они инвестировали. Таким образом, 
последовала цепная реакция, кото-
рая затронула весь рынок»,— пояс-
нил он.

Обе компании слишком вольно 
распоряжались клиентскими сред-
ствами, буквально «прогуляли их не-
понятно где», вкладывали миллионы 
долларов в разные проекты, поддер-
живали криптолендинговые платфор-
мы, которые пострадали весной после 
краха Luna/UST, добавляет основатель 
Technobit и Satoshi Spirit Александр 
Пересичан. «Как Alameda отбирала 
проекты для инвестиций, остается 
загадкой,— говорит он.— Уже летом 
в криптосообществе начали задавать-
ся этим вопросом и пытались понять, 
хватит ли у Alameda средств, чтобы 
выполнить все взятые на себя обяза-
тельства. К сожалению, оказалось, что 
средств ни у нее, ни у FTX, по сути, не 
было, кроме денег клиентов. Их ком-
пании кидали друг другу, смешивали 
с монетами FTT и перезакладывали, 
чтобы получить какие-то более лик-
видные монеты, которые инвестиро-
вали в другие проекты».

Также впервые за долгое вре-
мя произошло расхождение меж-
ду крипторынком и американским 
фондовым рынком, уточняет госпо-
дин Подолян. Фондовый рынок шел 

вверх, а крипторынок — вниз, «если 
бы не события с FTX, прошлая неде-
ля могла быть очень позитивной для 
быков», пояснил он.

В результате краха FTX и Alameda 
«перспектива нового «бычьего» цикла 
на крипторынке отодвигается далеко 
в будущее», считает господин Переси-
чан. Они, по его словам, «подорвали 
доверие к индустрии и розничных, 
и институциональных инвесторов». 
Обязательно последует ужесточение 
регулирования на ведущих рынках 
капитала — американском, европей-
ском, азиатском, ожидает эксперт.

Наибольшее влияние на цену 
биткойна оказали каскадные лик-
видации долгов по необеспечен-
ным активам у биржи FTX, согла-
шается сооснователь Berezka DAO 
и Weezi Роман Кауфман. Среди клю-
чевых фондов, потерпевших убыт-
ки, он называет Wintermute и Galois 
Capital, а также Amber Group, кото-
рый лишился 10% торгового капита-
ла, и Multicoin Capital, потерявший 
9,7% активов под управлением.

Биткойн может вскоре упасть до 
$15 тыс., считает Александр Переси-

чан, пока этого не произошло, пото-
му что «рынок еще не видит, какие 
банкротства последуют за крахом 
Alameda». Эксперт допускает и до-
стижение уровней $12–13 тыс. При 
этом, уточняет он, возможен крат-
ковременный рост к $20 тыс., свя-
занный с тем, что те, кто ждал дна 
для захода в актив, начнут тут же от-
купать монету, когда она опустится 
до $15 тыс. или ниже.

Следующего «бычьего» цикла, по 
словам господина Пересичана, те-
перь «однозначно не стоит ждать 
раньше конца 2023 года»: в преддве-
рии халвинга (снижение скорости 
майнинга.— „Ъ“) майнеры начнут на-
капливать добытые монеты, на рын-
ке образуется дефицит, цены пойдут 
вверх. Основной виток роста, полага-
ет эксперт, придется на период 12–18 
месяцев после  халвинга, когда бит-
койн сумеет обновить исторический 
максимум и наконец преодолеет дол-
гожданную отметку $100 тыс. Но это, 
полагает господин Пересичан, вряд 
ли произойдет раньше 2024–2025 го-
дов, а то и никогда.

Ксения Куликова

Криптовалюта попала под банкротство
Восстановление рынка потребует нескольких лет

После провала в сентябре ин-
терес россиян к заемным сред-
ствам начал постепенно вос-
станавливаться. Рост наметил-
ся в октябре в сегменте как ми-

крозаймов, так и кредитов на-
личными. Положительный 
тренд сохранился и в ноябре. 
Однако не все кредиторы уве-
рены, что этот рост свидетель-
ствует о начале традиционно-
го высокого предпразднично-
го сезона, поскольку входящий 
поток заявок ухудшается с точ-
ки зрения скоринга.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем экосистемы Unicom, аналитики 
которой оценили спрос на заемные 
средства со стороны граждан. Гово-
рить о полном восстановлении по-
сле сентябрьского провала пока 
рано (в сентябре россияне подали 
заявок на микрозаймы на 15% мень-
ше, чем в августе, по кредитам на-
личными показатель был ниже на 
17%). Однако, по данным исследова-
ния, в октябре количество запросов 
на получение микрозаймов в месяч-
ном сравнении выросло на 6%, по-
требительских кредитов — на 1,5%. 
Итоги первых двух недель ноября 
позволяют говорить о том, что в те-
кущем месяце тенденция будет ана-
логичной.

Конец года на рынке кредито-
вания традиционно считается вы-
соким сезоном. Для сравнения: 
в прошлом году рост запросов на ми-
крозаймы вырос в октябре на 17% по 
сравнению с сентябрем, по креди-
там наличными — на 5%, отмечают 
в Unicom. Однако в четвертом квар-
тале эксперты серьезного роста вы-
дач не ожидают. Даже при сохране-
нии более или менее стабильной 

ситуации в экономике кредиторы 
будут заинтересованы не в увеличе-
нии портфелей высокими темпами, 
а в росте за счет качественных кли-
ентов, поясняет гендиректор Uni-
com Дмитрий Африканов.

Да и сами потребители будут 
с осторожностью возвращаться к при-
вычной модели поведения. По дан-
ным исследования, заявку на получе-
ние заемных средств заполняет лишь 
каждый седьмой клиент, из тех, кто 
интересовался условиями годом ра-
нее, это был каждый четвертый.

Кредиторы наблюдают разную 
динамику. Например, у Росбан-
ка рост заявок на кредиты налич-
ными в октябре составил 3% к сен-
тябрю, а в ноябре банк, напротив, 
столкнулся с некоторым замедле-
нием. РНКБ не видит резкого ро-
ста интереса к заемным средствам: 
среднемесячный спрос в банке на 
потребкредиты осенью 2022 года 
сохраняется примерно на одном 
уровне. В преддверии новогодних 
праздников резкого спроса на кре-
дитование в РНКБ также не ожида-
ют. В ГК Eqvanta рост числа среднед-
невных обращений от уникальных 
новых клиентов в октябре соста-
вил 13%. Дальнейший рост в ноябре 
вряд ли последует, но в компании, 
наоборот, надеются на декабрь-
ский, предпраздничный, прирост 
клиентского спроса, отмечает ди-
ректор по рискам ГК Eqvanta Ион 
Болобошенку. В ВТБ за первую не-
делю ноября выдачи кредитов на-
личными выросли на треть по срав-

нению с первой неделей октября, 
и банк рассчитывает на сохранение 
тренда до конца года.

В то же время в ноябре наметилась 
тенденция на снижение уровня одо-
брения на фоне ухудшения качества 
входящего потока заявок, утверждает 
директор департамента управления 
рисками МФК «Мигкредит» Алексей 
Передерий. «Уровень одобрения в ок-
тябре относительно сентября снизил-
ся на 2 процентных пункта для новых 
клиентов. И роста его в ближайшее вре-
мя не ожидается: доходы населения не 
растут,— добавляет гендиректор Mon-
eyman Сергей Весовщук.— Не стоит 
рассчитывать и на ярко выраженный 
высокий сезон в этом году». Компании 
готовы тратиться на привлечение толь-
ко качественных клиентов, отмечает 
председатель совета директоров фин-
тех-группы Finbridge Леонид Корнилов 
(см. „Ъ“ от 9 ноября). С новыми клиен-
тами подход к работе осторожный, под-
тверждает руководитель направления 
по оказанию услуг финансовым инсти-
тутам компании ДРТ Анна Зданевич.

С одной стороны, в этом году 
уже было два отчетливых перио-
да ужесточения скоринга, в марте 
и сентябре, поэтому «не исключено 
некоторое смягчение условий креди-
тования игроками до конца года», от-
мечает директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Иван Уклеин. 
В то же время, уточняет он, сдержи-
вающее влияние на выдачи средств 
в четвертом квартале может оказать 
«динамика миграционных потоков».

Полина Трифонова

Высокий кредитный сезон откладывается
Кредиторы не спешат удовлетворять растущий спрос граждан

629,1 миллиарда 
рублей
составил профицит 
ликвидности  
на 11 ноября 2022 года, 
по данным  
Банка России
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Строительство двух научно-ис-
следовательских судов, кото-
рые Невский судостроитель-
но-судоремонтный завод Объ-
единенной судостроительной 
корпорации должен был сдать 
до конца ноября, может затя-
нуться до 2026 года. Аналитики 
согласны, что соблюсти сроки 
невозможно по техническим 
причинам — подбор оборудо-
вания, которое заменит техни-
ку из недружественных стран, 
и перепроектирование займут 
время. Стоимость судов вы-
растет при этом почти втрое, 
до 16 млрд руб. Рыбаки опаса-
ются, что срыв сроков и подо-
рожание проекта означают вы-
сокую вероятность того же сце-
нария при строительстве про-
мысловых судов под квоты. 
Но в ОСК отрицают подобную 
связь.

Росрыболовство опубликовало 
на regulation.gov.ru проект изме-
нений в постановление правитель-
ства о предоставлении Всероссий-
скому научно-исследовательскому 
институту рыбного хозяйства и оке-
анографии (ВНИРО) субсидий для 
строительства двух среднетоннаж-
ных научно-исследовательских су-
дов (НИС).

Суда проекта 17050 строятся 
на Невском судостроительно-судо-
ремонтном заводе (ССЗ), входящем 
в Объединенную судостроитель-
ную корпорацию (ОСК). Церемо-
ния закладки киля состоялась 
в ноябре 2021 года, суда получи-
ли имена «Профессор Петр Моисе-
ев» и «Профессор Анатолий Елиза-
ров». Невский ССЗ в 2020 году стал 
единственным участником соот-
ветствующего аукциона, стоимость 
контракта составила 5,89 млрд руб. 
По его условиям суда должны быть 
переданы ВНИРО до 30 ноября 2022 
года. Но, согласно опубликованно-
му проекту поправок, сметная стои-
мость строительства судов возраста-

ет почти втрое, до 15,99 млрд руб. 
При этом строительство растянется 
до 2026 года включительно.

В ОСК заверили, что «при стро-
ительстве НИС проекта 17050 Нев-
ский ССЗ будет ориентироваться 
на сроки, согласованные и утвер-
жденные заказчиком». Ценовые па-
раметры, поясняют в корпорации, 
определяются на основании резуль-
татов проведения уполномоченной 
организацией технико-экономиче-

ской экспертизы. Соответствующая 
процедура закреплена в 2022 году 
для всех государственных заказов 
в федеральном законе «О промыш-
ленной политике в Российской Фе-
дерации», уточнили в ОСК.

Представители клиентов ОСК 
опасаются, что задержка строитель-
ства НИС означает и задержку сда-
чи рыбопромысловых судов. В рам-
ках программы инвестиционных 
квот запланировано строительст-
во 105 рыбопромысловых судов, 
из них сдано 10 (9,5%), говорит пре-
зидент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников Герман Зве-
рев. «При этом до конца года верфи 
должны были сдать 43 судна,— гово-
рит он.— Вероятно, аналогичная си-
туация складывается и с научными 
судами».

Еще до введения санкций задер-
жки сдачи рыбопромысловых судов 
достигли двух лет, отмечает госпо-
дин Зверев, а руководство ОСК за-

являло, что стоимость новых судов 
вырастет более чем на треть. «Санк-
ции усложнили ситуацию,— при-
знает он.— Из-за отказа от импорт-
ных поставок критического важного 
оборудования требуется перепроек-
тирование судов. Это в комплексе 
с затратами на поиск аналогов обо-
рудования, обслуживание креди-
тов ведет к удорожанию проектов. 
Если сроки строительства НИС уве-
личиваются более чем вдвое, а стои-
мость — втрое, то сроки и стоимость 
строительства рыбопромысловых 
судов — тоже».

Очевидно, что до 2026 года все 
105 судов в рамках первого этапа 
не будут сданы заказчикам, уверен 
господин Зверев. «В этой ситуации 
нельзя спешить с запуском второ-
го этапа программы инвестквот,— 
говорит он.— Единственным по-
следствием этого решения станет 
„судостроительный долгострой“». 
Однако в ОСК подчеркивают, что ис-
полнение заказа на НИС не повлия-
ет на сроки строительства рыбопро-
мыслового флота.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что сда-
ча НИС в 2022 и 2023 годах объек-
тивно невозможна. По его словам, 
заказчики планировали устано-
вить на эти суда максимум сложно-
го оборудования, которое, за ред-
ким исключением, поступало 
из ныне недружественных стран, 
что осложняет задачу перепроекти-
рования и поиска альтернативного 
оборудования. По его мнению, 2026 
год — вполне реальный срок сдачи. 
Что касается рыбопромысловых 
судов, то исполнение этих заказов 
также откладывается: достроить 
можно те суда, для которых обору-
дование успело поступить до санк-
ций, а остальные должны быть пе-
репроектированы. По его мнению, 
сейчас важно обеспечить макси-
мальную поддержку рыбопромыш-
ленникам.

Наталья Скорлыгина

Рыбаки поудят без науки
Сроки сдачи исследовательских судов  
для отрасли могут сдвинуться

Huawei серьезно увеличила по-
ставки смартфонов в РФ за де-
вять месяцев, в основном в тре-
тьем квартале. В результате доля 
компании в импорте увеличи-
лась до 2,8%, тогда как годом ра-
нее была около 1%, подсчитали 
в GS Group. Ритейлеры уточня-
ют, что поставки идут через па-
раллельный импорт, но сама 
Huawei продолжает маркетин-
говую активность в стране. Со-
кращение доли других произ-
водителей, включая Samsung 
и  Honor, дает компании воз-
можность восстановить пози-
ции в РФ, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом ана-
литического центра GS Group об им-
порте мобильных телефонов в РФ 
за девять месяцев. По данным ком-
пании, за этот период в страну им-
портировано более 500 тыс. смарт-
фонов Huawei, причем основная 
часть поставок пришлась на третий 
квартал. Доля вендора в поставках 
смартфонов за три квартала дости-
гла 2,8%, тогда как годом ранее со-
ставляла только 1%. Импорт двух дру-
гих китайских брендов, ZTE и Honor, 
полностью прекратился в марте, 
а их доля в поставках за девять меся-
цев составила по 1,5% на каждый.

Всего за девять месяцев в Рос-
сию было ввезено 19 млн смарт-
фонов на 364 млрд руб., что на 23% 
меньше в штуках, если сравнивать 
с аналогичным периодом прошло-
го года, отмечают в GS Group. Ана-
литики компании ожидают, что ры-
нок смартфонов в РФ в последующие 
годы восстановится, но не превысит 
уровень прошлых лет (35–37 млн 
штук в год).

Первое место по поставкам смарт-
фонов в РФ занимает Xiaomi с долей 

35%. Южнокорейская Samsung пока 
остается на втором месте (15%), ее по-
ставки в штуках год к году сократи-
лись на 63%. Realme, наоборот, уве-
личила поставки за девять месяцев 
на 67%, причем большая часть объ-
ема пришлась на третий квартал. 
Доля Realme составила 14,6%. Tec-
no занимает четвертое место с до-
лей 7,6%, за три квартала бренд нара-
стил поставки в четыре раза. Импорт 
iPhone снизился на 58%, доля компа-
нии в поставках смартфонов в РФ 
за год упала почти вдвое, до 7,3%.

Huawei увеличила поставки 
смартфонов в РФ впервые с 2019 
года. В 2018 году компания попа-
ла под американские санкции, в ре-
зультате которых лишилась парт-
нерства с Google и доступа к его 
сервисам. После этого Huawei нача-
ла развивать собственную OS Harmo-
ny и выделила суббренд Honor в не-
зависимую компанию, на которую 
санкции не распространяются. Сама 
же Huawei в России сфокусирова-
лась на поставках других устройств, 
в том числе ноутбуков.

В третьем квартале в РФ было 
продано 127 тыс. смартфонов Hua-
wei на 2,9 млрд руб., говорит источ-
ник „Ъ“ в одном из операторов связи. 
Это на 25% больше в штучном выра-
жении и на 82% — в денежном, если 
сравнивать с итогами третьего квар-
тала 2021 года, добавил он. В «М.Ви-
део-Эльдорадо» доступно несколь-
ко сотен позиций техники Huawei, 
рассказали в пресс-службе ритейле-
ра, и «запасы продукции бренда ре-
гулярно пополняются». «Ситилинк», 
«МегаФон», МТС, «Вымпелком» отка-
зались от комментариев. В Huawei 
и Honor не ответили „Ъ“.

Смартфоны Huawei возятся в РФ 
по модели параллельного импорта, 
а не производителем, утверждает 
„Ъ“ источник в одном из ритейлеров. 
В то же время сами Honor и Huawei 
продолжают маркетинговую актив-
ность в стране: заказывают материа-
лы у блогеров и СМИ, а также прово-
дят обучение сотрудников ритейла, 
добавляет собеседник в другом ри-
тейлере. Хотя Honor, уточняет он, 
скорее «сконцентрировался на раз-
витии бизнеса в странах СНГ».

Аналитик TelecomDaily Илья Ша-
тилин говорит, что Huawei действи-
тельно активизировалась на россий-
ском рынке. По мнению господина 
Шатилина, причина в том, что вен-
дор не слишком опасается вторич-
ных санкций за работу в России. 
«Для российского покупателя собст-
венная экосистема вендора теперь 
становится преимуществом — в Ap-
pGallery Huawei есть приложения 
банков, попавших под санкции 
и удаленных из Google Play, мож-
но покупать платные приложе-
ния и платить через сервис Huawei 
Pay»,— говорит он.

Анастасия Гаврилюк

Huawei  
все параллельно
Производитель впервые с 2019 года  
увеличил поставки смартфонов в РФ

Структура импорта смартфонов 
в РФ за девять месяцев 
2022 года,%

Xiaomi 35

Samsung 15,1

Realme 14,6

Tecno 7,6

Apple 7,3

Honor 1,5

ZTE  1,5

Vivo 1,9

Huawei 2,8

Infinix 3,3

Itel 3,4

Другие 5,8

Источник: GS Group. 

16 миллиардов
рублей составит  
стоимость двух  
среднетоннажных  
научно-исследова-
тельских судов  
проекта 17050

В СПбМТСБ сообщили „Ъ“, что 
биржа создала и в тестовом режиме 
рассчитала национальный индекс 
экспортной нефти на базе данных 
о внебиржевых сделках. «Методи-
ка его расчета, в отличие от мето-
дик зарубежных ценовых агентств, 
базируется на достоверной и доку-
ментально подтвержденной ин-
формации о реально заключае-
мых сделках, а не на субъективных 
опросных данных. Кроме того, база 
расчета значительно превосходит 
существующие аналоги зарубеж-
ных ценовых агентств и покрыва-
ет более двух третей объемов экс-
порта. Например, в августе база 
расчета составила 9,2 млн тонн (290 
товарных партий), в сентябре — 
9,5 млн тонн (319 партий)»,— заяви-

ли в  СПбМТСБ. Там добавили, что 
в ближайшее время направят мето-
дику расчета индекса на рассмотре-
ние в ЦБ и правительство.

В январе на ЕС приходилось 85% 
от общего объема морского экспор-
та нефти из РФ, но уже в сентябре эта 
доля упала до менее 25%, в то время 
как на Индию пришлось 40%, Тур-
цию — 21%, отмечает Argus. Основ-
ную долю поставок в ЕС, по дан-
ным агентства, составляли отгрузки 
по долгосрочным контрактам, за-
ключенным до 4 июня (когда в ЕС 
было принято решение об эмбарго), 
а также поставки для НПЗ ЛУКОЙЛа 
в Европе.

Argus запустил котировки Urals 
Primorsk и Urals Novorossiysk с ок-
тября, отмечает замглавы экономи-
ческого департамента Института 
энергетики и финансов Сергей Кон-

дратьев. Но раньше они были рас-
четными, базируясь на котировках 
CIF в Роттердаме и Аугусте (из них 
вычитались фрахт и страховка), а те-
перь стали «реальным», базируясь 
на опросе участников рынка.

По мнению господина Кондра-
тьева, изменение расчета котиров-
ки CIF не окажет существенного 
влияния на размер нефтяных нало-
гов. Если же Минфин решит перей-
ти на котировки FOB, потребуется 
изменение формул НДПИ, экспорт-
ной пошлины и других налогов, что-
бы не возникло выпадающих дохо-
дов бюджета. Проблема, говорит 
эксперт, может возникнуть, если Ar-
gus в принципе откажется давать ко-
тировку на российскую нефть, но та-
кого не происходило даже в случае 
иранской нефти.

Дмитрий Козлов

Нефтяной экспорт поддался FOBии

В Utair не ответили на вопросы 
„Ъ“ о недостижении целевых пока-
зателей и необходимости вернуть 
4,6 млрд руб. в бюджет. Чтобы из-
бежать ответственности, перевоз-
чик должен вернуть субсидию, если 
не выполнил ее условия, подчерки-
вает советник BGP Litigation Влади-
слав Риков. В Росавиации „Ъ“ лишь 
сообщили, что «будут проверять ре-
зультаты предоставленной Utair от-
четности». „Ъ“ направил запрос 
в Минфин и Минтранс.

Вопрос в том, способна ли Utair 
вернуть субсидию без серьезного 
ущерба для себя. Согласно отчетно-
сти по МСФО за первое полугодие, 
объем денежных средств на счетах 
группы превышал 6,5 млрд руб. При 
этом пассажиропоток Utair в апре-
ле—октябре упал на 35%, в том числе 
на 48% внутри страны (до 2,1 млн че-
ловек) при росте на 260% на зарубеж-
ных рейсах (до 616 тыс.).

С учетом разницы в доходности 
рейсов, мнения аналитиков о теку-
щем финансовом положении ком-
пании разделились. По мнению не-
скольких собеседников „Ъ“, если 
субсидии были направлены на ком-

пенсацию расходов на рейсы, как 
этого требуют условия правительст-
ва, то «фактически компания может 
остаться без средств к существова-
нию». Если компании удалось полу-
чить повышенные доходы на зару-
бежных рейсах, имеющихся «денег 
может хватить ровно на возврат суб-
сидии», но тогда Utair будет сложно 

покрывать текущие расходы в зим-
ний сезон. Однако Игорь Смирнов 
из «Эксперт РА» считает, что «вернуть 
всю сумму субсидии перевозчику 
будет сложно, но не драматически». 
По его мнению, если регулятор ре-
шит истребовать средства, то с уче-
том ситуации в отрасли, «вероятнее 
всего, пойдет на уступки в виде ре-
структуризации возврата». Так или 
иначе компании придется найти 
деньги, резюмирует аналитик Еле-
на Сахнова.

В следующем году субсидии будут 
продолжены — в бюджете на них за-
ложено 25 млрд руб.,— но условия 
их получения пока не определены. 
Практика масштабного субсидиро-
вания в этом году «не демонстрирует 
возможность достижения показате-
ля в 100 млн перевезенных пассажи-
ров» и вызывает недовольство эко-
номического блока правительства, 
говорит глава «Авиапорта» Олег Пан-
телеев. Теперь, подчеркивает он, 
встает вопрос, стоит ли продолжать 
финансирование в прежнем режи-
ме или необходимо возвращаться 
к принципам окупаемости, а заодно 
и начать экономить ресурс воздуш-
ных судов.

Айгуль Абдуллина

Utair не налетала на субсидии

Средства будут доводиться 
авиакомпаниям 

за фактический налет 
на внутренних авиалиниях. 

Такая методика 
поддерживает пассажира 

и стимулирует перевозчика 
к выполнению полетов

— Виталий Савельев,
глава Минтранса,  

25 апреля

Ц И Т А Т А
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Застройщики оказались в числе 
немногих отраслей, которые 
в этом году увеличили расходы 
на рекламу: по данным «Сбер-
Маркетинга», за девять месяцев 
они вложили в продвижение 
на 28% больше, чем годом ра-
нее. Участники рынка объясня-
ют рост увеличением количест-
ва проектов на фоне общей стаг-
нации рынка недвижимости, 
а также повышением цен на ре-
кламу. Операторам наружной 
рекламы рост бюджетов отра-
сли помог компенсировать па-
дение выручки из-за ухода ино-
странных брендов. Но весь ре-
кламный рынок это от падения 
по итогам 2022 года не спасет.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем «СберМаркетинга» по динамике 
затрат рекламодателей за январь—
сентябрь на базе данных Mediascope 
(абсолютные цифры не раскрывают-
ся). Из него следует, что объем меди-
аинвестиций в сфере недвижимо-
сти в 2022 году вырос в среднем на 
28%. Больше всех вложения в рекла-
му увеличила Level Group — на 304%. 
У группы «Самолет» рост составил 
93%, у ГК МИЦ — 81%.

Максимум инвестиций получи-
ла перформанс-реклама (вид интер-
нет-рекламы, при которой оплата 
производится за результат) и наруж-
ная реклама — в целом 50% бюдже-
тов застройщиков. Второе и третье 
места делят региональное ТВ и ра-
дио с 15% каждое. Затраты на наци-
ональное ТВ увеличились на 13%, 
а на диджитал-медиарекламу (роли-
ки в интернете) — на 7%. Основная 
часть бюджетов тратится на продви-
жение продаж недвижимости биз-
нес- и премиум-сегментов. Некото-
рые девелоперы снижали реклам-

ный бюджет, но не отказывались от 
продвижения, говорится в исследо-
вании. На бюджеты повлиял рост 
предложения по новостройкам: 
оно увеличилось почти вдвое по 
сравнению с прошлыми годами, ут-
верждает руководитель группы по 
развитию бизнеса «СберМаркетин-
га» Леван Тодуа.

Директор по маркетингу ГК МИЦ 
Мария Голикова уточняет, что инвес-
тиции компании в рекламу выросли 
в январе—сентябре даже на 163%. 
«Сыграла роль совокупность факто-
ров — увеличение стоимости дид-
житал-рекламы (в зависимости от 
площадок от 30% до 40%). Также МИЦ 
вывела в продажу ряд новых проек-
тов. Учитываем также медиазначи-
мость конкурентов, стагнирующий 
рынок»,— говорит она. Директор по 
маркетингу группы «Самолет» Роман 
Сенчихин подтверждает, что вложе-
ния в рекламу выросли. Он говорит, 
что реальная цифра не совпадает 
с той, что приведена в исследовании, 
однако не называет ее — «темпы ро-
ста обусловлены стратегией компа-
нии, выводом на рынок новых серви-
сов и рыночными факторами». В Level 
Group на запрос не ответили.

Другие застройщики также гово-
рят о росте затрат на рекламу. В Glo-
raX, например, объем рекламных 
инвестиций вырос на 40%, что связа-
но со стартом продаж нескольких но-
вых проектов, говорит директор по 
маркетингу и PR-кампании Екатери-
на Ульянова. В Asterus рост составил 
15% также за счет увеличения числа 
проектов, отметила коммерческий 
директор Вера Стефан. В исследова-
нии «СберМаркетинга» данных по 
этим компаниям нет.

Подтверждают тренд и операто-
ры наружной рекламы. Увеличе-

ние бюджетов застройщиков, а так-
же e-commerce, финансовых услуг 
и банков «с лихвой перекрыли» па-
дение от ухода иностранных ре-
кламодателей, «рост наблюдается 
по всем каналам продаж, наиболее 
значительно — в транзите (метро, 
МЦК, МЦД, „Сапсан“, реклама на 
вокзалах)», говорит коммерческий 
директор Russ Outdoor Борис Пеш-
няк. Gallery наблюдает похожую ди-
намику, отмечают в компании. «На 
наш взгляд, это обусловлено ростом 
количества объектов, возросшей 
конкуренцией за аудиторию и по-
требностью застройщиков прода-
вать объекты на более ранних эта-
пах»,— говорят там. В 2023 году, по-
лагают в Gallary, динамика сохра-
нится. Рост бюджетов в сегменте не-
движимости отмечают и на ТВ: по 
данным Национального рекламно-
го альянса, на региональном теле-
видении рост бюджетов категории 
за январь—сентябрь составил 24%, 
в Москве — 38%.

При сохранении «текущих внеш-
них факторов» в 2023 году будет не-
большой рост бюджетов (застрой-
щиков), обусловленный в первую 
очередь инфляцией, а не увеличени-
ем количества закупаемого инвен-
таря, полагает исполнительный ди-
ректор РА SA Media Никита Прибы-
ловский. Компенсировать падение 
частично получится, рекламный ры-
нок ожидает рост в 2023 году, но, что-
бы вернуться к объемам 2021 года, 
все же понадобится больше време-
ни, добавляет он. Согласно послед-
ним прогнозам Media Instinct Group, 
в этом году рекламный рынок в це-
лом упадет на 18%, а в 2023 году вы-
растет на 6–10%.

Валерия Лебедева,  
Александра Мерцалова

Застройщики на щите
Участники рынка увеличили  
вложения в рекламу

«Сейчас в топ-3 популярных услуг 
входит также перенос данных со ста-
рых устройств, который в третьем 
квартале вырос на 35%, установка при-
ложений, в том числе банкинга, спрос 
на который увеличился на 55% квар-
тал к кварталу, а также настройка Ap-
ple Watch — рост интереса вдвое»,— 
уточняют в сети. Ритейлер оказывает 
услуги установки приложений на iOS 
и Android, не раскрывая схему.

В «Ситилинк» услуга установки 
удаленных приложений появилась 
недавно, но касается только Android. 
«Мы устанавливаем клиенту россий-
ские магазины приложений Nash-
Store и RuStore и оттуда скачиваем 
приложения банков»,— пояснили 
там. Есть также услуга установки от-
дельного приложения, стоимость 
различается в зависимости от горо-
да, в Москве она составляет 260 руб.

В re:Store сообщили, что уста-
навливают удаленные из App Store 

приложения бесплатно для всех 
клиентов. Но менеджер сети в ГУМе 
уточнил, что речь идет только 
о приложениях, которые были ска-
чаны на предыдущий iPhone клиен-
та. В других случаях менеджер пред-
ложил самостоятельно установить 
альтернативные приложения от 
Сбербанка и ВТБ. Приложение Аль-
фа-банка, по его словам, установить 
не получится.

Тимофей Корнев,  
Юрий Литвиненко

Приложение,  
от которого нельзя отказаться
с7

К тому же, добавляет директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз, бренд Dar-
row уже известен покупателям и ди-
зайн этикетки, видимо, не изменит-
ся. По его оценкам, из всего продаю-
щегося в РФ виски локально выпуска-
ется около 35% напитка, а в будущем 
показатель может вырасти до 70–75%.

На алкогольном рынке от торго-
вых ограничений заметнее всего по-
страдала именно категория виски. 
По имеющимся у „Ъ“ данным, за ян-
варь—сентябрь поставки напитка 
в РФ сократились на 57% год к году, 
до 10,9 млн л, только за третий квар-
тал — на 71%, до 2,9 млн л год к году. 
Для сравнения: импорт рома за де-
вять месяцев этого года снизился на 
20%, джина — на 39%, текилы — на 
42%. Хотя теперь импорт виски мо-
жет оживиться. В начале ноября ряд 
брендов виски и бурбона (Johnnie 
Walker, Jack Daniel’s, Bushmills, Jim 
Beam, White Horse и др.) были разре-
шены к параллельному импорту. Как 
сообщали в Минпромторге, торговые 
сети уже начинают такие поставки.

Оптимизировать производст-
во в связи с геополитическими 
осложнениями пришлось не толь-
ко ГК «Руст». Калининградский за-
вод «Альянс-1892» (бренд «Старый 
Кёнигсберг»), следует из реестра 
Росаккредитации, мог начать заку-
пать коньячный дистиллят из Гру-
зии. До кризиса компания, веро-
ятно, использовала дистилляты из 
Франции, но с их поставкой нача-
лись сложности, что стоило «Альян-
су-1892» доли рынка. По данным 
участников рынка, в январе—сен-
тябре 2022 года «Альянс-1892» выпу-

стил 634 тыс. дал коньяка — на 12% 
меньше, чем за аналогичный пери-
од годом ранее.

В «Альянсе-1892» оперативный 
комментарий не предоставили. Как 
говорили собеседники „Ъ“, переход 
на дистилляты из Армении или Гру-
зии для завода грозит удорожанием 
логистики и ростом себестоимости. 
По словам Станислава Кауфмана, 
проблема зависимости от импортно-
го сырья на алкогольном рынке оста-
ется, а с его ввозом в будущем также 
возможны сложности.

Анатолий Костырев

Виски меняет прописку

Снижение спроса на офисы 
и стремление крупных компа-
ний сократить занимаемые 
в бизнес-центрах площади выну-
ждают девелоперов сворачивать 
реализацию своих проектов. 
По итогам 2022 года объем вво-
да в Москве новых объектов ока-
жется в два-три раза ниже сред-
негодового показателя за все 20 
лет столичного офисного рынка. 
Эксперты ожидают, что негатив-
ная для девелоперов конъюнкту-
ра вынудит их снижать аренд-
ные ставки на 20–30%. Они так-
же предупреждают, что для вос-
становления рынка потребуется 
не  один год.

Объем ввода новых офисов в Мо-
скве по итогам 2022 года составит 
240–340 тыс. кв. м, что в два-три 
раза ниже среднегодового показа-
теля за последние 20 лет (758,1 тыс. 
кв. м), говорится в исследовании As-
terus. Это почти втрое ниже и объе-
ма новых площадей, ввод которых 
ранее был анонсирован на этот год. 
В IBC Real Estate ждут снижения вво-
да площадей на 40% год к году, до 
347 тыс. кв. м.

Директор департамента офисной 
недвижимости CORE.XP Кирилл Ба-
биченко напоминает, что в начале 
этого года консультанты прогнози-
ровали вывод на рынок около 1 млн 
кв. м новых площадей. Директор де-
партамента офисной недвижимо-
сти NF Group Мария Зимина в конце 
2021 года предполагала, что в этом 
году девелоперы сдадут 600–620 тыс. 
кв. м, но по факту получится не более 
260–270 тыс. кв. м.

Девелоперы корректируют объ-
емы ввода на фоне низкого спроса. 
По словам руководителя брокерско-
го отдела OF.ru Виктора Розенберга, 
в этом году объем сделок снизился 
на 50% год к году, а спрос — на 40%. 
Сейчас все больше компаний стали 

отказываться от излишних арендуе-
мых площадей, добавляет он. В тре-
тьем квартале 2022 года на долю та-
ких сделок приходится 41% против 
5–10% годом ранее, добавляет руко-
водитель управления аналитики As-
terus Денис Бобков.

Такая ситуация, по прогнозам 
консультантов, может привести 
к дисбалансу на офисном рынке, ког-
да объем сдающихся и освобожден-
ных площадей будет превышать объ-
ем уже построенных и арендован-
ных. Впервые за всю историю наблю-
дений подобное было в разгар пан-
демии в 2020 году, но через год ситу-
ация выправилась.

Владельцы бизнес-центров мо-
гут отреагировать на негативную 
конъюнктуру, предоставляя арен-
даторам дисконты более чем на 
20%, с пересмотром ставок через 
три-пять лет, считает Денис Бобков. 
Управляющий партнер IPG Иван 
Починщиков уже знает о приме-
рах демпинга, когда собственники 
офисов снижают ставки для круп-
ных арендаторов до 30%. Но Кирилл 

Бабиченко называет значительные 
дисконты исключением из правил.

Вряд ли в краткосрочной пер-
спективе стоит ждать восстанов-
ления спроса на офисы из-за не-
простой ситуации на рынке труда 
и ухода с российского рынка круп-
ных международных компаний, от-
мечает господин Починщиков. Ско-
рее всего, по его прогнозам, в бли-
жайшее время рынок столкнется со 
снижением среднерыночных ста-
вок аренды на 10–12%. Вырастет 
и уровень вакантности — на 10–12% 
против 7,7% по итогам 2021 года, до-
бавляют в Asterus. Руководитель де-
партамента исследований и анали-
тики IBC Real Estate Екатерина Но-
гай предполагает, что в 2023 году 
ставки на аренду офисов достигнут 
своего дна, а их рост возможен не 
раньше 2024 года при условии вос-
становления экономики.

Активность девелоперов, по 
всей видимости, также будет оста-
ваться невысокой. Госпожа Но-
гай ждет, что темпы ввода офис-
ной недвижимости на уровне 250–
350 тыс. кв. м для рынка будут ха-
рактеры еще несколько лет. Денис 
Бобков не исключает, что девело-
перы в ближайшие годы займутся 
редевелопментом давно построен-
ных бизнес-центров.

Екатерина Ногай предполага-
ет, что в ближайшие несколько 
лет спрос на офисном рынке Мо-
сквы будут формировать компании 
с госучастием, которым потребует-
ся расширить занимаемые сейчас 
площади. Хотя директор по прода-
жам Point Estate Роман Амелин об-
ращает внимание на то, что выхо-
дить в Россию чаще начинают ази-
атские компании. Эти участники 
рынка, резюмирует эксперт, также 
могут формировать спрос на рын-
ке офисов.

Александра Мерцалова

Девелоперы покидают бизнес-центры
Офисов стали строить меньше из-за кризиса

Изоляция российского фон-
дового рынка подталкивает 
управляющие компании (УК) 
к более активному использова-
нию локальных финансовых 
инструментов. УК начали пред-
лагать товарные фонды, инвес-
тирующие в торгуемые на Мос-
ковской бирже товарные фью-
черсы. Такие вложения защи-
щают от растущей инфляции, 
но на длинных горизонтах мо-
гут уступать динамике акций 
добывающих компаний.

УК расширяют продуктовую ли-
нейку за счет ПИФов на товарные ак-
тивы, показал опрос „Ъ“. УК «Первая» 
предложила интервальный ПИФ на 
торгуемые на Мосбирже расчетные 
фьючерсы на товарные контрак-
ты: нефть, газ, золото, серебро, пла-
тину, палладий, пшеницу. Фонд до-
ступен квалифицированным инве-
сторам. «По мере выхода новых кон-
трактов на товарные активы мы бу-
дем добавлять их в портфель, если 
ликвидность позволит»,— поясни-
ли там. В УК «Восток-Запад» изуча-
ют возможность запуска фонда на 
группу разных товарных фьючер-
сов. «Рассматривается возможность 
создания ЗПИФа на реальные небир-
жевые товары»,— рассказал дирек-
тор по инвестициям компании Алек-
сандр Лавров.

Такие фонды уникальны не 
ориентацией на товарный рынок, 
а широтой активов. Первые товар-
ные ИПИФы появились в РФ в 2009 
году, но были ориентированы толь-
ко на драгметаллы: золото, сере-
бро, платину, палладий. Затем все 
они были преобразованы в откры-

тые фонды, а металл был заменен 
иностранными ETF. По словам ди-
ректора по инвестициям «РБ Капи-
тал» Ивана Лавриненко, при рабо-
тающей глобальной инфраструкту-
ре не было особой необходимости 
в локальных продуктах.

С введением санкций и блокиров-
ки счетов НРД необходимость созда-
ния локальных товарных фондов 
и инфраструктуры резко выросла. 
В конце августа на бирже впервые 
начал торговаться фьючерс на пше-
ницу (см. „Ъ“ от 2 ноября). «Этот опыт 
мы хотим использовать для созда-
ния производных на другие зерно-
вые культуры, масличные»,— сооб-
щили на Мосбирже. Там смотрят и на 
другие традиционные биржевые то-
вары, не представленные на россий-
ском рынке, а также изучают вопрос 
новых производных на нефть и неф-
тепродукты. «В планах привлечение 
дополнительных маркетмейкеров 
для повышения мгновенной лик-
видности фьючерсов на пшеницу, 
что позволит работать с большими 
объемами»,— пояснили на бирже.

Товарный рынок и ориентиро-
ванные на него фонды могут быть 
интересны инвесторам в качест-
ве защиты от инфляции. По оцен-
кам МВФ, в 2022 году мировая ин-
фляция составит 8,8% против 4,7% 
годом ранее. «Чем больше бирже-
вых товаров включено в фонд, тем 
результат управления будет ближе 
к мировой инфляции»,— отмечает 
управляющий директор по инвес-
тициям «ТКБ Инвестмент Партнерс» 
Владимир Цупров. Альтернатив-
ным антиинфляционным инстру-
ментом могут выступать инфляци-

онные ОФЗ, а также запущенный 
на СПБ Бирже iShares TIPS Bond ETF. 
Но первые защищают только от вну-
тренней инфляции, а второй имеет 
инфраструктурные риски, так как 
фонд американский и в случае рас-
ширения санкций может быть за-
блокирован.

Вместе с тем такие инвестиции не 
генерируют доход в виде дивиден-
дов или купонов. По словам директо-
ра по анализу финансовых рынков 
и макроэкономики УК «Альфа-Капи-
тал» Владимира Брагина, хотя товар-
ные активы и склонны расти в цене, 
этот рост исторически не сильно об-
гоняет инфляцию и не всегда стаби-
лен. К тому же, как отмечает дирек-
тор департамента управления акти-
вами УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Артем Майоров, большинство дери-
вативов в РФ опираются на междуна-
родные бенчмарки (Brent, Henry Hub 
и др.), а их существование зависит от 
возможностей для арбитража с ино-
странными рынками.

В этой связи некоторые управля-
ющие изучают вопрос запуска фон-
дов на акции добывающих компа-
ний. Запуск такого фонда изучают 
в УК ПСБ. По словам управляющего 
директора по инвестициям компа-
нии Андрея Русецкого, инвестиции 
в акции перспективных российских 
добывающих компаний дадут фонду 
экспозицию на такие сырьевые това-
ры, как нефть, газ, драгоценные ме-
таллы, уголь. В то же время, он не ви-
дит «острой необходимости у клиен-
тов в запуске фонда, основу которого 
будут составлять фьючерсы, в том чи-
сле товарные».

Виталий Гайдаев

Паи с товарной начинкой
Инвесторам предлагают догнать мировую инфляцию

Наша задача — сделать так, 
чтобы в период  

этой турбулентности  
не останавливалось 

коммерческое 
строительство

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в марте 2022 года

Ц И Т А Т А

ПРОИЗВОДСТВО КРЕПКОГО АЛКОГОЛЯ И ДИСТИЛЛЯТОВ В РОССИИ 
В ЯНВАРЕ—СЕНТЯБРЕ 2022 ГОДА    ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ УЧАСТНИКОВ РЫНКА.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА ФИЛЬМ

От кино 
молока
Мистический 
неовестерн «Земун» 
в российском прокате

В прокат вышел полнометражный ре
жиссерский дебют Эдуарда Жолнина 
«Земун», премьера которого состоялась 
в 2021 году на кинофестивале «Окно 
в Европу» в Выборге. Свою картину авто
ры называют мистическим неовестер
ном, и действительно в ней переплета
ются традиции американского жанро
вого и российского авторского кино. 
 Рассказывает Юлия Шагельман.

 
 
 
 
 
еобычное название  фильма от-

сылает к верованиям древних славян и сра-
зу настраивает на то, что реализма тут ждать 
не стоит. Согласно им, священная небесная 
корова Земун была покровительницей пасту-
хов, а также заблудившихся путников, кото-
рым помогала вернуться на истинную и вер-
ную дорогу. Егор (Евгений Ткачук) — именно 
такой путник. В прошлом у него остались 
родная деревня и пять лет отсидки в тюрь-
ме, в настоящем — жизнь в большом горо-
де, где он явно не чувствует себя своим, и ра-
бота в автосервисе, откуда его увольняют 
за криминальное прошлое в первые же ми-
нуты фильма, будущее не кажется перспек-
тивным. Почти одновременно с известием 
об увольнении Егор получает звонок из дома, 
от младшего брата Пашки (Иван Решетняк), 
который сообщает о смерти их отца.

Приехав в деревню по разбитой дороге, 
ведущей из ниоткуда в никуда (фильм сни-
мался в Воронежской области, но действие 

развивается в некоем условном пространст-
ве), Егор обнаруживает, что она практически 
опустела. Среди немногих оставшихся здесь 
обитателей пожилая знахарка Варвара (Тать-
яна Сезоненко), которая готовит покойни-
ка к погребению и рассказывает герою пре-
дание о корове Земун, лишившийся своего 
стада и практически утративший разум па-
стух Влас (Вячеслав Гардер), странная немая 
девушка (Екатерина Шумакова), пребываю-
щая как будто на грани между нашим миром 
и потусторонним, да упрямый Пашка, кото-
рый продолжает держаться за стадо в восемь-
десят голов и участок земли, завещанные от-
цом обоим братьям. Егор считает, что коров 

и землю надо продать, а с полученными день-
гами возвращаться искать счастья в Москве. 
Тем более что имеется и покупатель, предла-
гающий выгодную цену,— владелец распо-
ложенного неподалеку карьера Глеб (Олег 
Ягодин), имеющий связи в местной админис-
трации и держащий всю округу в кредитной 
кабале. На подхвате у него подвизается банда 
крепких молодых парней во главе с бывшим 
одноклассником и другом Егора (Никита Ко-
стюкевич), становящимся его врагом.

Коллизия с противостоянием честных 
деревенских жителей и хитрого городско-
го толстосума (разумеется, коровы Глебу со-
вершенно не сдались, а земля стоит гораздо 
дороже, чем он за нее предлагает) — впол-
не жанровая, вызывающая в памяти сюже-
ты классических вестернов, в которых бед-

ные поселенцы отказывались уступить свои 
участки предпринимателям, знающим, что 
скоро через них проложат железную доро-
гу. Пейзаж в фильме Жолнина тоже соответ-
ствующий: выжженная степь под выцвет-
шим бледно-голубым небом, лысые холмы 
на горизонте, полузаброшенные кладби-
ща с покосившимися крестами и стоящие 
на отшибе хозяйства, обнесенные забора-
ми из кольев. Будут здесь и погони (толь-
ко не на лошадях, а на мотоциклах), и пере-
стрелки, и диалоги, в которых каждое слово 
звучит одновременно просто и увесисто.

Но чем дольше Егор остается в деревне, 
чем сильнее осознает свою привязанность 
к этой жесткой земле, неласковой ни к сво-
им, ни к чужим, тем больше фильм пере-
ходит из жанровой плоскости в метафо-

рическую. Реальность становится зыбкой, 
сливаясь с воспоминаниями и снами, от-
крывающими возможность заглянуть однов-
ременно в прошлое и в будущее — то ли на-
стоящее, то ли вымечтанное. Большая 
заслуга в визуализации этих почти незамет-
ных переходов между явью и воображени-
ем принадлежит оператору Максиму Эфро-
су, которого смело можно назвать соавтором 
фильма. А незамысловатая история о борь-
бе за клочок земли оборачивается поводом 
к размышлению о долгах отцов, которые пе-
реходят по наследству к сыновьям, о вине че-
ловека перед природой, которую он разру-
шает, но у которой сам же и ищет утешения 
в моменты слабости, и о корнях, отказаться 
от которых, согласно философии фильма, 
значит отказаться от самого себя.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Хореографам было сложно найти общий язык с артистами Большого»
Продюсер Юрий Баранов о проекте «Лабиринт»

На Новой сцене Большого театра продюсерская 
компания MuzArts завтра представит премьеру 
проекта «Лабиринт». Кроме одноименного бале
та на музыку Макса Рихтера в постановке Патрика 
де Бана в программу войдут спектакли современ
ных авторов: Ольга Лабовкина поставила  «Сияние» 
Ильи Дягеля, Анна Щеклеина — «Нерв» Васи лия 
Пешкова. Татьяна Кузнецова расспросила про
дюсера Юрия Баранова об особенностях  работы 
в Большом театре, об отношениях с западными 
 хореографами и перспективах гастролей в совре
менных условиях.

— Ваши предыдущие проекты, Postcript и Post‑
cript II, состояли из уже признанных спектаклей за‑
падных авторов. Ставить новое — что покупать кота 
в мешке. А в «Лабиринте» у вас три новинки. Это вы‑
нужденно? Из‑за нынешней ситуации?
— Это Postcript был вынужденным. Делали его после 
пандемии и понимали, что ничего нового не успеем со-
здать: недостаточно репетиционного времени. И мы ре-
шили выпускать готовые спектакли с одной мировой 
премьерой в программе.
— «Мы» — это кто?
— Ну хорошо — я. Но я всегда советуюсь с коллегами. 
Мы уже пять проектов выпустили — и оригинальные, 
и смешанные. А сейчас я все-таки рискнул сделать три 
новых балета.
— Два ваших хореографа, Ольга Лабовкина из Мин‑
ска и Анна Щеклеина из Челябинска, никогда рань‑
ше не работали с артистами‑«классиками». Почему 
вы выбрали именно их?
— Меня консультировала Настя Яценко (куратор конкур-
са современных хореографов фестиваля Context.— „Ъ“). 
Она мне отправляла видео, я их просматривал, затем об-
щался с хореографами. Олю и Аню выбрал потому, что 
в их постановках есть драматургия, есть отношения. Сю-
жетная линия, может, и не всегда прописана, но эмоци-
онально считывается. Мне важно, чтобы спектакль был 
с внутренней историей, которую артисты могут расска-
зать через пластику.
— Иностранцев вы сейчас не могли ангажировать 
или сделать российский проект — принципиальное 
решение?
— Сами знаете, какая международная ситуация. Раньше 
мы всегда делали ставку на интернациональные проек-
ты. Но сейчас западные хореографы боятся с нами со-
трудничать. Сами-то они хотят, но общественное мне-
ние на Западе резко против. Хореографы говорят: «Если 
узнают, что мы с тобой работаем, у нас будут большие 
проблемы». Они говорят, что ждут с нетерпением, когда 
изменится ситуация и они смогут продолжить наше со-
трудничество. Конечно, у всех разное мнение: кто-то аг-
рессивно настроен, кто-то все понимает…
— И кто же лоялен? Сколько их?
— Трое. Имена, понятно, называть не хочу. Для меня 
настал период, когда хочется экспериментировать, 
а не топтаться на месте. В общем, я решил: пора входить 
в зону дискомфорта.
— Выбранные вами хореографы оправдали 
ожидания?
— Посмотрим 15 ноября. Я, конечно, видел репетиции, 
и мне очень нравится их видение и подход. Честно при-
знаюсь, Ане и Оле было сложно найти общий язык с ар-
тистами Большого. Во-первых, статус — все солисты, 
премьеры. Во-вторых, разная специфика, разные мане-
ра и подход к работе.
— В чем разница?
— Ну, хореографы просили артистов импровизировать, 
чтобы понять, на что способны их тела. А наши привы-
кли, чтобы им ставили задачи: ты скажи, что делать, 
мы выполним. На кастинге хореографы включили му-
зыку и говорят: делайте что-нибудь. Артисты на меня смо-
трят в легком ступоре. Ну, как-то разобрались: хореогра-
фы показали комбинации, артисты их начали повторять.

— Хореографы используют классические навыки 
артистов или, наоборот, борются с ними?
— Используют, даже пируэты есть, фуэте. Девочки син-
хрон делают, потом с этого синхрона выходят на жест-
кий contemporary… У Щеклеиной вообще на пальцах 
танцуют. Учитывая ее стелющийся, приземистый стиль, 
я специально выбрал двух высоких девочек. У Алены Ко-
валевой и Вики Брилевой очень длинные рычаги (руки 
и ноги.— „Ъ“), им так тяжело в этой хореографии, но эта 
тяжесть как раз нужна и оправданна.
— У вас несколько составов?
— Два состава мы смогли подготовить только для «Ла-
биринта». В театре очень насыщенный репертуарный 
график. И хотя руководство во всем идет нам навстречу, 
мы репетируем только рано утром или поздно вечером: 
целый день и залы заняты, и артисты. У нас в каждом 
спектакле участвует по семь человек, но на постановоч-
ные репетиции приходят по двое-трое — те, кто свобо-
ден. Конечно, хореографы были в шоке: «Что это такое, 
так невозможно работать!» Я говорю: все так работали. 
И они вроде смирились.
— В Большом всегда так, даже на собственных поста‑
новках театра. А декорации у вас будут?
— Оля Лабовкина предложила надувные декорации 
компании «Аэродинамика». У нас будет объект семь 
метров высотой — эффектно получилось. И на гастро-
ли удобно ездить. А в «Нерве» у Ани Щеклеиной сцено-
граф и художник по костюмам Галя Солодовникова. Там 
мы все сделали на проекционных экранах, на сетках 
и на подвесных конструкциях.
— Значит, только Даши Намдаков поставил вам 
на сцене настоящее дерево. Точнее, скульптуру. Как, 
кстати, Намдаков попал в балет?
— Благодаря Игорю Чапурину, он у нас в «Лабиринте» 
художник по костюмам. Игорь мне показал фото головы 
Минотавра работы Даши, а ему рассказал о нашем про-
екте. Я приехал в его мастерскую, Даши был очень занят 
и предложил адаптировать для сцены готовую работу — 
вот эту голову. Но я хотел эксклюзив. Отправил ему му-
зыку, видео с репетиций, он вдохновился и тут же начал 
предлагать разные варианты. В итоге арт-объект, оли-
цетворяющий быка, отца Минотавра, у нас получился 
в полный рост: карельская сосна обожжена, выкрашена 
красной краской, а сверху — огромные шестиметровые 
серебряные рога.

— «Лабиринт» у вас ставит иностранец — Патрик 
де Бана. Он не боится остракизма или не работает 
на Западе?
— Почему нет? Он только что выпустил премьеру 
в «Ла Скала». Просто у него своя точка зрения: он не ви-
дит мировой балет без российского, много здесь ставил, 
очень любит наших артистов и был безумно счастлив, 
что у него опять появилась возможность вернуться в Рос-
сию. Согласился сразу.
— Минотавра будет танцевать ваш любимец — Иль‑
дар Гайнутдинов, Фавн из предыдущего проекта? 
Победитель телеконкурсов, самородок без класси‑
ческого образования?
— В первом составе у нас Минотавр — премьер Боль-
шого Денис Савин. Ильдар во втором составе. Знае-
те, он же особенный. А мы делаем балет не по мифу, 
а по Кортасару, по мотивам его пьесы «Цари». Там Мино-
тавр тоже не такой, как все. Он живет в своем мире, кото-
рый можно назвать лабиринтом. Его мать понимает, что 
внешний мир его не принимает, она страдает, но от это-
го еще больше любит сына. А Ариадна пытается выта-
щить Минотавра из его лабиринта. Такая вот история 
драматичная.
— Сколько сезонов нужно, чтобы проект окупился?
— Года два. Но это при удачном раскладе. Самым долгоиг-
рающим у нас оказался первый проект «Amore» со Свет-
ланой Захаровой, мы с ним три года ездили по всему 
миру. Его и сейчас хотят видеть. И «Шанель» тоже.
— В Большом театре вы со Светланой Захаровой 
устроили еще и международный гала в пользу Ки‑
евского хореографического училища. Вы же оба там 
учились?
— Да, учились в 1990-е. А гала провели в 2016 году, и уже 
тогда возникли сложности. Идея концерта появилась, 
когда Света и Сергей Полунин станцевали «Жизель» в На-
циональной опере Украины по моему приглашению. 
Еще в 2014-м. Они тогда навестили киевское училище 
и увидели, что там ничего не изменилось с 1990-х: де-
ревянные полы в залах, огромные окна не открывают-
ся и не закрываются, летом жара, зимой холод — вода 

на полу замерзает. Светлана предложила собрать киев-
ских выпускников — они же по всему миру разброса-
ны — и сделать благотворительный концерт в Киеве, что-
бы отремонтировать школу. Но тут случилась «оранжевая 
революция». И у меня появилась идея провести этот кон-
церт в Большом театре. Владимир Георгиевич (Урин.— 
„Ъ“) сразу нас поддержал. Ребята откликнулись, приеха-
ли очень многие — Нина Змиевец, Рябко из Гамбурга, 
Яна Саленко из Берлина, Алина Кожокару, Иван Путров 
из Лондона, с ним Наташа Осипова, Леня Сарафанов 
из Михайловского, Артем Овчаренко из Большого, Дино 
Тамазлакару. Танцевали за минимальные гонорары, мно-
гие вообще бесплатно. Собрали денег, а директор учили-
ща от них отказался по указанию киевских властей.
— Ну и куда вы их дели?
— Наверное, сейчас уже можно рассказать. Привезли 
в Киев наличными. Наняли бригаду и сделали ремонт: 
заменили окна, покрыли полы линолеумом, новые ту-
алеты сделали. Провели это через родительский коми-
тет школы.
— В «Лабиринте» у вас заняты солисты, даже пре‑
мьеры Большого театра. Как вы сможете его прока‑
тывать? Недавно двухдневный марш‑бросок пре‑
мьеров Большого на концерт в Ташкент вызвал 
большой скандал.
— Просто надо гастроли согласовывать с руководством 
театра заранее. Если нет ущерба для репертуара, Махар 
Хасанович (Вазиев.— „Ъ“) всегда идет навстречу и всех 
отпускает.
— На какие гастроли вы можете рассчитывать 
сейчас?
— Я думаю, Россия, Восток. Гонконг, Сингапур, Араб-
ские Эмираты. С Гонконгом мы уже начинаем вести 
переговоры.
— Директора театров и продюсеры жалуются, что 
стало трудно с публикой — зрители беднеют, нет бы‑
лого спроса. У вас тоже с этим проблемы?
— В Большом раскупили самые дорогие билеты — 
по 20 тысяч. И самые дешевые. Средний сегмент — 
8–10 тысяч —провисает, но продажи еще идут.

Н

культура

На путь истинный заблудившегося 
путника наставляет священная 
корова Земун  ФОТО ROCK FILMS
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Столичным дерби «Динамо»—ЦСКА за-
вершился заключительный перед зим-
ней паузой 17-й тур чемпионата Рос-
сии. По сути, это был матч за четвертое 
место, которое отвоевали бело-голу-
бые, выигравшие 2:1. Как и у армейцев, 
у «Динамо» стало 29 очков, но оно выше 
по дополнительным показателям.

ерби «Динамо»—ЦСКА при 
всей своей значимости уже 

не могло повлиять на расстановку в тройке 
лучших команд по итогам первой части чем-
пионата. Помимо уверенно лидирующе-
го «Зенита» места в ней застолбили «Спар-
так» и «Ростов». При этом тем же армейцам, 
которые долго держались на второй-треть-
ей позициях, наверняка было обидно ока-
заться перед длительным зимним переры-
вом за чертой номинальных призеров. Тем 
более что выступали они без явных спадов, 
но сенсационное поражение от аутсайдера 
«Торпедо» и необъяснимая потеря пяти оч-
ков в двух матчах с «Пари Нижним Новгоро-
дом» испортили команде Владимира Федото-
ва все показатели.

В итоге ЦСКА мог уступить даже четвер-
тое место, на которое претендовало как раз 
«Динамо». Бело-голубые тоже наверняка не 
совсем удовлетворены своим выступлением 
в нынешнем чемпионате после бронзового 
прошлого сезона. У них произошел опреде-
ленный сбой, когда они потерпели три пора-
жения подряд, но в целом Славиша Йокано-
вич и его подопечные все-таки справились 
с выпавшими на их долю вызовами. А чет-
вертое место выглядело для них вполне дос-
тойным промежуточным результатом.

Между тем у «Динамо» дерби пропускали 
травмированные Роберто Фернандес и Ма-
тиас Норманн, а также дисквалифицирован-
ные Денис Макаров и Диего Лаксальт, тогда 

как у ЦСКА кадровая ситуация была получ-
ше. Федотов даже позволил себе оставить 
в запасе из тактических соображений Хесу-
са Медину. Причем, согласно этой тактике, 
в центре обороны у армейцев действовали 
три бразильца — Бруно Фукс, Виллиан Роша 
и Мойзес. Они надежно зацементировали 
подступы к воротам Игоря Акинфеева, но 
и динамовцы защищались достаточно стро-
го, так что противостояние команд фактиче-
ски свелось к соревнованию по подаче угло-
вых. Правда, гораздо чаще их зарабатывали 
красно-синие, и поэтому голкипер хозяев 
Антон Шунин активнее участвовал в игре. 
Визуально преимуществом владел ЦСКА, од-
нако первый голевой момент он создал толь-
ко на 37-й минуте, когда Шунин парировал 
удар Хорхе Карраскаля. А на 40-й вроде бы 
ни с того ни с сего забило «Динамо». Бело-го-
лубые поджали соперника после очередного 
углового, Даниил Фомин на пару с Дмитри-
ем Скопинцевым вскрыли бразильскую за-
щиту гостей, и крайний защитник вылетел 
на Акинфеева лоб в лоб, а дальше было дело 
техники. Впрочем, армейцы могли сразу же 

отквитать гол Скопинцева, но Федор Чалов 
с близкого расстояния пробил так, что Шу-
нин успел выставить ногу.

Горячая концовка первого тайма и счет 
обещали, что во второй половине матч окон-
чательно раскроется. Ожидалось, что ЦСКА 
бросится отыгрываться, а «Динамо» получит 
пространство для контратак. Но хозяева не 
собирались отдавать инициативу и едва не 
отличились со стандарта, когда Вячеслав Гру-
лев головой не попал в створ. Потом Фомин 
тоже промазал из выгодного положения, 
а вскоре снова Грулев откровенно простил 
армейцев. На удивление это они чуть не под-
ловили «Динамо» на контратаке, когда их мо-
лодой вингер Егор Ушаков растерялся перед 
воротами и нанес корявый удар. Зато хлад-
нокровно распорядился своим шансом по-
лузащитник бело-голубых Муми Нгамалё, 
вызванный в сборную Камеруна для подго-
товки к грядущему чемпионату мира, и го-
ловой замкнул передачу Эли Дасы.

ЦСКА повезло, что Иван Обляков очень 
быстро сократил разницу после того, как 
мяч удачно отскочил к нему в динамовской 
штрафной. Вот тут гости усилили давление, 
а хозяева присели назад. Но забивать долж-

на была именно команда Йокановича. Ско-
пинцев угодил в штангу, а затем Константин 
Тюкавин вынудил сфолить в штрафной пло-
щади Облякова и к тому же посадил того на 
вторую желтую карточку. Однако Акинфеев 
вытащил пенальти, который исполнял Фо-
мин, после чего арбитр уравнял составы, уда-
лив Ярослава Гладышева. Таким образом, у ар-
мейцев опять появилась надежда на ничью, 
которую мог воплотить Карраскаль. Хотя и бе-
ло-голубые постоянно грозили голом. ЦСКА 
все же проиграл 1:2 и откатился на пятое ме-
сто, а четвертое заняло «Динамо» благодаря 
превосходству по личным встречам.

На мажорной ноте закончили первую 
часть чемпионата «Оренбург» и персональ-
но нападающий клуба Владимир Сычевой. 
В 17-м туре команда чешского специали-
ста Марцела Лички разнесла дома «Красно-
дар» — 5:1, что позволило ей опередить 
кубанцев при равенстве очков (по 25) и под-
няться на седьмую строчку. Ну а Сычевой 
сделал хет-трик и теперь с 14 голами делит 
лидерство в гонке лучших бомбардиров 
с Квинси Промесом из «Спартака», что для 
дебютанта премьер-лиги просто выдающе-
еся достижение. Да и вышедший из перво-

го дивизиона «Оренбург» можно смело на-
звать открытием завершившегося отрезка 
сезона. Южноуральцы сейчас располагаются 
и выше серебряного призера прошлого пер-
венства «Сочи», который перед перерывом 
победил «Химки» 2:0 и набрал те же 25 очков.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА остался 
за «Динамо»
Армейцы проиграли  
в дерби четвертое место

Перед зимним перерывом «Локомотив», 
который постоянно менял наставников 
в течение 2022 года, но в нынешнем сезоне 
оказался в глубочайшем кризисе и борет-
ся сейчас не за медали чемпионата стра-
ны, а за выживание в Российской премь-
ер-лиге (РПЛ), назначил на пост главного 
тренера Михаила Галактионова. Галактио-
нов сделал стремительную карьеру в рос-
сийском клубном футболе. Перед стартом 
первенства мало кому известный до сих 
пор тренер отечественной молодежной 
сборной вдруг возглавил «Пари Нижний 
Новгород», а теперь — и команду, входя-
щую в число грандов РПЛ, пусть она и пе-
реживает сложнейший период.

окомотив» объявил о назначении 
на пост главного тренера Михаила Галактионо-
ва. Он подписал контракт с московским клу-
бом на срок до окончания следующего сезо-
на с возможностью продления. До появления 
в «Локомотиве» Галактионов тренировал «Пари 
Нижний Новгород». О том, что он покидает ни-
жегородскую команду, тренер объявил еще 
в пятницу, сразу после окончания ее послед-
него перед зимним перерывом матча в рамках 
17-го тура чемпионата страны. В нем «Нижний 
Новгород» победил — 3:2 — «Ахмат».

Это событие продолжило серию бесконеч-
ных кадровых перестановок, которые пере-
живал «Локомотив» в 2021 году. Вступал в него 
клуб с немцем Маркусом Гисдолем на ключе-
вом посту. С ним «Локомотив» провел в чемпи-
онате страны лишь восемь матчей. Гисдоль по-
кинул железнодорожников и Россию по ходу 
прошлого чемпионата страны на фоне специ-
альной военной операции на Украине, посту-
пив так же, как и многие другие иностранные 
специалисты в отечественной спортивной от-
расли. Должность исполняющего обязан-
ности главного тренера формально перешла 
к Дмитрию Лоськову, однако он потерял ее 
после четырех матчей чемпионата, уступив 
пост клубному тренеру вратарей Зауру Хапову. 
В действительности же руководители «Локомо-
тива» не скрывали, что продолжают придержи-
ваться «немецкой линии» и команду в статусе 
старшего тренера возглавляет ассистент Гисдо-
ля — Марвин Комппер. Превратиться в полно-
ценного наставника ему мешало отсутствие 
тренерской лицензии категории Pro, позволя-
ющей иметь такой статус на элитном уровне. 
С тандемом из Хапова с Комппером «Локомо-
тив» не смог улучшить положение в чемпиона-
те России и финишировал в нем на довольно 
низкой для него шестой позиции, хотя и всего 
в пяти баллах от призовой тройки.

После завершения первенства он опять по-
менял тренера, заключив контракт с очеред-
ным немецким специалистом с загадочным 
потенциалом — Йозефом Циннбауэром. Неко-
торое время в «Локомотиве» существовал уже 
привычный тренерский тандем — из Циннба-
уэра и по-прежнему обладавшего широкими 
полномочиями Марвина Комппера, а в сентя-
бре с Комппером клуб все-таки расстался, ре-
шив, что такая схема не очень эффективна. 
Однако с Йозефом Циннбауэром в качестве 
безусловного, что ли, руководителя тренер-
ского штаба с «Локомотивом» произошла на-
стоящая турнирная катастрофа — настолько 
масштабная, что еще недавно, учитывая ста-
бильность клуба, ее невозможно было пред-
ставить. После того как в октябре серия по-
ражений клуба растянулась на полдесятка 
матчей, Циннбауэра уволили, а исполняю-
щим обязанности главного тренера стал Ан-
дрей Федоров.

Ему довелось поруководить железнодо-
рожниками лишь в пяти встречах. Они не пе-
реломили общий печальный тренд. С Федо-
ровым «Локомотив» в этих пяти играх добыл 
четыре очка, одолев лишь аутсайдера «Тор-
педо». А контракт с Галактионовым был под-
писан через день после очередного болез-
ненного поражения клуба — на своем поле 
в принципиальном матче против «Спартака» 

со счетом 1:2. «Локомотив» на зимнюю паузу 
отправился, находясь в таблице чемпиона-
та на 14-м месте. От 15-го, которое занимают 
«Химки», то есть «зоны вылета», его отделяет 
всего один балл.

Спасителя «Локомотив» разглядел в 38-лет-
нем специалисте, сделавшем, так вышло, го-
ловокружительную карьеру в отечественном 
клубном футболе. Еще пару лет назад Михаил 
Галактионов был мало кому известным в стране 
наставником молодежной сборной. Первой бо-
лее или менее заметной записью в послужном 
списке Галактионова оказался чемпионат Евро-
пы 2021 года, на который его команда проби-
лась, показав в квалификации довольно убеди-
тельный футбол. В финальной стадии турнира, 
однако, она выглядела уже не так хорошо. От-
крыв его выигрышем у исландцев, российская 
«молодежка» затем, ни разу не отличившись, 
проиграла двум фаворитам группы — датчанам 
и французам — и в play-off не проникла.

Эту сборную, пост главного тренера ко-
торой Михаил Галактионов официально со-
храняет до сих пор, как и все остальные рос-
сийские команды, головные футбольные 
структуры отстранили на неопределенный 
срок от участия в соревнованиях. Но сам Га-
лактионов без работы не остался. Летом его 
пригласил «Пари Нижний Новгород», кото-
рый попрощался с прежним тренером Алек-
сандром Кержаковым, несмотря на вполне 
успешное, учитывая скромные возможности 
клуба, выступление в предыдущем чемпиона-
те: стоявшую перед ним задачу — удержаться 
в элите — Кержаков выполнил.

Догадаться, что именно привлекло в Ми-
хаиле Галактионове внимание кризисного 
гранда, несложно. Галактионов в «Нижнем 
Новгороде», словно не желая расставаться 
с прежней ролью, активно интегрировал в со-
став новой команды молодых игроков, таких 
как 19-летний Ярослав Михайлов, 20-летние 
Константин Шильцов и Виктор Александров, 
21-летние Иброхимхалил Юлдошев, Даниил 
Корнюшин и Илья Агапов, 22-летние Илья 
Берковский и Тимур Сулейманов, 23-летний 
Никита Каккоев. Некоторым из них — ска-
жем, центральному защитнику Агапову — 
удалось закрепиться в основе и превратиться 
в важные для клуба фигуры. Стратегия Галак-
тионова соответствует и стратегии «Локомо-
тива», который еще в прошлом сезоне взял 
курс на радикальное омоложение заявки. 
При этом нельзя сказать, будто игра и показа-
тели нижегородцев при Михаиле Галактионо-
ве наводят на мысль именно о волшебной эф-
фективности этого тренера. Его бывший клуб 
сейчас впереди «Локомотива» всего на две 
строчки и шесть очков.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Локомотив» нашел  
специалиста по омоложению
Московский клуб попытается выйти из кризиса  
с Михаилом Галактионовым

«Динамо» (в синей форме) выиграло у ЦСКА дерби и опередило принципиального соперника по итогам  
первой части чемпионата ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Д
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Ислам Махачев, который в октябре 
вернул России чемпионский титул 
UFC, главного в смешанных едино-
борствах (MMA) промоушена, в лег-
ком весе (до 70 кг), через три месяца 
выступит, возможно, в самом важ-
ном в этом виде поединке будуще-
го года. Махачев встретится с поль-
зующимся огромной популярностью 
австралийцем Александром Волка-
новски. И в этом матче на кону будет 
стоять не только титул чемпиона в от-
дельно взятой категории, но и статус 
просто лучшего бойца мира, принад-
лежащий Волкановски.

минувшие выходные UFC, глав-
ный в смешанных единоборствах промо-
ушен, объявил о том, что санкциониро-
вал бой между 31-летним россиянином 
Исламом Махачевым и 34-летним австра-
лийцем Александром Волкановски. Он 
состоится 11 февраля в рамках турнира 
UFC 284 в городе Перт, то есть на родине 
Волкановски.

Этот поединок обречен вызвать гран-
диозный ажиотаж. Формально на кону 
в нем будет стоять чемпионский титул 
в категории до 70 кг, очень особенной 
для России. Именно в легком весе вы-
ступал король MMA Хабиб Нурмагоме-
дов, который в прошлом десятилетии 
совершил прорыв, став первым отечест-
венным чемпионом в UFC. Выиграв все 
свои бои, Нурмагомедов в 2020 году за-
вершил карьеру и стал помогать в под-
готовке своему другу, еще одному не-
обычайно одаренному дагестанскому 
спортсмену — Исламу Махачеву. Маха-
чев вернул России чемпионское звание 
в легком весе, эффектно — удушающим 
приемом во втором раунде — распра-
вившись в конце октября со знамени-
тым бразильцем Чарльзом Оливейрой, 
а теперь встретится с еще одним обла-
дателем такого же пояса — правда, в по-
лулегком весе. Ради поединка с россия-
нином Александр Волкановски решил 
подняться из предыдущей — до 66 кг — 
категории, в которой провел фактиче-
ски все свою карьеру в UFC, за исключе-
нием дебютного в промоушене матча. 
В нем он в 2016 году одолел Юсукэ Ка-
сую как раз в рамках легкого веса.

В действительности ставка в этом по-
единке гораздо дороже. По сути, нет ни-
каких сомнений, что в нем определится 
просто сильнейший — вне зависимости 
от весовой категории — боец мира. Сей-
час на верхней строчке как в официаль-
ной классификации UFC, так и в боль-

шинстве уважаемых неофициальных 
классификаций, например той, что фор-
мирует ESPN, находится Волкановски, 
единственное поражение потерпевший 
давным-давно, еще до перехода в UFC 
в 2013 году. Махачев, для которого победа 
над Оливейрой была 11-й подряд в основ-
ном в MMA промоушене, располагается 
на третьей строчке. Однако представляю-
щий Новую Зеландию нигерийский сред-
невес (до 84 кг) Исраэль Адесанья, второй 
в рейтинге, в минувшие выходные се-
рьезно подпортил репутацию, уступив 
в чемпионском матче бразильцу Алек-
су Перейре. Так что альтернативы в роли 
конкурента Волкановски в данной номи-
нации Махачеву не видно.

В февральском поединке у Ислама 
Махачева будет солидное, в 10 см, пре-
имущество в росте над невысоким — 
168 см — австралийцем. Но, даже при-
нимая во внимание этот фактор, можно 
смело утверждать, что с настолько неу-
добным соперником Махачеву сталки-
ваться до сих пор не доводилось.

Неординарна вся спортивная карье-
ра Александра Волкановски. В юности 
он занимался греко-римской борьбой — 
это нормальный, скажем так, бэкграунд 
для MMA. Но вот дальше были сплошные 
аномалии. Сначала Волкановски остано-
вил свой выбор на безумно популярном 
в Австралии регби и даже добился в этом 
виде неплохих успехов. При этом, буду-
чи регбистом, он весил под 100 кг. Однако 
в 22 года Волкановски вдруг решил поху-
деть и переквалифицироваться в бойцов 
смешанных единоборств, и выяснилось, 
что он будто специально создан по своим 
данным для жестокого вида.

Любопытнее всего, что, проходя 
спортивную трансформацию, Алек-
сандр Волкановски делал упор не на 
борьбу, а на бокс. И такой странный ход 
принес неожиданные результаты. Бла-
годаря своей ударной технике и мощи, 
а также терпеливости и умению выкру-
чиваться из сложных положений Вол-
кановски одержал многие свои яркие 
и иногда приносившие ему ценные бо-
нусы от промоушена победы, в том чи-
сле три — над американской суперзве-
здой Максом Холлоуэем, заставившие 
UFC поместить австралийца на верхуш-
ку своего наиболее престижного рей-
тинга. А Холлоуэй, кстати, даже чуть 
выше Махачева, которому пока, несмо-
тря на обилие в биографии поединков 
с непростыми соперниками, с бойцом, 
настолько быстрым и настолько ком-
фортно чувствующим себя в стойке, пе-
ресекаться точно не доводилось.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Поединок вне категории
Ислам Махачев и Александр Волкановски 
подерутся за статус лучшего бойца мира

Руководство «Локомотива» 
надеется, что новый главный тренер 
команды Михаил Галактионов 
сумеет вывести команду из кризиса
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 13 3 1 47:7 42

2. «Спартак» 11 3 3 40:18 36

3. «Ростов» 10 5 2 32:23 35

4. «Динамо» 8 5 4 33:21 29

5. ЦСКА 8 5 4 30:18 29

6. «Ахмат» 8 2 7 27:27 26

7. «Оренбург» 8 1 8 33:37 25

8. «Краснодар» 7 4 6 31:29 25

9. «Сочи» 7 4 6 27:32 25

10. «Урал» 6 3 8 21:28 21

11. «Крылья Советов» 5 5 7 20:25 20

12. «Нижний Новгород» 5 4 8 22:29 19

13. «Факел» 1 10 6 21:33 13

14. «Локомотив» 3 4 10 20:34 13

15. «Химки» 3 3 11 16:36 12

16. «Торпедо» 1 3 13 7:30 6

17-й тур
«Пари Нижний Новгород»—«Ахмат» 3:2
Михайлов, 21; Сулейманов, 52; Рыбчинский, 70 — Ильин, 73; 
Тимофеев, 86.

«Урал»—«Факел» 2:0
Егорычев, 31; Эммерсон, 59.

«Крылья Советов»—«Ростов» 1:3
Шитов, 73 — Глебов, 29; Полоз, 39 (пен.); Осипенко, 75.

«Торпедо»—«Зенит» 0:2
Малком, 70; Клаудинью, 81.

«Локомотив»—«Спартак» 1:2
Изидор, 88 — Промес, 21 (пен.); Пруцев, 29.

«Оренбург»—«Краснодар» 5:1
Сычевой, 2, 29, 59; Вера, 22; Марин, 51 — Ионов, 43.

«Химки»—«Сочи» 0:2
Мелкадзе, 33; Сарвели, 85.  
Удаление: Казанцев («Химки»), 90+2 (2 ж. к.).

«Динамо»—ЦСКА 2:1
Скопинцев, 40; Нгамалё, 63 — Обляков, 65.  
Незабитый пенальти: Фомин («Динамо»), 80.  
Удаления: Гладышев, 82 (2 ж. к.) — Обляков, 79 (2 ж. к.).
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